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Número 49 de la Sesión O.rdi:Iiaria del Día martes 18 de mayo de 1999 

Presidencia de los honorables Senadores: Fabio Valencia Cossio, Javier Enrique Cáceres Leal· 
y Jimmy Chamorro Cruz. 

En Santa Fe de Bogotá, D. C., a dieciocho 
( 1 8) días del mes de mayo de mil novecientos 

. noventa y nueve ( 1 999): previa citación, se 
reunieron en el Recinto del Senado de la 
República los miembros del mismo, con el fin 
de sesionar en pleno. 

1 
Llamado a lista 

El Presidente de la Corporación, honorable 
Senador Fabio Valencia Cossio, indica a la 
Secretaría llamar · a lista y contestan los 
siguientes honorables Senadores: 

Acosta Bendeck Gabriel 
· Andrade José Aristides 
Angarita Baracaldo Alfonso . 
Arana Gechem Y amil 
Arenas Parra Luis Elmer 
Barco López Víctor Renán 
Beltrán Ariza Tirso 
Betancourt Pulecio lngrid 
Blum de Barberi Claudia 
Bustamente María del Socorro 
Caballero Aduén Enrique 
Cáceres Leal Javier Enrique 
Caicedo Ferrer Juan Martín 
Caicedo Zamorano Julio César . 

Camárgo Salamanca Gabriel 
Carrillo Pérez Idairis Y o lima 
Carrizosa Franco Jesus Angel 
Castro Maya Carlos Alberto 
Celis Gutiérrez Carlos Augusto 
Cepeda Saravia Efraín José 
Coral Romo J airo 
Corsi Otálora Carlos Eduardo · 
Cristo Bustos Juan Fernando 
Chamarra Cruz Jimmy 
Char Abdala Fuad Ricardo' 
Chaux Mosquera Juan José 
Chávez Cristancho Guillermo 
D'Paola Cuello Plinio 
Daniels Guzmán Martha Catalina 
De los Ríos Herrera Juvenal 
Dussán Calderón Jaime 
Escobar Medina Remando José 
Espinosa ·Faccio-Lince Carlos 
García Orjuela Carlos Armando 
Gechem Turbay Jorge Eduardo 
Gnecco Cerchar Pepe 
Gómez Gallo Luis Humberto 
Gómez Hermida José Antonio 
Gómez Hurtado Enrique 
Guerra de la Espriella Antonio 
Guerra Lemoine Gustavo Adolfo 
Holguín Sardi Carlos 
Infante Braiman .Manuel Guillermo 

' Iragorri Hormaza Aurelio 
Jamioy Muchavisoy Marceliano 
Jararnillo Martínez Mauricio 

. Lizarazo Sánchez Alfonso 
Londoño Capurro Luis Fernando · 
Lcindoño V élez Margarita 
López_ Cabra! es Juan Manuel 
Losada Márquez Ricardo 
Luna Conde José Ramiro 
Martínez Betancurt Oswaldo Daría 
Martínez de Mesa María Cleofe 
Mattos Barrero Alfonso 
Mendieta Poveda Jorge Armando 
Mendoza Cárdenas José Luis . -
Mesa Betancur José Ignacio 
Monroy Ruiz Jorge Arinando 
Montes Medina William Alfonso 
Moreno de Caro Carlos 

. Moreno Rojas Samu"el 
Muñoz Trejas Esperanza 
Murgueitio Restrepo Francisco Javier 
Náder Náder Salomón 
Ocampo Ospina Guillermo 
Orduz Medina Rafael 

... Ospina Restrepo Juan Manuel 
Pava Camelo Humberto 
Perea Arias Edgar José 
Pérez Bonilla Luis Eladio 
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Pérez Santos Roberto Antonio 
Pineda Vida! Miguel 
Piñacué Achicué Jesús Enrique 
Ramírez Mej ía Javier 
Ramírez Pinzón Ciro 
Rivera Salazar Rodrigo 
Rodríguez Rodríguez Carlina 
Rojas Birry Francisco 
Rueda Guarín Tito Edmundo 
Sánchez Ortega Camilo Armando 
Serrano Gómez Hugo . 
Sierra de Lara Flora 
Taboada Buelvas Alfredo 
Torres Barrero Hernando 
Trujillo García José Renán 
Uribe Escobar Mario 
Valencia Cossio Fabio 
Vargas Lleras Germán 
Vargas Suárez_J aime Rodrigo 

· Vélez Trujillo Luis Guillermo . 
Vives Lacouture Luis Eduardo 
Y epes Alza te Ornar 
Zapata Correa Gabriel 
Zuccardi de García Piedad. 
Dejan de asistir con excusa los honorables 

Senadores: 
· 

Córdoba de Castro Piedad 
Correa González Luis Fernando · 

· Durán de Mustafá Consuelo 
Guerra Tulena Julio César 
Manzur Abdala Julio Alberto 
Morales Hoyos Vivianne 
Ortiz Sarmiento José Matías. 
Santa Fe de Bogotá, D. C . ,  1 8 .  de mayo de 

1 999. 
* * * 

Santa Fe deBogotá, D. C., mayo 1 8  de 1 999. 
Doctor 
MANUEL ENRIQUEZ ROSERO 
Secretario General 
Honorable Senado de la República . 
E. S .  D. 
Distinguido doctor: 
Atentamente me permito comunicar a usted 

que le sea excusada la inasistencia aJa plenaria 
de los días 1 8  y 1 9  del presente mes a la honorable 
Senad'ora Consuelo Durán de Mustafá, por 

, motivo de quebrantos de salud y oportunamente 
se le hará llegar la excusa médica respectiva. 

Agradezco su valiosa colaboración. 
Cordialmente, 

Marina Gamba de Morantes, 
Secretaria Privada. 

RJ. Consuelo Durán 
Dx. Pielonefritis aguda, tratamiento médico. 

Lunes 24 de mayo de 1 999 

Incapacidad por cuatro días a partir del 
18/5/99 .  

Dr. JULIAN MORALES S .  
N.R.P. 252603/97 

* * * 

Doctor 
MANUEL ENRIQUEZ ROSERO 
Secretario General 
Honorable Senado de la República 
Distinguido señor: 
De manera comedida me permito informarle 

que, por. motivos de .salud, me es fisicamente 
imposible asistir a la plenaria de la fecha. 

Atentamente, 
. Julio César Guerra Tulena, 

Senador de la República. 
Santa Fe de Bogotá, D. C. ,  1 8  de mayo de 

1 999. 
* * * 

Medellín, 1 8  de mayo de 1 999 
Doctor 
MANUEL ENRIQUEZ ROSERO 
Secretario General 
Honorable Senado de la República 
Su despacho. 
Apreciado doctor: 
Por medio de la presente solicitud a usted se 

sirva excusarme ante la plenaria del honorable 
Senado de la República, por razones de salud me 
es imposible cumplir con esta sesión a la cual me 
hubiese gustado mucho asistir. 

Agradezco de  antemano su genti l . 
col_aboración y reciba un cordial-saludo. 

Luis Fernando Correa González, 
Senador de la República. · 

* * * 

Barranquilla, 1 8  de mayo de 1 999 
Doctor 
MANUEL ENRIQUEZ ROSERO 
Secretario General 
Por medio de la presente solicito sírvase 

excusarme por la no asistencia el día de hoy a la 
plenaria ya que por quebrantos de salud de mi 
esposa me es imposible desplazarme a la ciudad 
de Bogotá. 

Cordial saludo, 
José Matias Ortiz Sarmiento, . 

Honorable Senador de la República. 
Los suscritos Senadores de la República, ante 
los hechos acaecidos el pasado sábado 1 5  de 
mayo en los municipios de Ciénaga y Pueblo 
Viejo (departamento de Magdalena) en los que 
se presentó grave alteración del orden público 
con características de asonada, originada en la 
irregular y pésima prestación del ser-Vicio públi
co de energía eléctrica por parte de la Empresa · 
Electrocarib_e, hacemos un enérgico llainado de 
atención al señor Superintendente de Servicios 
Públicos, para que por conducto de su agente 
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regional intervenga con decisión frente a la 
empresa privada mencionada encargada de la 
función pública de prestar tan importante y 
trascendente servicio. 

En la Comisión Cuarta Constitucional de esta 
honorable Corporación, hace aproximadamente 
20  d ías ,  s e  denunciaron ant e el señor 
Superintendente las graves falencias en las que 
incurre Electrocaribe en los departamentos de 
La Guaj ira, Magdalena y Atlántico . 

Lo de Ciénaga y Pueblo Viejo es sólo la 
. antesala de una tragedia por ocurrir de no 
intervenir el Estado colombiano la situación 
expuesta. 

Los destrozos y desmanes presentados 
ocasionaron destrucción de empresas privadas, 
vehícuJos, sectores bancarios y aun en entidades 
públicas como Telecom y el Palacio Municipal 
de Ciénaga. 

Como constancia dej amos el presente 
documento en Secretaría para que se remita 
copia del mismo al señor Superintendente de 
Servicios Públicos. 

Santa Fe de Bogotá, D. C . ,  mayo 12 de 1 999. 
Hernando Escobár Medina, Ejrain Cepeda 

Saraviq, Luis Vives Lacouture, Miguel Pinedo 
Vida!, Pepe Gnecco C. 

* * * 

Santa Fe de Bogotá, D .  C . ,  mayo 1 2  de 
1 999. 

Doctor 
MANUEL ENRIQUEZ ROSERO 
Secretario General 
Honorable Senado de la República 
Ciudad. 
Apreciado señor Secretario :  · 
Comedidamente le solicito se sirva excusar al 

honorable Senador Antonio Guerra de · ia 
Espriella, por la imposibilidad de asistir a la 
sesión plenaria que se llevará a cabo el día 12 de 
mayo 'de 1 999 a las 3 p .m. 

La imposibilidad de asistir a la citada sesión 
responde a una calamidad doméstica, presentada 
el día 1 1  de mayo de los corrientes, en la cual se 
dio el desafortunado fallecimiento de un tío 
materno, hecho éste que lo obligó a viajar de 
urgencia al departamento de Córdoba. 

Para los fines reglamentarios, agradezco dar 
trámite a la presente solicitud. 

Atentamente, 
Juan Carlos León Jaramillo, 

Asesor. ' ' 
Honorable Senador Antonio Guerra de la 

Espriella. 
Por Secretaría se informa que se ha registrado 

quórum deliberatorio .  
Siendo las 3 :45p.m., la Presidencia manifiesta: 

Abrase la sesión y proceda el señor Secretario a 
dar leCtura al Orden del Día, para la presente 
reunión. 

Por Secretaría se da lectura al Orden del Día. 

• 

• 

... 
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O R D EN D E L  DI A 
para la sesión ordinaria del día martes 1 8  de: 

mayo de 1 999 · 
··Hora: 2 : 00 p.m. 

I 
Llamado a lista 

II 
ConsideraCión y aprobación de las actas . 
n ú m eros 42, 43, 44,. '45, 46, 47 y 48 
correspondientes a las. sesiones ordinarias lJe 
los días 20 y 27 de abril, 3, 4, 5, 1 1  y 1 2  de. 
mayo de 1 999, publiCadas en la Gaceta del 

c;ongreso números ... de 1 999. 
III 

Ci.tación a los s_eñores Ministros 
del Despacho y altos funcionarios 

del Estado 
Al señor Ministro de Justicia y del Derecho, 

doctor Parmenio Cuéllar Bastidas; al señor 
Contralor General de la Repúblic� doctor Carlos 

· Ossa Escobar; al Procurador General de la 
Nación,· doctor Jaime Berna! Cuéllar e invítase 
al Director del Instituto Nacional Penitenciario 
y C(lrcelario, INPEC. 

Proposición .número 202 
Cítese para la sesión plenaria del día 4 de · 

mayo,, al .señor Ministro de Justicia, doctor 
ParmenioCuéllar Bastidas, e invítese al Director 
del Instituto Nacional Penitenciario y Carcelario, 
INPEC, para que absuelvan el .. siguiente 
cuestionario :  · 

l. Expliquen el proceso como se llevó a cabo 
la contratación de.la construcción de la cárcel 
del Valle de Upar, desde el mismo momento en 
que surge la necesidad hasta cuando se adjudica 
definitivamente -el contrato. 

2. ¿Cuáles son los términos de referencia de 
la adjudicación de dicho contrato y si éstos 
difieren sustancialmente de los términos de 
referencia de la licitación número 035 del 98 
declarada desierta, en caso afirmativo por qué se 
adjudicó din�ctainente y no se utilizó el procesó 
.de licitación? · · 

3 .  Digan si para la fecha de adjudicación del 
contrato la cár�_el del Valle de Upar .tenía 
hacinamiento, en ·caso afirmativo digan. en qué 
porcentaje. 

4. Expliquen cuántos nuévos ·cupos netos 
genera la anterior construcción y su costo por 
·cupo, toda vez que la antigua hay que cerrarla de 
acuerdo con el convenio con la Alcaldía. · 

5 .  Expliquen el proceso mediante-el cual se 
l leva a cabo la · contrataCión y posterio r  
adjudicación de  las licitaciones números 3 7; 3 8 ,  
3 9, 40, 4 1 ,  42, 43 , 44, 45, 46, 47, 48, 49  y 50, 
desde su inicio. 

6 .  Expliquen si las especificaciones técnicas 
de los pliegos de condiciones de las licitaciones, 
originalmente declaradas desiertas, cambiaron o 
s; licitó nuevamente con los mismos. pliegos . 
r especto d e  l as l ic itaciones anotadas 
anteriormente. 

Lunes 24 de mayo de 1 999 · 
7. Expliquen cuántos nuevos cupos generan 

las anteriores licitaciones y su costo por cupo. 
8 .  Expliquen qué medidas tomaron el INPEC 

y el Ministro de
.
Justicia respecto a la muerte de 

Jorge Ortega, ocurrida el 20 de octubre de 1 998 
al interior de la cárcel Modelo.� 

9. Expliquen qué medidas tomó el INPEC y 
. el Ministerio araíz de la muerte deElmer Pacho 
Herrera, el 5 de noviembre de 1 998 en la cárcel 
de Palrnira. 

1 b. Expliquen qué medid_astomaron el INPEC 
y el Ministerio a su cargo frente a la muerte de 
Orlando Henao Montoya, señalado como el 
hombre del overol, el día 1 � de noviembre de 
1 998 en el pabellón de máxima seguridad de la 
cárcel Modelo. 

· 1 1. Expliquen qué medidas tomaron el INPEC 
y el Ministerio a su cargo respecto a las visitas en 
las cárceles, ep relación con la muerte y violación 
de la menor Carolina Zuleta Cerón, de 1 5  años, 
en el pabellón de máxima seguridad en la cárcel 
de Palrnira el día 25 de dicieinbr� de ·1 998. 

1 2. Expliquen qué medidas tomaron el INPEC 
y el Ministerio de Justicia frente a. la fuga de 
Hugo Antonio Toro, �lias .Bochica, FredyLla
nos Moncayo y Luis Fernando Acosta Mej ía. 

1 3 .  Expliquen qué m epi das tomaron'el INPEC 
respecto a la fuga ·de 20 internos de la cárcel 
municipal de Cartagena, ocurridaell2 de febrero 
de 1 999. 

1 4. Expliquen quémedidastorp.aronel INPEC. 
y el Ministerio a su cargo respecto a la fuga de 
12 .interno·s de la cárcel del Distrito de lb agué, el 
1 2  de febrero del año en curso. 

1 5 . Expliquen qué medidas tomaron el · 
INPEC y el Ministerio de Justicia-respecto a] 
asesinato en la cán�el Central La Picota, de los 

· señores Jesús Mesa Bonilla, Pablo Moyana 
Hernánde:Z, N elson Acosta y Gabriel Romero 
Arias, ocurrida el 15 de febrerq de 1 999. 

1 6. Expliquen qué medidas tomaron el INPEC · 
y el Ministerio a su cargo, respecto a la fuga de 
Julio César Díaz Nieto, en la cual resl,llta herido ·. el Dragoneaiite Murillo José Alfredo, ocurrida ·el 22 de febrero del año en curso. 

1 7. Expliquen qué. medidas . .tomaron la 
Dir�cción del INPEC y el MinisteriO a su cargo 
respecto á la-fuga de 34 internos de la cárcel.de 
Villahermosa en Cali, el día 30  de marzo de 
1 999. 

. 1 8 . Expliquen por qué razón se decidió recibir 
a Carlos Julio Rocha ViUanueva, en casa especial 
y no en cárcel de alta segurídad, lo que facilitó su 
fuga el 30  de marzo de � 998, a pesar de que la 
providencia consignaba cualquiera de las dos 
alternativas. 

1 9. S írvase . informar qué medidas . tomó el 
Despacho a su cargo y la Dirección del INPEC, 
frente a lá muerte de nueve reclusos en la Cárcel · 
Modelo de Bogotá y tres reClusos en la de 
Pi caleña en !bagué, ocasionando con armas que 
jamás debieron estar en manos de reclusos, en 
hechos ocurridos el 3 de abril del año en curso. 
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20. Informen qÚé medidas tomaron el INPEC 
y el Ministerio a su cargo respecto a ia fuga de 
siete intenios de la cárcel del Circuito de Girardot, . 
el. día 4 de los cursantes, 

2 1 .  Qué tareas se han adelantado hasta hoy en 
el cumplimiento de las exigencias emanadas de 
la Providencia del 28 de abril de 1 998," proferidas 
por la Corte Constitucíonal, respecto de la crisis 
carcelaria. · · · 

22. Expliquen por qué se mantuvo como 
Directora de la Cárcel Modelo de Bucaram.anga 
.a la doctora . Nancy Aguilar, hermana de la 
Directora anterior del INPEC. 

23 . Expliquen por qué -se hombr'ó de nuevo a 
la doctora Aydé, Chávez, como Directora . 
Regional del INPEC del Valle, si habüt dejado 
ese cargo dos meses antes. 

24. Expliquen si los nombramientos de 
directores de cárceles y ·regionales, tienen que 
cumplir un perfil predeterminado. 

. 25. Expliquen con qué criterio la Directora 
anterior ordenó traslado de internos qlJe tenían· 
regímenes especiales o estaban a disposición de . 
la Fiscalía. 

26. Expliquen qué medidas han tomado para 
combatirla corrupción al interior de las cárceles 
como los peajes para. visitas, los precio·s para 
cambio de patios y la venta con sobreprecio de 
materiales para la labor de resocialización .de los 
internos. 

27. Expliquen por qué se mantienen lugares¡ 
dúetención con condenados y sindicados juntos. 1 

28. Qué resultados ha presentado la sociedad 
de· economía mixta Renacimiento, respecto a 
resocialización de internos y generación de 
empleo en las cárceles . .  

La anterior será transmitida por '�Señal 
.Colombia" . 

Luis Elmer Arenas Parra, Margarita· 
Londoño Vélez. 

* * * 

Proposición número· 21 O 
Adiciónese la proposición número 202 con la 

cual · se cita al Ministro de Justicia, · doctor . 
Parmenio Cuéllar, con el fin de que a la misma 
concurran el Coiltralor General de la República, 
doctor Carlos Ossa Escobar y el Procurador 
General de la Nación; doctor Jailné Berna! 
Cuéllar, para que informen al S�nado y a:I país, 
lo siguiente: 

l. Requerimientos y resultados que se dieron 
sobre el análisis que esas instituciones hicieron a 
los· antecedent'es .Y. pr()¡::edimientos llev:ados a 
cabo por d Instituto Nacional. Penitenciario y 
Carcelario, INPEC, para la construcción de la 
nueva cárcel del Valle de Upar. 

2. Requerimientos y resultados que se dieron 
sobre el análisis que esas instituciones hicieron a 
los antecedentes y procedimientos 'llevados a 
cabo por el INPEC, respecto a las licitaciones 1 4  
a la 2 1 y 29 a la 32de 1 998 .  

La anterior será transmitida por, S eñal 
Colombia. 
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Luis Elmer Arenas Parra, Margarita Londoño 
.Vélez. · 

* * * .  

Proposición nú�ero 227 
·De  acu erdo con l as p roposic iones 

presentadas, los debates que se llevarán a cabo 
el día 4 de mayo; se realizarán en el siguiente 
orden: · 

l. Situación carcelaria del país. 
2. Colapso del sistema UP AC y la crisis de los 

pequeños áhorradores, Consorcio Chambacú. 
Luis Elmer ·Arenas Parra� Margarita 

Londoño Vélez. 
* *·* 

-Proposición número 253 
F acúltase a la Mesa Directiva para reorganizar 

los debates hasta el 20 de junio. 
Margarita Londoño Vélez. 

* * * 

A la señora Ministra de O:;>municaciones, 
doctora Claudia De Francisco 

Proposición número 223 
Cítese a la señora Ministra de Co

municaciones, para la sesión plenaria del 
martes 1 1  de mayo de 1999, para que absuelva 

. . el siguieQte cuestionario: 
l .  ¿.Qué medidas se han tomado una vez . 

enterado su despacho de la caída de la red de 
servicios de Caprecom? 

2. ¿Qué lineamientos ha dado usted como 
Presidente de la Junta Directiva de Caprecom, 
para corregir las d'eficiencias del control interno 
de la entidad? 

. · 
3 :  ¿Qué indicaciones ha dado, después de 

conocer las diferentes comunicaciones de la 
Revisoría Fiscal, acerca de las irregularidades 
que se cometen en Capn�com con la contratación · 
administrativa? 

4. ¿Qué niedidastornó la Junta Directiva una 
vez conoció . la nueva saQ.ción impuesta a 
Caprecom por la Superintendencia de Salud? 

: 5. Como-Ministra, ¿qué gestión ha realizado 
para que las empresas o entidades vinculadas y/ 
o adscritas ·a su cartera, cancelen a Caprecorri 
todos los dineros que adeudan (por cuotas partes, 

··por planes complementarios, etc. ?  
Invítese al señor . Directór d e  Caprecom 

para que en dicho debate �onteste el siguiente · 
cuestionario:: · 

l .  ¿Cuáles fueron lás razones para haber 
dejado caer lá red de servicios .médicos de 

.. Cáprecom a nivel nacional? . 
· · . 2. ¿QUé medidas·ha tomado para desarrollar 
'los sistemas· de información, elemento básico 
para el funcionamiento de la EPS?  

3 .  ¿ Qu� medidas ha tom¡:tdo su despacho para 
recuperar los $27. 000 .000.000 qÚe adeudan a · 
Caprecom las  entidades d el sector 

· comumcac10nes, por _concepto de  planes 
complementarios? 

Lunes 24 de mayo de 1 999 

4. ¿Qué Índicaciones ha dado para corregir. 
las inconsisténcias que presentan l as 
declaraciones de Compensación? 

5. ¿Qué medidas se han tomado en procura de 
hacer ·levantar la sanción impuesta por la 
Superintendencia de Salud? · 

6 .  ¿Qué medidas se han tomado para fortalecer 
los controles internos en el tema de contratación 
administrativa a nivel nacional; después de 
conocer los diferentes informes de la Revisoría 
Fiscal? 

7. ¿Podría usted asegurar que los usuarios 
que se han atrasado en el pago de la cotización, 
o aquellos por lo que no se es_tá compens·ando, 
no reciben atención médica de Caprecom? 

Invítese a la señora Superintendente de 
.. Salud para que en dicho debate, conteste el 

siguiente cuestionario: 
l. ¿Qué medidas tomó su despacho una vez 

avisado por la Revisoría Fiscal de Caprecom, 
sobre la caída de la red de servicios en esta 
entidad? 

·2 .  ¿Por qué razón t iene l icencja de  
funcionamiento una EPS como Caprecom, que 
carece de sistem(ls.de información? 

3 .  ¿Qué auditorías han realizado esa 
Superintendencia a Caprecom EPS después del 
es cándalo causado  por  las p resuntas · 
irregularidades cometidas en la administración 
del doctor Mogollón? 

· 
4. En su concepto, ¿persisten aún las 

irregularidades en Caprecom que causaron su 
d escalabro financi ero en la pasada 
administración? 

5. La benevolencia con que esa 
· Superintendenci.a controla a Caprec;om ¿es la 
misma para con todas las entidades que por ley 
le corresponde vigilar? 

De igual manéra, invítese a dicha sesión, a los· 
señores Contralor General de la República y 
Procurador General de la Nación. 

· 
Dicho debate será transmitido por televisión 

por Señal Colombia. 
.Jimmy .Chamorro Cruz. 

* '·* * 

Proposición número 253 
F acúhase a la Mesa Dit�étiva para reorganizar· 

los debates h�sta 
.
el 20 de junio. 

· 
Margar/la Londoíio .Vélezó 

'IV 
Lectura· de ponencias y consideración 

dé Proyectos en segundo debate 
·. · .Proyec

.
to de acto legislativo número 14 de 

1 998 Senad.o, 137 de 1998 Cámara, por e/ cu_al 
se reforma el ar(ículo 58 de la Constitución 
Política.· 

· 
Ponentes para segundo debate: honorables 

Senadores Miguel Pineda· Vida! y Héctor Helí 
RÓjas Jiménez. 

Publicacion·es: 
Senado: Proyecto publicado en la Gaceta del 

Congreso númer'a 1 86.de 1 998 . 
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Ponencia para primer debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 63 de 1 999. 

Ponencia para segundo debate publicada en 
la Gaceta del Congreso número . . .  de 1 999. 

Autores: honorables Senadores Juan Martín 
Caicedo Ferrer, Rodrigo Rivera Salazar, 
Germán Vargas Lleras y Mauricio Jaramillo 
Mariínez .. 

* * * 

Proyecto de ley número 40 de 1 998 Senado, 
por la cita! se expide el Código Penal. 

Ponentes para segundo debate: honorables 
Senadores ClaudiaBlumdeBarheri, Jesús Angel 
Carrizosa Franco y Rodrigo Rivera Salazar. 

Publicaciones: 
Senado : Proyecto publicado en la Gaceta del 

Congreso número 1 3 9  de 1 998 .  
Ponencia para primer debate publicada en la  

Gáceta del Congreso número. 28 de 1 998 .  
Texto aprobado por la Comisión publicado � 

en la Gaceta del Congreso número 1 O de 1 999. 
Ponencia para segundo debate publicada en 

la Gaceta del Con!Jreso número 63 de 1 999. 
Autor: señor Fiscal General de la Nación, 

doctor Alfonso Gómez Méndez. 
* * * 

Proyecto de ley número 09 de 1 997 Senado, 
por la cual se expiden normas sobre el manejo 
integral de las hasurasy residuos sólidos y se 

. dictan otras disposiCiones. 
Ponente para segundo debate: honorable 

Senador Luis Fáney Moreno Castillo. 
Publicaciones: 
Senado: Proyecto publicado en la Gaceta del 

Congreso número 3 O 1 de 1 997. 
· Ponencia para primer debate publicada en la 

Gaceta del Congreso número . 3 70 de 1 997. 
Ponencia para segundo debate publicada en 

la Gaceta 'del Congreso número 5 16  de 1 998. 
Autores: hononible  S�nador  Gustavo 

Rodrí�ez Vargas y hono�abl� Representante 
Juan .Jo.�é Medina Berrio. 

· 
* * * 

Proyecto de ley número 1 03 de 1 998 
Senado, pói·la cual se de data de interés social 
nacional/a erradicación de peste porcina clasica 
en todo el territorio colombiano y se dictan 

. otras disposiciones.. · 
. . . 
Ponentes para segundo debate: honorables · 

Senadores Roh'erto António Pérez Santos y 
Mario Uribe Escohar. 

Publicaciones: 
Senado: Proyecto publicado en la Gaceta del 

Congreso número: 214 de 1 998 .  
Ponencia para primer debate publicada en la 

Gaceta del-Congreso número 49 de 1 999. 
Ponencia para segundo debate publicada en 

la Gaceta del Congreso número 80 de 1 999:· 
Autora :  honorable S enadora Carlina 

Rodríguez Rodríguez. 

... 

• 

• 
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Proyecto· de ley número 161 d� 1 999 cuyo cargo" se encuentra vacante por renuncia 
Senado, por la cual-se modifica el artículo 19 debidamente aceptada a. su titular, doctor 
del Código de Procedimiento Civil. - · - Hernando Herrera V�rgara. 

- P-onente para segundo debate: honorable . Conforman la terna presentada por parte del 
Senador Luis Fernando· Correa González. señor Presidente de la República, doctor Andrés 

Publicaciones: Pastrana Arango, los -doctores Jesús Vallejo 

Senado: Proyecto publicado en la Gaceta del - Mejía, Alvaro Tafur Galvis Y Jaime Alberto 
Congreso número 003 de 1 999. 

· Arrubla Paucar. 
- -

Ponencia para primer -debate publicada· en la . 
Gaceta del Congreso número 26 de 1 999. 

Pónencia para segundo debate publicada en 
la Gaceta del Congreso número . . . de 1999.  

Autor: señor Presidente del Consejo Superior 
_ de la Judicatura, doctor Gustavo-Cuello lriarte. 

* * * 

Proyecto de ley número 59 de 1 998 Senado, 
por medio de la cual se modifica la Ley 191 de 
julio 23 de 1995. 

Ponentes para segundo debat�: honorables 
Senadores Luis Eladio Pérez Bonilla y Antonio 
Guerra de la Espriella. 

Publicaciones: 
Senado: Pr()yecto publicado en la Gaceta del 

Congreso número 1 50 de 1 998. 
Ponencia para primer debate publicada én la 

Gaceta del Congreso número 3 53 de 1 998 .  
Ponencia para segundo debate publicada en 

la Gacet(ldel Congreso número.· . .  de 1 99 . . .  
Autores : honorables  S enadores Juan 

Fernando Cristo Bustos y Luis Eladio Pérez 
Bonilla. 

* * * 

Proyecto de ley número 34 de 1 998 Senado, 
por medio de la cual se aprueba el acta de 
fwJdación de la Organización Jb'eroamericana 
de la.fuventud, OLJ,firmada en Buenos Aires el 
primero (r) de agosto de mil novecientos 
noventa y Seis (1996). 

Ponente para segundo _debate: honorable 
Senador Luis Eladio Pérez Bonilla. 

Publicaciones: 
Senado: Proyecto publicado en la Gaceta del 

Congreso número 1 3 6  de 1 998. 

Fabio Valencia Cossio. 
* * * 

. Proposición rtúinero 236 -
La elección a que hace referencia la proposi

ción número 226, se llevará a cabo el día martes 
4 de mayo, en caso de no realizarse en esta fecha; · 

- seguirá figurando en el Orden del Día hasta que 
se haga la elección_ 

Fabio Valencia Cossio, José Antqnio Gómez 
Hermida. 

-

VI 
Negocios sustanciados por h_l Presidencia 

VII 
_ Lo que propongan los honorables Senadores 

El Presidente, -
FABIO VALENCIA COSSIO 

El Primer Vicepresidente, ' � . . 
.fA VIER ENRIQUE CACERES LEA �.-

El Segundo Vicepr�sidente, 
JIMMYCHAMORRO CRUZ 

El Secretario General, 
MANUEL ENRIQUEZ ROSERO 

II 
Consideración y aprobación de las Actas 
n ú meros 42, 43, . 44, 145, 46, 47 y 48, 
correspondientes a las sesiones ordinarias de 
los días 20, 27 de abril 3, 4, 5, n y 12 de mayo 
de 199�, publicadas en la Gaceta del Congreso 

números ...  de 1999. · 
. La Secretaría informa a la Presidencia que 

aún no han llegado las Gacetas · donde se 
en�uentran p4blicadas dichas actas. . . - r . 

La Presidencia aplaza la aprobación de las 
actas hasta tanto sean publicadas. 

_ - Ponencia pata primer debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 337  de 1 .998. - III 

Ponencia para segundo debate p_ublicada en Citaciones a los señores Ministros del 
la Gaceta -del Congreso número . . .  de 1 99 . . . . Despacho y Altos Funcionarios del Estado 

Autores: señores Ministros de Relaciones La Presidencia informa que como no han 
Exteriores, doct9r Caniiló Reyes Rodríguez y llegado los Ministros, se - seguirá evacuando el 
de Educación Nacional, Jaime Niño Díez. - -- Orden del Día hasta que hag�n presencia lo_s 

ministros: citados, e indica a la- Secretaría 
V cbntinúar con el siguib):te. punto del Qrden del 

Citaciones diferentes a d�bates o audiencias Día. · -

previamente convocadas por el ·congreso IV 
Elección de Magistrado • ·. Lectura de ponencias y consideración de 
Proposición nÓni

.
ero 226 proyectos en segúndo �ebate 

Cít�se al honorable Sen?-do dé la República, Proyecto de Acto Legislativo número 14 
para que en sesión del día miércoles i8 de abriL de 1998 Senado, 137 de 1998 Cámara, por el 
a partir de las 1 0 :oo·a.i:ri . ,  proceda a elegir al . cualse reforfnaelartü::'ulo58 dela Consiitución 
Magistrado de la honorable Corte Constitucional, Polftica. 
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Por Secretaría se da lectura a la ponencia y 
proposición �ositiva con que termina el informe. 

LaP-residenciaabre la discusión de la ponencia 
y proposición positiva, y eoncede el uso de la 
palabra al honorable Senador Ponente, Miguel 
Pineda Vidal. - · 

- Palabras del honorable Senador. Miguel 
Pineda Vidal. 

Con la Venida de la Presidencia hace uso 
de la palabra el hon-orable Senador Miguel 
Pinedo Vidal. 

Gracias señor Presidente, la . verdad es que 
éste un proyecto que ya ha tenido muchísima 
publicidad por parte de todos los medios de 
información y es un proyecto que interesa a todo 
el Congreso de la República y al Gobierno 
Nacional. Este es un proyecto de iniciativa ·le. gislativa fue presentado por el doctor Juan Mar
tín Caicedo Ferrer y otros· Senadores. de · la 

· República de Colombia� y de lo único que se 
trata es que en la parte final del artículo 258,  se 
elimine la expropiación sin· indemnización y se 
pase a definir que habrá indemnización para 
todas las expropiaciones que se hagan de ahora 

. en adelante, ésto lo que tiene de importante, es 
- que la inversión extranjera va a poder llegar a 

este país, sin necesidad de'tener prevenciones de . 
naturaleza alguna. De allí que el proyecto nÓ 
revista amén de que es muy, muy importante el 
proyecto, pues no reviste mayor trascendencia 
para lo que debe ser el significado de la Ínodifi..: 

. cación que se le hace al artículo 58  de la Cons
titución NacionaL 

Mil gracias, señor Presidente. 
PorSecretaría se informa que se ha registrado 

quórum decisorio .. 
' La Presidencia cterra la discusión de la 

ponencia y proposición positiva; y el Senado le . 
imparte su aprobación. 

- · . SE ABRE EL SEGUNDO DEBATE 

Por Secretaría se da lectura. al articulado del 
proyecto. 

· La Presidencia somete a consideración de la 
plenaria el articulado del proyecto, y cerrada su 
discusión prégunta: ¿Adopta la plenaria · el 
articulado propuesto? Y ésta  responde · 
afirmativamente. 

La Presidencia indica.· a la Secretaría ·dar 
lectura al-título del proyecto. 

Por Secretaría se da lectura al título · del 
proyecto. 

· Leí_do· éste, la Presidencia '-lo somete a 
.· consideración de. la plenai"ia, y cerrada su 
. discusión pregunta: ¿Apruebán los mieinbro_s de 
· · la Corporación el título leído? Y éstos responden 

afirmativámente. - · -

Cumplidos los trámites 'constitu�ionales, 
legales y reglamentarios, la Presidencia pregunta: . · ¿Quieren los Senadores presentes que el proyecto

. de Acto Legishttivo aprobado sea. Norma 
- Constitu ci onal? Y · esto s responde 

afirmativamente. 
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Por Secretaría se da lectura a una proposición Con la venia de la Presidencia ·y de la La Presidencia súmete a consideración de la 

presentada por el honor·able Senador Julio César oradora, interpela el honorable Senador plenariara proposición con que.tellJlinael informe 
Caicedo Zamorano. Salomón Náder Náder: y, cerrada su discusión, ésta le imparte su 

La Presidencia somete a consideración de la Señor Presidente, en ese caso honorable ·aprobación. 
plenaria la · proposición leída y, cerrada su Senadora -habría ·que hacerla .o· el martes o el SE ABRE EL SEGUNDO DEBATE 
discusión, ésta le imparte su aprobación. jueves, porque acuérdáse que el miércoles es La Presidencia somete a consideración de la 

Proposición número 25� · Camara, entonces tendría que entrar! e, quedar plenaria prescindir de la lectura del articulado, 
Autorízase a la Mesa Directiva del honorable definido si es el próximo mártes 0 si es el Y cerrada su discusión, ésta le imparte su 

próximo jueves o si es el jueves que viene, para aproba_ción. 
· · · · 

Senado de la República para integrar una 
Comisión de Senadores, para que en nombre y poder hacer la transmisión por televisión, yo no La Presidencia somete a consideración de la . sé si el próximo martes hay debate. 1 · 1 · 1 d d 1 d representación de esta Corporación, asista y p enana e art1cu a o e proyecto, y cerra a su 

. participe.de las deliberaciones de la 873 Reunión La Presidencia interviene para un punto discusión pregunta: · ¿Adopta la · -plenaria el 
. de la Conferencia Internacional del Trabajo,_ que de orden: articulado propuesto? Y. ésta -responde 
se llevará a cabo en la ciudad de Ginebra, Suiza, Es que hay un acuerdo que ustedes saben que afirmativamente. 
del martes 1 o de junio· al 1 7  del mismo mes del los m�rtes es el S�nado, los I!).iércoles es )a La Presidencia indica · a la Secretaría dar 
presente año, en la cual participarán Grupos --Cámarayeso yaes institucional;entonces tendría lectura al título del proyecto. · 
Gubernamentales, Empleadores y Trabajadores. que ser un martes. . Leído éste, la Presidencia lo somete a 

_ Conforme al artículo 2° l iteral e) del - Recobra el uso de la palabra la honorabJe consideración - de la plenaria; y cerrada su · 
Reglamento de la Conferencia Internacion(ll del ·Senadora lngrid Betancourt Pulecio: discusión pregunta: ¿Aprueban los miembros de 
Trabajo, OIT, los parlamentarios de los diferentes Señor Presidente, simplemente entonces para la Corporación el título leido? Y éstos le imparten 
Congresos de los países miembros han venido · solicitarle a la Mesa Directiva, que . cuando _ su aprobación. 
p artictp¡md9 activamente en ... cal idad -de  organice el Orden del Día en_ el cual pues Cumplidos los trámites constitucionales, 
observadores. introduzcan el . debate y la votación de �ese legales y reglamentarios, la Presidencia pregunta: 

- Julio. César Caicedo Zamorano, A lfonso proyecto de ley sobre justicía regional, tengan a ¿Quieren los Senadores presentes que el proyecto 
- Angarita Baraca/do. bien incluirlo ya sea el martes entr�nte o el jueves de ley aprobado s.ea Ley de la República? y éstos 

Santa Fe de Bogotá, J?. C. ,  1 8  de mayo de entrante y asegurarnos de que será transmitido responden afirmativamente. 
1 999. por Señal Colombia. Proyecto de ley npmero 161 de 1 999 

La Presidencia concede el uso de la palabra a -La Presidencia interviene para un punto Senado, por la cual .�e modifica el artículo 19 
t'aho'norable Senadora lngridBetancourt Pulecio . . · de orden: 

. 
del Código de Procedimiento CiviL · 

. Honorable· Senadqra, vamos a tratar de Por Secretaría se· da lectura a la proposición Palabras de la honorable Senadora Ingrid atender con todo gusto su insinuación. Betancourt Pulecio . positiva con que termina.el informe. 
Con la venida de la Presidencia hace uso 

La Presidencia dispone que se continúe con el La Presidencia somete a consideración de la 
siguiente proyecto. 1 · 1 · ·' · t · 1 -de la palabra la honorable. Senadora Ingrid P enan_a a propostcwn con que ermma e 

·Betancourt Pulecio: 
· . Proyecto de ley número 40·de 1998 Senadó, informe, y cerrada su discusión, ésta le imparte_ 

por lc;t cual se expide el Código Penal. su aprobación. · 
. Gracias. señor Presidente, es una proposición 

en el . seo.tido de que se transmita por Señal Por Secretaría se informa que respecto a este SE ABRE EL SEGUNDO DEBATE 

Colombia el debate y la votación del proyecto proyecto, aún no se ha entregado .el informe por Por Secretaría se da lectura al articulado 
que llegará a plenaria de Senado sobre !ajusticia parte de la Comisión Accidental designada por del proyecto . 

. la Presidencia. L p ' d  · t ' d  ·' d l regional, para que lo ·sometá a votación. , a res1 encm sorne e a cons1 _ eracwn e a · La Presidencia indica a la Secretaría continuar plenaria el articulado del pro_ yecto, y cerrada su La Presidencia interviene para un punto 
de orden: con el siguiente proyecto. discusión pregunta: ¿Adopta la plenaria el 

Proyecto de ley número 09 df 1997 Senado, articulado p ropuesto? Y ésta responde 
Con mucho gusto honorable Senadora, pero por la cual se expiden normas sobre el manejo - afirmativamente. 

yo le ruego el favor, ese es el próximo martes. integral de las basuras y residuos sólidos y se La PresidenCia indica a la Secretaría dár 
Recobra el uso de la palabra la honorable _ dictan otras disposiciones. lectura al título del proyecto_· 

Senador Ingrid Betancourt Pulecio: Por Secretaría se da lectura a la ponencia y_ Leído éste, la Presidencia lo somete a 
No sé cuándo llegue, no sé cuándo llegará, proposición en la cual solicita se niegue el consideración de la plenaria, y cerrada su 

pero ustedes sabran. proyecto. discusión pregunta: ¿Aprueban los miembros de 
La Presidencia interviene para un punto La Presidencia somete _a consideración de la la Corporación el título leído? Y éstos le imparten 

de orden: plenari'a la proposición con que termina el �u aprobación. ' 

· e: d -d. · ' ' t 1 · rt Cumplidos los trám_ ites constitucionales, Es el próximo martes no, no pero usted lll10rme, y cerra a su- tscus1on, es a e 1mpa e 
b · , legale_ s y· reglamentarios, laPresidenciapregu· nta: misma organizó, si .es el próximo martes hay su apro acwn. 

televisión. En consecuencia, se niega d proyecto. ¿Quierenlos Senadores presentes que el proyecto 
· de ley aprobado sea Ley de la República? Y éstos 

Recobra el uso- de la palabra la honorable La Presidencia díspone que se continúe con el responden afirmativamente. 
Senadora Ingrid Betancourt Pulecio: siguiente proyecto. Proyecto de ley núme¡_:o 59 de 1 998 Senado, 

No, acuérdese, usted está confundiendo señor Proyecto de ley número 103 de 1 998 Sena- por medio de la cual se modifica la Ley 191de 
Presidente, una cosa es el debate sobre el UP AC · do, por la cual se declara de interés social julio 23 de 1995. 
que él ya quedó para la semana entrante y otra nacional la erradicación de peste porcina clási- Por la Secretaría se da lectura ala proposición_ 
cosa es la discusión y la votación del proyecto de ca en todo el territorio colombiano y se dictan con que termina· el informe. \ 

ley sobre laju�ticiaregional que llegaa aprobación otras disposiciones. La Presidencia somete a consideración de la 
de la plenaria en estos oías, no sé si esta semana Por Secretaría se da lectura a la ponencia y plenaria la proposición positiva, y cerrada su · 
o la semana entrante. proposición positiva con que termina el informe. discusión, ésta le imparte su aprobación . .  

-·-

·-

. .. 



... GACETA DEL CONGRESO 1 1 4 

SE ABRE EL SEGUNDO DEBATE 
Por Secretaría se da lectUra al articulado del 

proyecto. 

· Lunes 24 de _mayo de 1 999 · 

La Presidencia iqdica a la Secretaría dar 
lectura al informe presentado por la Comisión de 
Acreditación Documental:- . 

La Presidencia somete a consideración de la _Por - Secretaria se da · lectura -al informe 
'plenaria· el articulado del proyecto, y cerrada su -presentado por la - Comisión de Acreditación 
discusión pregunta: ¿Adopta la plenaria el Documental. . 

. art iculado propuesto? y .ésta responde La Presidencia somete� consíderación de la 
afirmativamente. plénaria el informe leído y cerrada su discus!ó�, 

La Presidencia indica a la Secretaría dar éste le imparte su aprobación. - - -
lectura al título del proyecto. , , _ . . _ . . _ _ , Santa Fe de Bogotá, D. C. , 20 de abril de 

Leido este, la Presidencia lo . somete a 1999 
· 

consideración de la plenaria, y- cerrada su · 
discusión-pregunta: ¿Aprueban los miembros de · Comisión de Acreditación Documental 

· la Corporación el título leído? Y éstos le imparten La Comisión de AcreditaCión Documental 
su aprobación. del - honorable Senado de la República, en _ 

_ . Cumplidos los trámites constitucionales, cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 60 de 
leg�les y reglamentarios, l�Presid_encia pregunta: la Ley 5a de 1 992, ha recibido el día 1 6  de marzo 
¿Quieren los Senad6respresentes que el proyecto las hojas de vida de la terna que conforme al -
de ley aprobado sea Ley de la Repúbhca?Yéstos artícuio 44-de la 'Ley -270 de 1 996, el señor 
responden afirmativamente. Presidente de. la . República, -doctor Andrés 

Proyecto de ley nÍímero34 del998Senado, Pastrana Arango, presentó ante el honorable · 
por medio de la cual se aprueba el Acta de- Senado para la elección del - Magistrádo de la 
Fundación de la Organizac,ión/heroamericana , honorab le · Corte Constitucional; quien 
de la .Juyentud-0./.J; firmada en BuenosAtres reemplazará al doctor Remando .Herrera 
el prim-ero (r) de agosto de mil nove :cientos Vergara; pero desafortunadamente _las- hojas de 
noventa y�seis (1996). vida no - llegaron con los documentos - que 

acreditarán las calidades para ser Magistrado, 
razón por la cual por intermedio de la Secretaría 
de esta: ·c;offiisión, se solicitó a cada uno de los 
candidatos la documentación requerida, para no. 
vernos en la obligación de regresar las hojas de -
vida. Las que se complementaron en las siguientes 
fechas: - - -

Por Secretaría se da lectura a la proposición 
positiva con que termina el inform·e. 

La Presidencia somete a. consideración de la 
plenaria la proposición positiva, -y cerrada su 

. discusión� ésta le imparte su aprobación. -
SE ABRE EL SEGUNDO DEBATE 

Por Secretaría se da lectura al articulado 
del proyecto.-

La Presidencia somete a consideración de la 
plenaria el articúlado del proyecto, y cerrada su 
discusión pregunta: ¿Adopta la plenaría el . 
articu lado propuesto? Y ésta responde 
afirmativamente. 

La Presidencia indica a la Secretaría dar 
lectura al título del proyecto . _  

-Leído éste, la Presidencia lo somete a 
consideración de la pl�naria, y cerrada su 
discusión pregunta: ¿Aprueban los miembros de 
la Corporación el título leído? Y éstos le imparten 
su aprobación. 

Cumplidos los trámites constitucionales, 
legales y reglamentarios, la Presidencia pregunta:· 
¿Quieren los Senadores presentes que el proyecto 
de ley aprobado sea Ley de la República? Y éstos 
responden afirmativamente. 

La Presidencia indica a la Secretaría continuar -con el ·siguiente punto del Orden del Día. 
y _ _ _  . 

Citaciones diferentes a debates o audien
cias previamente convocadas 

Elección de Magistrado 
La Presidencia indica a la: Secretaría dar 

lectura a la terna enviada por el señor Presidente 
de la República. 

Por Secretaría se da lectura a la terna enviada 
·por el señor Presidente de la República. 

Doctor Jaime Alberto Anubla Paucár. 
9 de abril de 1 999 ' _ Doctor Alváro Tafur Galvis 
1 3  de. abril de 1 999 

DoctorJesús Alberto Mejía Vallejo 
1 6  de abrif de 1 999. -· 

De conforrnidaq con_el artículo 232 de nuestra 
- Carta Política, el cual exige cuatro requisitos 
para ser Magistrado de la Corte Constitucional, 

_y revisados los documentos que cada uno cie los 
candidatos presentó, hemos llegado a la 
conclusión- de que los tr'és nombres de los 
distinguidos candidatos: doctores Jesús Vallejo 
Mejía, Alvaro Tafur Galvis y Jaime Alberto 

- Arrubla Paucar, llenan plenamente los requisitos 
exigidos para .ser Magistrado de la honorable 
Corte Constitucional . 

En lós términos de ley, la ·comisión da 
cumplimiento a la misión encomendada para que 
la plenaria del honorable Senado se pronuncie. 

Cordialmente, 
_ .Jucm Martín Caicedo Ferrer, - Carlos; 

Eduardo Corsi Otálora, José Anto'nio f]ómei 
Hermida, FranciscoRojasBirry, Fiará Sierra 
de Lara. 

Guillermo León Gira/do Gil, 
Secretario ad hoc, 

Comisión de Acreditación Documental . 
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HOJA DE VIDA 

Alvaro Tafur Galvis. 
- ·c. C. 1 .7. 1 05 . 654 de Bogotá. T.P:A. 907 1 -. 
LUGAR Y FECHA DE NACIMIENTO: . . 
Bogotá, Colombia, 3 de septiembre de 1 944 

. _ ESTUDIOS: 
B achiller Colegio Emmanuel D '  Alzan.  

Bogotá 1 96 1  '(Pr,imera PromoCión). 
· Profesionales: 
Colegio Mayor de Nuestra Señora del R.osário 
Doctor en Jurisp�dencia. Marzo 4 de 1 967. 

-Cursos Especiales: 
l. Técnica de Casación Civil. Colegio Mayor 

de Nuestra Señora del Rosario - 1 967. 
1 . . -· 2. Derecho Municip'al iY Organización de 

Entidades Locales, Madrid' (España) 1 97 1 .  
- 3 . Organización y Métodos de Entidades 

Públicas. Escuela Nacional de Administración 
Pública- Alcalá de Henares (España) 1 97 1 .  

CARGOS DESEMPEÑADOS : 
l. En la actividad universitaria. 
Rector del Colegio Mayor de Nuestra Señora 

del Rosario (desde el 24 de octubre de 1 978 · 
hasta el 24 de octubre de 1 986) . 

Decano de la Facultad de Jurisprudenci�í.del 
Colegio Mayor de Nuestra Señora del Rosario, 
enero de 1 972 a octubre de 1 978.  

Secretario de las Facultades 1 966- 1 967. 

2 .  Eri la Administración Pública. 
Jefe, de la Oficina Jurídica de la Su

perintendencia Ban,caria (agosto - diciembre 
1 970) . 

-
Director de la División de CafeterOs de la 

Superintendencia Bancaria (septiembre de 1 969 
- agosto de 1 970) - Superintendente, doctor 

_Miguel Aguilera Rogers: 
· Jefe de la Oficina Jurídica del Ministerio de 

Salud Pública (diciembre de 1 967 � septiembre 
de 1 969} � -Ministro, doctor Antonio Ordóñez 
Plaja. 

3. En la Administración de Justicia. 
- Conjuez de la Sala Constitucional de la 

Córte Suprema de jtisticia 1 980 - 1 98 1  y desde 
1 984 en sucesivos períodos anuales hasta 1 99 1 . 

- Conjuez del Consejo de Estado en varios 
períodos anuales .. Actualmente Conjuez de la 
Sección Quinta. 

-Conjuez del Tribunal Superior Disciplinario, 
desde 1 985 hasta 1 99 1 .  

-Cónjuez de la Sala Disciplinaria del Consejo 
Superior de la Júdicatura ( 1 992). ---
. - - Conjuez de la Corte Constitucional ( 1 992 y 

1 993). 
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- Relator Auxiliar · del -Consejo de Estado · 
(octubre de 1 �65 a febrero de 1 966). 

Así mismo, en 1 980 y 1 986 fue elegido 
Magistrado de la Corte SÚprema de Justicia -
Sala Constitucional-, debiendo decliilár el 

· nombramiento por razones personales (ejercicio 
como Rector del Colegio Mayor de Nl.lestra 
Señora del Rosario). En 1 99 1  des�gnado por el 

·Consejo de Estado como Miembro de la Corte 
ConstÍtucional, debió  también resignar la 
aceptación (posible inhabilidad · derivada de. 
parentesco con persona que había participado 
como Consejero de Estado (Dr. Rafael Tafur' 
Herrán, padre) en el nombramiento de algmios 
de los Consejeros que participaron en la elección. 

OTRAS ACTIVIDADES :  
l .  Ejerci�io profesional de  Abogado desde 

1 972 primordialmente en el ámbito del Derecho 
Constitucional y del Derecho Administrativo; 
entre otras vinculaciones profesionales : 

\-Asesoría Jurídica Externa alFando Nacional 
Hospitalario ( 1 972 - 1 976). 

, - Asesor en el área institucional del Estudio 
Eléctrico Nacional ( 1 973) DNP. 

- Asesoría Jurídica a la Contraloría General 
de la República ( 1 976 -. 1 979). 

- Asesoría Jurídica a la Di�eccipn General 
Marítima y Portuaria, Dimar ( 1 977 - 1 978). 

- Asesoría Jurídica a la Empresa Puertos de 
Colombia ( 1-987 - _  1 988). 

- Consultor de las Naciones Unidas, PNUD, 
para la Reforma del Sist(.1ma de Salud ( 1 990). 

- Consultor de la Empresa de Energía de 
Bogotá. (Estudio sobre la transformación de la 
naturaleza jurídica y sus implicaciones 
institucionales) ( 1 989). 

- Consultor de la Empresa Nacional de 
Telecomunicaciones, Telecom, en asuntos 
constitucionales y administr:ativos ( 1 992 a 1 997) .  

- Consultor de  las Naciones Unidas, PNUD� 
para la reforma de la Administración Pública 
(CPME). En 1 993-' 1 994. 

- Durante · algunos años consultor de la 
Federación Colombiana de Loterías, Fedelco. 

También ha prestado asesoría, m�diante 
rendición de conceptos a entidades gestoras de 
las loterías (entre ellas, Sorteo Extraordinario 
de Navidad y el propio Sorteo Extraordinario de 
Colombia Ltda. 

. 2. Miembro de la Comisión Asesora para la 
Redacción del Estatuto de  Contratación 
Administrativa ( 1 982 - 1 98:3) .  

- Miembro de la  Comisión Asesora para la 
expedición del Código de Régimen 
Departamental ( 1 986) .  · 

- Miembro de la Comisión de Reajuste 
Institucional ( 1 988) .  

3 .  Miembro de varios  Tribunales de 
Arb itramento constitu idos  p ara dirimir 
controversias surgidas · con ocasión de la 
ej ecución de  c.ontratos  entre entidades · 
administrativas y particulares: 

Lunes 24 de mayo de 1 999 

- Aguilar y Cía. Construcciones vs. Fondo 
Vial Nacional ( 198 1 ), integrado con los doctores 
Otto Morales Benítez y Francisco Zuleta 
Holguín. 

- Atuesta Guarín y Pomb.o vs. FOndo Vial 
Nacional (1 98 1 ), integrado con los doctores 
Rafael H. Gamboa S. y FranciscoZuletaHolguín. 
. - Blanco y Rosales Ltda. vs. Instituto de 

Crédito Territorial, Inscredial ( 1 983) integrado 
con los doctores Hernán Guillermo Aldana D. y 
Jaime Vida! Perdomo. 

- Lelio Sotomonte vs: Empresa Colombiana 
de Petróleos, Ecopetrol, integrado · con los 

. doctores Hernando Morales y Miguel 
Betancourt. 

- Dragados y Construcciones vs. Fondo 
Aeronáutico Nacional (1 985) con los doctores 
Alberto Bemández Mora y Francisco Zuleta 
Holguín. 

- Fernando Londoño Hoyos vs. Instituto de 
Mercadeo Agropecuario, Idema, 1 987, con los 
doctores Luis Carlos Neira Archila y Sergio 
Rodiíguez Azuero. 

- Brugés y Cía. vs. Empresa de Energía de 
Bogotá - 1 988-, integrado con los doctores. 
Gustavo De GreiffRestrepo y Saúl Sotomonte 
Sotomonte. 

- Viannini -Entrecanales vs. Empresa de 
Energía de Bogotá ( 1 990- 1 99 1  ), con los doctores 
Germán Giralda Zuluaga y Sergio Rodríguez 
Azuero. 

- Arinco S .  A. . vs. Fondo Aeronáutico 
Nacional (1 993), con los doctores Alberto 
Preciado Peña y Arturo Ferrer. Carrasco. 

- Domínguez Sayeh Ingenieros vs. Instituto 
de Desarrollo Urbano, IDU ( 1 993), con los 
'doctores Luis Carlos Sáchica A. y Rafael 
Remando Gamboa Serrano. 

-ICA vs. Empresa-de Energía dé Santa Fe de 
Bogotá ( 1 993), con los doctores Juan Carlos 
Es guerra P.  y Antonio J .  de Irrisarri. 

- Fiduciaria Central S. A., Fiducentral vs. 
Instituto 'de Desarrollo Urbano, lDU ( 1 994), 
con los doctores Hernán Guillermo Aldaria 
Duque y Juan Carlos Es guerra P. 

- Cogefar Impresit Construzioni vs. Empresa 
de Acueducto de S arlta Fe de B ogotá 
( 1 995-1 996) con los doctores · Jaime Paredes 
Tamayo y Jaime Vida! Perdomo . 

. -Nación - Ministerio de Hacienda vs. Santa 
Fe de Bogotá Distrito Capital. Arbitro Unico 
1996. Este litigio tenninó por conciliación previa. 

- Ingeteg E. T .A� vs .  Acueducto Me
tropolitano de Bucaramanga ( 1 997), con sede · 
enBucaramanga, conjuntamente con los doctores 
Carlos Alberto Zuluaga S oto y Hemán Guillenno 

- Aldana Duqúe. 
-Impregilo S. p. a. vs. Empresa de Acueducto 

de Santá Fe de Bogotá ( 1 997) con los doctores 
Jaime Paredes Tamayo y Jaime Vida! Perdomo. 

- Diego Jaramillo Gómez vs. Corporación 
Autónoma Regional de la Sabana de Bogotá, 
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CAR, ( 1 997), con los doctores Humberto Mora 
Osejo y Martha Cediel de Peña. 

-Fernando GóngoraArciniegas vs . .  Telecom 
. ( 1 999) con los doctores Jorge Suescum Mela y 

Ricardo Schembri Carrasquilla, 

ACTIVIDADES DOCENTES: 
Director d�  investigación - - Area de 

Organización · Administrativa - y del Seminario 
sobre "Nuevas tendenci as del Derecho 
Administrativo", en la Maestría en Derecho 
Administrativo. Colegio Mayor de Nuest�a 
Señora del Rósario. 1 997- 1 998- 1 999. 

Profesor del curso de Postgrado en Derecho 
Público y Administrativo del Colegio Mayor de 
Nuestra Señora del Rosario, desde 1 974, En la . 
actualidad, profesor d� la asignatura "Régimen 
Jurídico de la Organización Administrativa?' en 
el curso de especi al ización en Dei-echo 
Administrativó y de los Seminarios sobre 

. "Privatiza.ción de Empresas Estatales" y sobre el 
"Régimen de los Servicios Públicos" . 

Profesor en el curso de postgrado en Derecho 
Público EconÓmico, Universidad S ergio 
,Arboleda (Módulo sobre la privatización de 
empresas y actividades estatales) 1 997 y 1 998 .  

Profesor de Derecho Administrativo, en la 
Facultad de Jurisprudencia del Colegio Mayor 
de Nuestra Señora del Rosario, desde 1 968 
hasta 1 986. 

Profesor Titular de Derecho Administrativo, 
en la Facultad de Jurisprudencia del Colegio 
Mayor de Nuestra Señora del Rosario - Título 

· obtenido el 5 de junio de 1 978 . 
Profesor de Derecho Administrativo General 

en la Facultad de Derecho de la Pontificia 
Universidad Javeriana, durante 1 99 1  y 1 992. 

Profesor de la Unidad de Postgrado de la 
Escuela de Administración Publica, ESAP. 

Postgrado en Administración Pública, en 
varios períodos desde 1 972. 

Participación como profesor invitado, en 
cursos . y congresos ,  entre otras, en las . 
Universidades e instituciones de: 

Mendoza y Nacional del Cuyo (Argentina), 
1 977 
, Católica de Sao· Paulo (Brasil) 1 978 

Universidad del N arte, Tucumán (Argentina) 
1 979- 1 980 

Universidad Nacional de  Montevideo 
(Uruguay) 1 982 

Instituto Nacional de Administración Pública 
de España 1 983 . 

Instituto _ d e  Administra·ción Lo cal y 
Universidad de Granada (España) 1 983 

Universidad Central de Venezuela, Caracas 
1 983 - 1 987 

Universidad de Colonia (Alemania) 1 984 
Universidad de Turín (Italia) 1 985 
Instituto Nacional de Administración Pública 

de España (Jornadas Iberoamericanas de 
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Derecho Administrativo) Granada - abril de 
1 989 

Fundación de Derecho Administrativo . 
Caracas, Venezuela. Jornadas Internacionales 
de Derecho Administrativo. Nov. de 1 996. 

PUBLICACIONES 
El Establecimiento Público - Tesis de Grado 

- 1 967 
. . 

Establecimientos Públicos e Instituciones de 
Utilidad Común - 1 969 - INPES (Ministerio de 
Salud) Bogotá. 7 1  páginas. 

· 
Las Entidades Descentralizad-as Aspectos 

Jurídicos - Ediciones Rosaristas, Bogotá -1-973 .-
Los Actos Administrativos - Noción General 

- Ediciones Rosaristas - Bogotá 1 973 . 
Las Entidades Descentralizadas. Edición 

ampliada y actualizada. Ediciones Rosaristas 
1 974. 234 páginas. 

Las Entidades Descentralizadas. Ed. Temis 
Bogotá 1 977, 270 páginas 

Teoría del  Acto Administrat ivo .  Ed . 
Rosaristas 1 975 .  144 páginas. 

Las Entidades Descentralizadas 33, Edición. 
1 984. Montoya y Araújo. Bogotá, 3 i 5 páginas. 

Las Personas Jurídicas Privadas sin Animo de 
Lucro y su rel�ción con el Estado · 1 a Edición 
1 984 y 23 Edición 1 986 - ' 1 70 páginas. Tercera 

_ - edición ampliada y actualizada. Editorial Terilis, 
Bogotá. 1 990: XII + 1 65 páginas. 

La Constitución Política de 1 99 1  y la 
Modernización del Estado colombiano. Santa 
Fe de Bogotá. Universidad Externado de 
Colombia. Primera edición marzo de 1 993 . . . 
Reimpresión octubre de 1 993 . 23 5 páginas., 

· Estudios de Derecho Público - Selección de 
22 _estudios publicados en revistas y obras 
c.olectivas entre 1 968 y 1 996-. Ediciones Gustavo 
Ibáñez. Bogotá. 1 997, 456 páginas. · 

Participación en publicaciones colectivas 
- El control de las Empresas Públicas en 

Colombia, en el Derecho Administrativo · en 
Latinoamérica l .  Ediciones Rosaristas 1 979. 

- Anotaciones sobre la Estructura de la 
Administración Pública Colombiana. 

En el Derecho Administrativo . en La
tinoamérica U. Ediciones Rosaristas 1 986. 

- La Responsabil idad de las Entidades 
Descentralizadas. En la R�sponsabilidad de la 
Administración Pública, Universidad Externado 
de Colombia. Bogotá 1 986. 

- El procedimiento administrativo en 
Colombia, en Derecho Público en Venezuela y 
Colombia, Universidad Central de Venezuela. 
Caracas 1 986. 

- Telecom y sus contratos internacionales: 
estudio sobre la "Situación legal y facultades 
para celebrar un contrato con empresas y 
entidades extranjeras para el tendido de un cable 
submarino en el área marítima del Caribe", 
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estudio elaborado conjuntamente con los Las entidade� descentralizadas y su relación 
doctores Alberto Hernández Mora y Oswaldo con la administración central 
Hernández Ortiz. Publicado por Telecom, enero (Revista de la Academia Colombiana de 
de 1 989 .  Jurisprudencia, Número 200, páginas 1 5 1  a 1 83 ,  

- Aspectos relativos a las instituciones abri! 'de 1 973). 
� hospitalarias que ostentan naturaleza jurídica de La Inspección y Vigilancia sobre Instituciones 
fundaciones (Reorganización del Sistema de Utilidad Común 
Nacional de Salud, Volumen 2, Ministerio de (Revistadel ColegioMayordeNue�tra Señora Salud, páginas 203 a 232, octubre de 1 990). del Rosario, Números. 495 y 496, páginas 53 a 

- El control de la administración en la 57, de 1 973). 
Constitución Política de 1 99 1 .  En Nuevas 
Tendencias del  Derecho Constitucional Anotaciones sobre los Fondos Ganaderos y 

su relación con el Estado Colombiano. Diké. Medellín 1 994. 
_ La "Huí da de la administración hacia el (Revista de Cámara de Comercio de Bogotá, 

-dere-cho- -p-rivado" - en Colombia-. For� . . Número 1 5, páginas 37 a 45, junio de 1 974). 
Colombiano, En Libro Homenaje a Carlos El Criterio del Contrato Administrativo en el 
Holguín Holguín, Diké. Ediciones Rosaristas. Derecho Colombiano. 
1 996. Revista Justicia Administrativa publicación 

- Autonomía terri torial y autonomía del Tribunal Administrativo de Cundinamarca. 
institucional en la Constitución Política. En Libro Vol. l No 4. Segundo semestre de 1 97 4. Páginas 
Hom.enaje a Jaime Vida! Perdomo. Ediciones '99 a 1 02. 
Rosaristas-Diké. 1 997. El Control Fiscal de las Entidades Des-

- La actividad administrativa de servicio centralizadas según la Ley 20 de 1 975 
público. En Segundas Jornadas Internacionales (Revista de la Cámara de Comercio de Bogotá 
Allan R. Brewer-Carias, Caracas, Venezuela. 6 (2 1 ), páginas 43 a 48, diciembre de 1 975). 
1 997. 

Trabaj os y artículos en revistas 
y publicaciones periódicas 

Constitucionalidad de los establecimientos 
públicos 

(Revista del ColegioMayor de Nuestra Señora 
del Rosado, volumen LXVIII, Número 477, 
páginas 28 a 3 6, enero y febrero 1 968). 

La Sociedad de Economía Mixta 
(Revistad el Colegio Mayor de Nuestra Señora 

del Rosario, Número 480, páginas 56 a 6 1 ,  
( 1 868). 

Las constituciones del Colegio Mayor de 
Nuestra Señora del Rosario · 

(Revista del Colegio Mayor de Nuestra Señora 
del Rosario, Número 484, páginas 77 a 79,_ 
1 969). 

Las entidades descentralizadas indirectas 
(Revista del Colegio Mayor de Nuestra Señora 

del Rosario, Volumen LXIX, - Número 485, 
páginas 1 62 a 1 69, agosto, septiembre y octubre 
de 1 969). 

Desarrollos de la reforma administrativa de 
1 968 

(Revista del Colegio Mayor-de Nuestra Señora 
del Rosario, Número 487, páginas 70 a 80, 
1 970). 

. 

La prestación de los servicios públicos a 
cargo de la N ación (Revista Cámara de Comercio 
de Bogotá; Número 7, páginas 29 a 41, junio de 
1 972) . 

La Asociación de Entidades Públicas 
(Revista del Colegio Mayor de Nuestra Señora 

del Rosario, Número 49 1 ,  Volumen LXXI, 
páginas 1 3  a 20, julio-agosto de 1 972). 

Las Sociedades y Asociaciones de Entidades 
Públicas 

(Revista de la Cámara de Comercio de Bogotá 
6 (22), páginas 25 a 46, marzo de 1 976). 

La vigilancia de la Contraloría General de la 
República sobre las Sociedades de Economía 
Mixta 

(Revista del Colegio Mayor de Nuestra Señora 
del Rosario, Volumen especial, páginas 36 1  a 
366, 1 979). 

Evolución del concepto de Acto Ad
ministrativo 

(Revista del Colegio Mayor de Nuestra Señora 
del Rosario, Número 5 1 2, páginas 5 a 1 5 , octubre 
- diciembre 1 980) .  

Anotaciones en torno a las Personas Jurídicas; 
_sin ánimo de lucro y sus relaciones con el Estado 

. (Revista de la Academia Colombiana de 
Jurisprudencia, Números 255- 256-257, páginas 
28 a 75, agosto - diciembre 1 983) . 

El concepto de Ac�o Administrativo .en el 
nuevo Código Contencioso Administrativo 

(Revista Facúltad 'de Derecho y Ciencias 
Políticas, Universidad Pontificia Bolivariana, · 
Número 65, páginas 1 79 a 1 96, abril- mayo -
junio 1 984). 

La nacionalización de Instituciones Fi
nal)cieras 

(Revista del Colegio Mayor de Nuestra Señora 
del Rosario, Volumen 79, Número 534, páginas 
59 a 75, abril-junio 1 986). 

Panorama de la descentral ización ad
ministrativa-

(Control Ciudadano en el Nuevo Municipio, 
Centro de Estudios Colombianos, páginas 85 a 
95, 1 987) .  
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Devolución de · excedentes de cánones de 
arreJ!damiento. Normas aplicables. Funcionarios 
competentes .  En revista de la Academia. 
Colombiana de Jurisprudencia, Números 
276-277. Enero - junio de 1 987, páginas 1 5-22. 

P;ocedimitmto para la Reforma de la 
Ó:mstitución -Respuesta al trabajo académico .,. 
Presentado pór el doctór Humberto Mora Osejo. · 

(Revista de la Academia Colombiana de 
Jurisprudel).cia, Números 288-289, páginas 55  a 
63, enero -julio de 1 990). 

El origen, la estructura y el régimen jurídíco 
de las -Instituciones de Educación Superior 

(Revista del Colegio Mayor de Nuestra Señora 
del Rosario, Número 535 ,  Volumen 79, páginas 

. 9 a 1 7, julio-septiembre de 1986). 
Las . entidades descentralizadas depar

tamentales-Aspectos institucionales-Publicación 
de Fedelco, Bogotá, ( 1 986). 

Latitularidad del control de constitucionalidad 
(Revista de la Academia Colombiana de 

· Jurisprudencia, Números 282-283, páginas 1 1  a 
· 33 ,  agosto-diciembre 1 988) .  

Autonomía local, participación ciudadana y 
controljudiéial en Colombia. Ponencia Jornadas 
Iberoamericanas de Derecho Administrativo, 
Universidad de Granada, España. 1 989. 

La prestación de servicios asistenciales y de 
salud por las personas jurídicas privadas 

(Revista Foro Colombiano, Tomo 43 ,  
Número 256, páginas 303 a 3 1 8, octúbre de 
1 990). 

La privatización de las Empresas Públicas 
(Revista de la Facultad de Derecho Público 2 .  

Universidad de los · Andes, páginas 59 a 79, 
noviembre cÍe 1 992). 

· 
Anotaciones sobre el concepto de autonomía 

· de las Entidades Territoriales en la Constitución 
Política 

(Doctrina Tributaria Territorial, Ministerio . 
de Hacienda y Crédito Público, páginas XVII a 
XXXII, diciembre de 1 993). 

Privatización y garantías constitucionales 
(Revista Nueva Frontera, · Número 983,  

páginas 2 1  a 27, mayo 1 6-22 ·de 1 994). 
La "Huída de la Admini'stración hacia el 

Derecho Privado" en Colombia. Foro Co
lombiano. Tomo 5 3 .  N° 3 1 6 .  Octubre de 1 995 .  
Páginas 3Ú3 a 3 3 5 .  

Breves reflexiones sobre e l  orden · cons
titucional y la fun�ión del jurista, Foro 
Colompiano No 3 1 8  diciembre de 1 995 .  También 
publicado en Rev. de la Academia Colombiana 
de Jurisprudencia. No 309 .  (Julio de 1 997). 
Páginas 1 a 9. 

- Concepto sobre "las proposiciones" 
adoptadas por los concejos municipales, Revista 
de la Academia Colombiana de Jurisprudencia. 
Número 308 (novjembre de 1 996). Páginas 245 
a 252. 

- Concepto sobre aplicación de la Ley 200 de 
1995 a las entidades municipales (primer semestre 

Lunes 24 de mayo de 1 999 

de 1 997). -Revista de la Academia Colombiana 
de Jurisprudencia. En prensa. 

Academias y centros científicos: 
Miembro correspondiente de. la Academia 

Colombiana de Jurisprudencia desde 1 973 . 
Miembro de Númeto de la. Academia 

'cólombiana de Jurisprudencia desdé 1 983 y 23 
Vicepresidencia de la Corporación, durante 1 990 
y 1 994 y Primer Vicepresidente de la misma 
Academia; períodos 1 995-96 y 1 996- 1 997. 

Profesor honorario, de la Universidad de 
Mendoza (Argentina) 

Miembro correspondiente de la Asociación 
Argentina de Derecho Administrativo. 

Vicepresidente y Miembro del Instituto 
Internacional de Derecho Administrativo Latino 
(liD AL): 

Presidente fundador del Comité Ejecutivo 
Asociación Colombiana de Derecho. Ad
ministrativo. 

Profesor Extraordinario Visitante de la 
Universidad .de Santo Tomás - Tucumán -
República Argentina. 

Miembro correspondiente del Instituto 
Argentino de Derecho Constitucion_al. · 

Participante por Colombia en el 11 Congreso 
Iberoamericano de Academias de Derecho y 
begislación. Madrid, octubre de 1 996. 

Santa Fe de Bogotá, D. C. ,  marzo de 1 999 
* * * 

AL V ARO T AFUR GAL VIS 
ABOGADO 

Santa Fe de Bogotá, D. C. ,  1 2  de abril de 
1 999 

Señor Doctor 
GUILLERMO LEON GIRALDO GIL · 
Secretario Ad Hoc 
Comisión de Acreditación Documental 
Honorable Senado de la República 
La Ciudad. 
Apreciado doctor: 

En atención a su amable comunicación del día 
7 del presente· mes y con. el fi.n de acreditar las 
calidades a que se refiere· el artículo 232 de la 
Constitución Política, remito a usted los 
documentos que relaciono a continuación: 

-Fotocopia de la cédula de ciudadanía número 
1 7 1  U5 654 de Bogotá. 

- Certificación expedida por la Dirección 
Nacional de Identificación de la Registraduría 
Nacional del Estado Civil. sobre .vigencia de· la 
cédula de ciudadanía. 

- Certificación suscrita por éí Secretario / 
General del Colegio Mayor de Nuestra del 
Rosario donde consta el ejercicio, durante más 
de diez años, de la cátedra en derécho en esa 
institución universitaria cuyo reconocimiento 
oficial se remonta a la Resolución número 58 de 
1 6  de septiembre de 1 895 .  
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- Fotocopia ·de la Tarjeta Profesional de 
Abogado número 907 1 expedida el diecisiete de 
febrero de 1 972. 

· - Constancia expedida por la Secretaría de la 
Sala Jurisdiccional Disciplinaria del Consejo 
Superior de la Judicatura sobre ausencia de 
sanciones disciplinarias. 

Del Señor Secretario; muy atentamente, 
Alvaro Tafur Galvis, · 
C.C. 1 7 1 05654 de Bogotá. 
CA. 7 No 24-89 Of. 2603 Tels. ; 282 04 92 -

· 282 0356 Fax:282 04 TI . 
Santa Fe de Bogotá, D .  C, Colombia 

•• 

··C 

• 



•• 

•• 

• 
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UNIVERSIDAD DEL ROSARIO 

Lunes 24 de mayo de 1 999 

ORGANIZACION ELECTORAL 
REGISTRADURIA NACIONAL DEL . 

. EL suscr:ito Secretario General _del Colegio EST Abü CIViL 
Mayor de Nuestrá Señora del Rosado, DIRECCION NACIONAL 

CERTIFICA: DE IDENTIFICACION 

Que el señor doctor Alvaro Tafui- .Galvis GRUPO PE JNFORMACION 

Co legial ·de Número y Ex Rector, · h a  Coordinador de la Oficina de Información 
desempeñado la ·cátedra :universitaria en la al Público: 
Facultad de Jurisprudencia de este

. 
Colegio · AL  V ARO ·JUAN. 

Mayor"· desde 1 967 a 1 970 y luego de 1972 a 1 -sep . . a peti�ió� del interesado,. 
1 984 como Profesor de Derecho Administrativo 
y de 1 972 .a  1 973 cómo Profesor de Derecho CERTIFICA: 
Constitucional . De 1 974 a ) 986 y luego de . Que lá cédula · de· c'i�dadaní� número 
1988 hasta la fecha como Profesor en la 1 7 1 05654 fecha e�pedición_ 65/09/20 . 
Especialización de Derecho Administrativo de Del cupo de: Bogotá D. E. - Cundinamarca . 
la misma facultad. A nombre de: .Tafur Galvis .AlvároJuan 

Se expide esta certific�ción a los ocho (8) · 
días del mes abril de 'mil_riovecientos noventa y �e encuentra siri · novedap en el · Archivo 

nueve ( 1 999)..· 
· · Nacional de Identificación. 

Dado en Santa Fe de BogÓtá, D: C . ,  ·a los 09 
Luis Enrique Nieto A rango, . días dé! mes ·de abril de 1 999. . . 

Secretario General. 
Universidad Colegio Mayor de Nuestra 

Señora del .Rosario 
Fundada en el año 1 653 • Personería Juridica: 

· Res. 58- ·de septiembre 1 6  de 1 895 
Conmutador: · (57 - 1 )  297 0200 • · T defax:· 

(57- 1 )  28 1 8583 
· . 

• Calle 1 4  # 6:.25 • Santa Fe de Bogotá * 
Colombia · 

. * * * 
Consejo .  Superior de la Judicatura 
S alá Jurisdiccional Disciplinaria 
Secretaria Judicial . · 

Constancia número J:i40 

La suscrita Secretaría Judicial d� ·la Sala Juris
diccional Disciplinaria deL Consejo Superior de 
la Judicatura . 

HACE CONSTAR: 
·Querevisados los libros de,antecedentes de 

esta Corporación, así como los del · Tribunal 
Disciplinario, no aparece· sanción disciplinaria 
alguna contra el doctor Tafur Galvis Alvaro 
Juan, identifi'cado con la cédula de ciudadanía · 
número 1 7 1 05654 y ' la Tarjeta de Abogado . 

· número 907 1 por falta a la ética profesional. 
Se expide la presente, a ·solicitud del 

interesado, en Santa Fe de Bogotá, D. C . ,  el día 
9 del mes de abril de mil novecientos noventa y 
nueve ( 1 999). 

Nota : Si el número de la cédula y/o el número 
de la tarjeta profesional no coinciden con los del 
nombre Tafur Galvis Alvaro Juan, este certificado 
carece de validez. 

Preparado por: 

Si !fa Maria Blanco, 
Secretaria Judicial. 

]airo A. Gómez R. 

No válido corno documento de idt;mtificación. 

Técnico Administrativo 
Grupo de .Información. 

' *  * * 
AL V ARO T AFUR GAL VIS . . 
ABOGADO 
Santa Fe de Bogotá, D. C. ,  1 2  de ·abril de 

1 999 
• . . 

Señor Doctor 
. GUILLERMO LEON GIRALDO GIL · 
Secretario Ad Hoc 
Comisión de Acreditación Documental' 
Honorable Senado de la República 
La Ciudad. · 

Apreciado doctor: . 
En atención a su amable comunicación del día 

7 del presente mes y con el fin de acreditar las 
calidades a que se refiere el · ártículó 23Z de la 
Constitución 'Política, remito a usted los 
documentos que relaciono a continuaci<m: 

. -Foto copia de la cédula de ciudadanía número 
1 7. 1 05 .654 de Bogotá. · 
· - Certificación expedida por · la Dirección 
Nacional de Identificación de la Registraduría · 
Nacional del Es�ádo Civil sobre vigencia pe la 
cédula de ciudadanía. 

· 

- Certificación suscrita por el Secretario 
General del Colegio Mayor de Nue-stra Señora 
·del Rosario donde consta el ejercicio, durante 
más de diez años, de la Cátedra en Derecho en 

. esa institución Universitaria cuyo reconocimiento 
oficial se remonta a la Resolución número 58  de . 1 
1 6  de septiembre de 1 895 .  

· 
.:. Fotocopia de la. Tarjeta Profesional de 

Abogado número 907 1 expedida el diecisiete de 
-febrero de 1 972 . .  
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- Constancia expedida por la Secretaría· de lá 

Sala Jurisdiécional Disciplinaria del Consejo 
Superior de la judicatura sobre ausencia de 
sanciones disciplinarias. 

Del señor Secretario, muy atentamente, . 
Alvaro Tafur Galvis, · 

. .e :  c. 1 7. 1 05 . 654 'Je Bogotá. 
Cr�. 7 N° 24-89 Of. 26ó3 Teis. : 282 04, 92 - . 

282 03 56 Fax: 282 04 3 1  . 
. 

. . ' . 
'Santa Fe de B�gotá, D. c.; C.olombia . . . 

HOJA DE VIDA . 
Nombre Jesus Vallej o  M'ejÚt, cédulá de. 

ciudadanía número 8 .:i4o:d37 de Meddlín 
Lugar y · fecha de nacimiento Cali �bril 4 ·de 

1 943 
. . . ' . . .  ' . . . . . 

. Tarjeta Profesional número 1 1 . 943 M. de J. 
Estudios Profesioná]es Facultad de Derecho 

Universidad de Antioquia (1 '9.6 1 - 1 965) ·. 
Tesis de grado 

Responsabilidad patrimonial del Estado Prériliada 
con mención honorífica 

Fecha de grado 1 1. de agosto de 1 969 
Dirección Profesional Caltel6 N° 4 1 -2 1  O Of. 

904 
Tels. 3 1 1 5576�3 1 1 6602-2663628 Cra. 7 N° 

26-20 Of. 1 002 Tels. 2324555-320 1 800 
Santa Fe de Bogotá . 
Dirección residencia Cra. 43C No 1 A Sur 1 82 
Apto. 303 Tel. 2685948 . 

EXPERIENCIA LABORAL 
- Tribunal Superior de Medellín: Asistente : 

de Magistrado ( 1 965-J 966) . 
- Superintendencia de Spciedades Anónimas 

(Bogotá) Abogado ( 1 966) · 
- Ingenio La Quinta S .  A. (Candelaria) 

Gerénte ( 1 967- ! '968) 
- Juzgado 1 2  Civil Municipal de Medellín 

( 1 966.: 1 967) ' 
- Universidad de Antioquia: ProfesOr interno 

( 1 969- 1 970) . 
- Asociación . Naéional · de' · Ind�stri�Ies.: 

. . 

Asistente del Departamento Jurídicó ( i  S>70- . 
1 97 1 )  . 

. . 
- S ecretaí-io General . ( 1 97 1 - 1 973) . 
- · Jefe .del Departamento Jurídico ( 1 973 -

1 978) 
-Abogado en ejercicio en las áreas tributarias, 

comercial, administrativa y civil ( 1 978- 1 987) 
- Corte Suprema de Justicia (Santa . Fe de 

Bogotá) : Magistrado de la Sala Constitucional 
( 1 987- 1 988) 

- Desde el 1 o de febrero de . 1 988 ejerzo la 
pro(esión en Medellín y Santa Fe de Bogotá en 
forma independiente . 

EXPERIENCIA ACADEMICA 
UNIVERSIDAD DE ANTIOQUIA 

(MEDELLIN) . . 

- Derecho Internacional Privado (i 968) 
- Derecho Internacional Público ( 1 969) 
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-::Derecho Constitucional Colombiano ( 1970-
- 1 989 y 1 990) 

UNIVERSIDAD DE l'YIEDELLIN -
-Derecho Constitucional Colombiano ( 197 1 )  
- Derecho Constitucional General ( 1 985-

1 986) 
UNIVERSIDAD SANTO TOMAS (SANTA 

FE DE BOGOT A) 
-Derecho Constitucional Colombiano ( 1 987) 

EXPERIENCIA EN PROCESOS 
ARBITRALES . . 

He ·servido como árbitro en cinco ( 5) procesos, 
por intermedio de la Cámara de Comercio de 
MedeUín; y además 'he · servido de amigable 
componedor en dos (2) casos. 

He actuado como apoderado eri dos (2) 
procesos arbitrales, y además hago parte del 
grupo de conciliadores de la Bolsa Nacional 
Agropecuaria S .  A en Santa Fe de Bogotá. 

Jesús Vallejo Mejía, 
c.c. 8 .240.937 de Medellín. 

UNIVERSIDADDELASABANA(SANTA 
FE DE BOGOT A) 

- Derecho de Obli�aciones ( 1 987) 
UNIVERSIDAD PONTIFICIA BOLI

VARIANA (l'YIEDELLIN) 

Lunes 24 de mayo de_ 1 999 -
(Contraloría General dé la República) : El 

Estado Social del Derecho en Colombia 
-Eri revista Instituto Colombiano de Derecho 

Tributario :  Principios Fundamentales d�l 
Procedimiento Tributario.- · · 

-En revista ANDI: Apuntes sobre el Régimen . 
de Prop_iedad y la Iniciativa Privada · en · la 
Constitución de 199 1 .  · · 

--: En Temas Procesales :  La Supremacía de la 
Constitución en el Derecho Colombiano. 

- Autor del libro Manual de Obligaciones · 

GACETA DEL CONGRESO 1 1 4 

(Diké, Medellín 1 Edición 1 99 1 ;  2 Edición 1 992) · _ 
- Colaborador de los libros 1 2  Ensayos sobre . . - · · · 

. .
.
.. ·· ú . . \t���{ji�1l;�::¿:-t�gi���@�!�i���¡�b��d��� la nueva Constitución (Señal Editora 1 99 1 )  y 

Grandes Temas del Derecho Constitucional �- - 

Colombiano (Diké, 1 994) 

CONGRESOS Y SEMINARIOS 
Con!erencista' invitado a partic_ipar a las II 

Jornadas de Derecho Tributario; en varios · · 
Congresos de Derecho Comercial (Cámara de . 
Comercio y Colegio de Abogados de Medellín 
en Seminarios de Actualización Tributaria 
(CIJUF, 1 988 a 1 996); en laMaestríadeDerecho 

· Privado de la Facultad de Derecho UPB ( 1 994); 
y en otros eventos programados, entre �tras, por 
la  Asociación Colomb iana de D erecho 
Constitucional y la Cámara de Comercio de _ 
Bogotá. 

. 
Universidad Pontificia Bolivariana 

Medellín, abril 7 de 1 999 
-A pet�ción del interesado : 

_ Derecho Administrativo General ( 1 973 a 
Participé en el curso de conciliación que llevó 

1 978; 1 989 a 1 992) a cabo el Colegio de Abogados de Medellín en 

· En mi calidad dé Decano de la Facultad de 
Derecho y Ciencias Políticas de la Universidad 
Pontificia Bolivariana certifico que: 

- DerechÓ Constitucional General ( 1 974 a 
1 979, 1 988, 1 992 a 1 996) 

- Derecho de Obligaciones ( 1 985, 1 986, 
1 989 a 1 992) - -

- Filosofia del Derecho ( 1 982 a 1 984) 

. PUBLICACIONES PROFESIONALES 
ESTUDIOS DE DERECHO (UNIVER- · 

SIDAD DE ANTIOQUIA) -
· - Responsabilidad Patrimonial del Estado 
- Teoría Constitucional 
- Estado de Derecho en el Pensamiento de 

Kelsen· 
· - La Función Administrativa 

- El Derecho Administrativo 
- La Actividad Administrativa 
- El Acto Administrativo en el Código 

Contencioso Administrativo -
. - La Teoría de la Causa. 
- En las revistas Facultad de Derecho y 

Ciencias Políticas y Universidad Pontificia 
Bolivariana: 

-- El Pensamiento Constitucional del 
Libertador. 

- En revista Superintendencia de Sociedades 
Anónimas : La ResponsabilidC;I.d de la Sociedad 
Colectiva de Comercio. 

- En Estado y Economía 50 años de la 
reforma del 3 6 

. 1 993 . 

ASESORIAS JURIDICAS 
Compañía Nacional de Chocolates S. A 

( 1 978 hasta el presente, salvo 1 987) 
Compañía de Cemento Argos S. A ( 1 978 

hasta el presente, salvo 1 987) · 
Compañía Nacional de Chocolates S .  A ( 1 978 

hasta el presente, salvo 1 987) 
Compañía de Cemento Argos -S .  A ( 1 978 

hasta el presente, salvo 1 987) 
Etmva ( 1 988- 1993) . 
Acuantioquia (1 995-1 996) 
ASOCIACIONES PROFESIONALES 

Miembro del Colegio de Abogados de 
Medellín, de  Colegas, de  la  Asociación 
Antioqueña de Derecho Administrativo, del 
Centro de Estudios Tributarios de Antioquia y 
de la Asociación Colombiana· de Derecho 

. Constitucional y Ciencias Políticas. 
OTRAS ACTIVID.ADES 

M1�mbro d� la Junta Directiva de Fabricato 
S. A y Medias Crystal S .  A, de los Consejos 
Superiores de la Universidad_de Antioquia y el 
SENA; y de la Junta del INV AL. 

Miembro, · actualmente, de l a  Cámara 
Disciplinaria. 

· 

Ex colaborador de El Mundo y .  actualmente 
colaborador de El Colombiano de Medellíri. 

IDIOMAS 
Inglés y francés a nivel de lectura. 

El -doctor Jesús Vallejo  Mejía, con cédula dé 
ciudadanía número 8 .240.937 de Medellín, ha 
sido profesor de nuestra facultad por más de 1 5  
años en  las asignaturas de Derecho Civil 
Obligaciones y Teoría Constitucional. --' . 

·Atentamente, 

Mario Velásquez Sierra; 
Decano Facultad de Derecho. 

REPUBLICA DE COLOMBIA 
DEPARTAMENTO DE ANTIOQUIA 

SUPERINTENDENCIA DE NOTARIADO 
- Y REGISl:RO 

Notaría Veintiséis 
DEL CIRCULO DE l'YIEDELLIN 

Carrera 48 No 10- 1 07 Teléfonos: 268 70 32 -
268 70 34  

DECLARACION JURADA CON FINES 
EXTRAPROCESALES 

Decreto 1S57  de 1 989, Artículo 299 C.P .  
Civil, Artículo 4°, 

Decreto 960 de 1 970 y Artículo 2°, Decreto 
. 2 148 de 1 983 

En la  Ciudad de Medellín, departamento de 
Antioquia, República de Colom,bia, a los 1 3  
días del mes d e  abril del año 1 999, ante mí, 
CARLOS ENRIQUE ECHAVARRIA E . ,  
N otario 26  del Círculo de  Medellín, compareció _ 
el señor JESUS ALBERTO VALLEJO MEllA 

• 
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· GACETA DEL CONGRESO 1 1 4 Lunes 24 de. mayo de 1 999 · 
Edad : 56 .  Hijo(s) de . . .  con cédula número /-----Universidad Javeriana: 
8 .240.937 de Medellín, mayor de edad, de / Profesor en el Programa de Especialización 
profesión u oficio ABOGADO. Teléfono(s) en Derecho ComeÍ'éial desde 1 992 

-

3 1 1 -55-76 .de estado civil Casa:do, Dirección . . Universidad Externado de Colombia: Res : Calle 1'6 N° 4 1 -2 1  O y manifestó que declara 
baj o  la · gravedad dél juramento y que su 
testimonio versa sobre ' hechos ' pércibidos 
directamente por· él, y dice : -

o Profesor .en .el . Programa de .Especialización 
en. Der�cho Comercial -desde . 1 992 

· 
Universidad del Rosario: · 

. l .  Yo JESUS ALBERTO VALLEJO MEJJA, ProfesoT .en d -Programa de Especialización 
con cédula de ciudadanía número 8.240.937 de · en Derecho Comercial desde 1 992 
Medellín {Ant.) ,  declaro que no he tenido 

. antecedentes judiciales. 
. - Es para presentar a las personas y/o entidades 
a quienes interese. 
· No si'endo otro el motivo, firma ante el Notario 
el dedarante. 

Jesús Alberto Vallejo Mejía, 
c . .  � 8 .240.93 7 de Medellín. 

Carlqs Enrique Echavarría Echavarría, 
Notario 26. 

HOJA DE VIDA 
Nombre: · Jaime Alberto Arrubla Paucar 
Lugar y Fecha de Nacimiento: Medellín, julio 

26 de 1 953 · 
Estado Civil: Casado 
Esposa: Consuelo Devís Saaveodra 
Hijos : Éstebé!n y Cristina. 

ESTUDIOS ACADEMICOS 
Primaria y Bachillerato Colegio Calasanz 
Universitari os ;  Universidad P ontificia 

Bolivariana · · · · 
Título UniversitariÓ : Doctor en Derecho y 

- Ciencias Políticas 
Especializaciones: . .  
Especialización en Derecho Canónico U. P. 

Profesor Invitado por  las s iguientes 
Universidades: 

o · · 

· Universidad Complutense de Madrid 
Universidad de Cartagena -
Unamaz · - _ Unión de Universidades Ama-

zónicas del Brasil. 
Universidad de San Buenaventura 
Universidad Nacibn�l de Colombia 
Profesor Titular de la U P. B'. Desde febrero 

de 1 976 
' 

Profesor Emérito de la U.  P .  B . · Desde . 
1 995  

ESTUDIOS Y PUBLICACIONES 
Entre otras ha reali�ado las siguientys obras: · 
La Potestad Reglamentaria Tesis de Grado 
· Contratos Mercantiles Tomo- 1, PrillJera 

- Edición 1 987; 7 Ediciones, Editotia:l Dikd · _ 
Contratos Mercantiles Tomo Il, Primera 

Edición 1 99 1, 3 Ediciones, Editorial Dike 
Centenario del Código Civil : Las Trans- . 

formaciones en la Contratación-Mercantil 
Universidad Complutense de Madrid en 1 988 
El Constitucidnalismo en Colombia · 
Publicación de la Cámara d'e Diputados 

Española en 'Y988. · · 
B.  - 1 978 ) - - Estudios publicados en libros de áutores 

Especialización en Derecho Civil y Comercial 
U. P. B .  - 1 979 

Especialización en . Relaciones Industriales 
U. P. B . - 1 980 

Especialización en.Derecho .Comercial U.  P. 
B. - 1 996 

Maestría ·  Maestría en Derecho U. P. B .  -
1 997 

ACTIVIDAD. DOCENTE 
Universidad de Antioquia: 

· Profesor de Sociedades en la Facultad de · 
Derecho en 1 980.  

Universidad P�ntificia.Bolivariana: . 
Profesor de Co�tratos Civiles y Mercantiles 

en la Facultad de Derecho desde 1 980. 
Universidad de los Andes: 
Profesor Unidad de Obligaciones IVJercantiles 

en el Programa de Especialización desde 1 988 .  _ 
- Universidad Pontificia Bolivariana: 

Profesor de Contratos en el Programa de 
Especialización en Derecho Comércial desde 1 985.  

varios. · 
Derecho Comercial Colombiano en. 1 985 .  
Instituciones dé Derecho Comercial Co

lombiano en 1 987. -
Las Tran�formaciones del Derecho Comercial 

Moderno en 1 988 .  
Derecho Comercial �ontemporáneo eh 1 989. 

- Temas de Derecho Comercial sobre Proce
dimientos Mercantiles en 1 990 y sobre 

· Contratación -Mercantil ·en 1 990. 
. TitularizaciÓn de· Activos 

Empresas de Servicios Públicos Domiciliarios. 
. . Fiducia Mercantil 

Estudios Publicados en las Revistas de: 
Universidad Pontifiéia Bolivariana .. 
Cámara de Comercio de Medellín 
Colegio de Abogados de Medellín. 
Cámara de Comercio de Bogotá. 

CONGRESOS Y SEMINARIOS 
Conferencista permanente en: 
Congresos de Derecho Comercial 
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Lonjas de Propiedad Raíz . 
Cámaras de Comercio · 
Dirección de Impuestos y Aduanas Nacionales . . . ' ' . 

Universidades Nacionales y Extranjeras · 

_ CARGOS PUBLICOS :_ . · . 
' ' o  

' '  

Secretario General de la Gobernación de 
Antioquia 1 982 - 1 983 

Secretario Jurídico de la Presidencia de la 
República de· Colombia 1 998 � 1 999 

DESEMPEÑO PROFESIONAL: 
Durante veinte (20) años Asesor y Consultor . 

de Empresas Públicas y Privadas en las Areas de 
Derecho Comercial y Administrativo . 

OTRAS ACTIVIDADES : · 
Presidente del · Colegio de Abogados · de 

Medeliín · 
Director. del Departamento d� Dereocho 

. Privado de la U,. P. B .  
Director de la. Maestría en Derecho de la  U. , 

P .  B :  
Conjuez del Tribúnal Superior de Antioquia. 
Asesor de Empresas 
Miembro de los Centros de Arbitraje de la 

Cámara de Comercio, de la Lonja  de propiedad 
raíz y del Colegio de Abogados de Medellín. 

Arbitro de designado en más de veinte (20) 
oportunidades. · 

Decano encargado de la Facultad de Derecho · 
de la Univérsida:d Pontificia Bolivariana. 

Miembro del Consejo Directivo de la U. P. B. 
Postulado por la Corte Suprema de Justicia 

en 1 986 para ocupar una plaza en la Sala Civil de 
dicha corporación. 

· 
En dos ocasiones postulado pqr el Consejo 

Superior de la JudicatÚra para ocupar una plaza 
en la Corte Suprema de Justicia. 

_Director American · Bar Fundation . (Wash
ington) . 
. Miembro del Consejo Directivo de American 

Bar Fundation. 
Miembro Ext.ranjero de American Bar 

Fundation. 
Miembro de ·la Comisión .Revisora para la 

Reforma de_l Código de Comercio 1995 .  
Miembro de la Comisión- Revisora _ para la 

Reforma del Código de Procedimiento C_ivil 
\ 1 998.  

Miembro de la Comisión Revisora pata la -
Reforma del Estatuto de - Contratación Admi- . 
nistrativo 1 998.  � 

IDIOMA EXTRANJERO 
Inglés 

Jaime A lherto Arruhla Paucar. 
C. C. No. 70.050.450 de Medellín . 
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Santa Fe de Bogotá, D .  C. ,  9 de abril de 
1 999 . 

Doctor 
GUILLERMO LEON GIRALDO GIL 
Secretario Ad hoc 
Comisión de Acreditación Documental 
Honorable Senado de la República 
Respetado dQctor Giralda : 
Con toda atención acuso recibo de su 

- comunicación del día 7 de abril de 1 999, mediante 
la cual solicita los documentos que acreditan las 
calidades exigidas para ser Magistrado de la 
Corte Constitucional. 

Sobre . el particular, me permito enviarle los 
documentos que certifican tales condiciones. · 

Atentamente, 
Jaime Alberto Arrubla Paucar. , 

Anexo : 1 2  folios 
* * * 

UNIVERSIDAD PONTIFICIA 
BOLIVARIANA 

Medellín, abril 7 de 1 999 
A petición del interesado: 

En mi calidad de Decano de la Facultad de 
Derecho y Ciencias Políticas de la Universidad 
Pontificia Bolivariana certifico que: 

El doctor Jaime Alberto Arrubla Paucar, con 
cédula de ciudadanía número 70.050.456 de 
Medellín, ha sido profesor titular en esta facultad 
por más de 1 5  años en las asignaturas de: 
Contratos Civiles y Contratos Mercantiles y en 
el módulo de Derecho Comercial en el Postgrado . 
del mismo ramo. 

Atentamente, 
-Mario Velásquez Sierra, 

Decano Facultad de Derecho. 
* * * 

C OLEGIO DE AB OGAD O S  DE 
MEDELLÍN 

Medellín, 8 de abril de 1 999 
El suscrito Presidente: 
Colegio de Abogados de Medellín, certifica 

que el doctor Jaime Alberto Arrubla Pau.car 
ejerció su profesión de abogado con buen crédito 
desde 1 976 hasta el" 6 de agosto de 1 998 y fue 
Pesidente de esta instituciót:J. por más de 1 O años. 

Alvaro Jsaza Upegui, 
Presidente. 

Carrera 50 A No 58-5 8 Teléfono : 254 12  1 8  
Telefax: 284 62 25 Medellín - Colombia 

Procuraduría General de la Nación 
CERTIFICADO DE ANTECEDENTES 

DISCIPLINARIOS 
N° 98- 1 9 1 3  1 7  

Señor: Arrubla Paucar Jaime Alberto 
Santa Fe de Bogotá, D. C .  

Lunes 24 de mayo de 1 999 · 

El Jefe de la División Centro de A>tención al 
público de la Procuraduría General de la Nación: 

HACE CONSTAR: 
Que Arrubla Paucar Jaime Alberto quien se 

identifica con la cédula de ciudadanía número 
7005045 6' sesenta mil lones cincuenta· mil 
cuatrocientos cincuenta y seis. 

Una vez examinada la información existente 
en nuestros archivos magnéticos a la fecha no 
registra antecedentes disciplinarios (art. 33 Ley 
200 del 28 de julio de 1 995). 

Advertencia: Si el número de la cédula de 
ciudadanía no corresponde con el de la persona 

. solicitada este certificado carece de validez ·y es 
ineficaz si se utiliza con propósitos diferentes a 
los autorizados, sin perjuicio de las acciones 
legales p�rtinentes. 

Este certificado es válido para posesionaJ:se 
en cargos que exijan para su desempeño ausencia 
total de sanciones. 

Expedido en Santa Fe de Bogotá, D. C:, a los 
5 días del mes de .agosto de 1 998 con vigencia de 
tres (3) meses para posesión. 

Este certifi'cado es válido en todo el territorio 
nacional. · 

Raúl González Canon, 
Jefe. 

División Centro de Atención al Público. 
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PRESIDENCIA DE LA REPUBLICA · 
DECRETOS 

DECRETO NUMERO 1628 DE 1998 
· (agosto 7) 

por el cual se nombra Secretario Jurídico 
en el Departamento Administrativo de la 

Presidencia de la República . . 
El Presidente de la República de Colombia, en 

ejercicio de las facultac;Ies gue le confiere el numeral 
- 13  del artículo 1 89 de la Constitución Políticá., 

DECRETA: 
Artículo 1° .  Nómbraseal doctorJaimeAlberto 

Arrubla Paucar, identificado con la cédula de 
ciudadanía número 70050456 de Medellín, en el 
cargo de Secretario Jurídico en el Departamento 

. Administrativo de la Presidencia deJa República. 
Artículo 2°. El presente decreto 'rige a 

partir de la fecha de su expedición. 
Publíquese, comuníquese y cúmplase. 
Da:do en Santa Fe de Bogotá, D. C.,  a 7 de 

agosto de 1 998. 
ANDRES PASTRANA ARANGO 

El Director qel Departamento Administrativo 
de la Presidencia d� la República, 

Juan Hernández Celis. 
La Presidencia nombra como escrutadores á 

los honorables Senadores : Salomón Náder 
Náder, Carlos Holguín Sardi y Francisco Rojas 
Birry. 

La Presidencia abre la votación, e indica a la 
Secretaría llamar a lista. 

Realizado el llamado a lista y cerrada la 
votación, los escrutadores informan el siguiente 
resultado: 

Por el doctor Alvaro Tafur Galvis: 45 
Por el doctor Alberto Arrubla Paucar: 29 
V oto en blanco: 1 
Total: 7 5 votos 
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La Presidencia pregunta a la plenaria si declara 
legalmente elegido como Magistrado de la Corte 
Constitucionál, al doctor Alvaro Tafur Galvis y 

. cerrada su discusión, ésta responde · afirma
tivamente. 

La Presidencia con�ede el uso de la palabra a 
la hónorable Senadora ponente, Claudia Blum 
de Barberi. 

Palabras de la honorable Senadora Claudia 
Blum de Barberi. · 

Con la venia de la Presidencia hace_uso de 
la palabra la honorable Senadora Claudia 
Blum de Barberi, quien da lectura al informe de 
la Comisión Accidental designada por fa 
Presidencia, sobre el �rticulado pendiente de 
votar y que hubo acuerdo del Proyecto de ley 
número 40 de 1 998 Senado, por la cual se 
expide el Código Penal: 

. El señor Presidente, con motivo del trámite a 
_segundo debate del Proyecto de ley 040 del 98 
Senado, "por la cual se expide el Código Penal", 
fuimos designados para cónformar una Comisión 
Accidental encargada de estudiar, valorar y 
formular recomendaciones en relación con ios 
artículos que por . solicitud de diferentes 
Congresistas fueron excluidos de votación el 
pasado 12  de mayo, en desarrollo del mencionado 
encargo nos reunimos en compañía del señor 
Vicefiscal de la Nación, de la Directora de 

· Impuestos y Aduanas Nacionales, y el Director 
de Aduanas y los Senadores que usted designó . 
Las recomendaciones de la Comisión Accidental 
señor ·Presidente, son las siguientes: 

Primero. El artículo 8° quedará igual a la 
ponencia para segundo debate. 

Articulo 8 °. Prohibición de · la doble 
incriminación. A nadie se le podrá imputar más 
de una vez la misma conducta punible, cualquiera 
que sea la denominación que se le dé o haya 
dado, salvo lo establecido en los instrumentos . 
internacionales. 

Segundo. El artículo 6° quedará así: 
"Artículo 6°. Legalidad nadie podrá ser 

juzgado �in o conforme a las ·leyes preexistentes 
al acto que se le imputa ante el Juez y ·e¡ Tribunal 
competente y con la observancia de lá plenitud 
de las formas propias de cada juicio, la 
preexistencia de la norma también se aplica para 
el reenvío en materia de tipos penales en blanco; 
la ley permisiva o favorable aun cuando sea 
posterior se aplicará sin excepción de preferencia 
a la restrictiva o desfavorable, ello también rige 
para los condenados, igual criterio se aplicará 
cuand9 los organismos encargados de unifiéar la 
jurisprudencia nacional varíen su jurisprudencia, 
la analogía · solo se aplicará en materias 
permisivas". 

-

Tercero,. el artículo 1 07 quedará así : 
Muerte de hijo fruto de acceso carnal violen

- to, abusivo o de inseminación artificial o trans
ferencia de óvulo fecundado no consentidas, la 
madre que durante el nacimiento o dentro de los 
8 días siguientes matare a su hijo, fruto de acceso 
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carnal violento o abusivo o de inseminación 
artificial o transferencia de óvulo fecundado no 
consentidas, incurrirá en prisión de 2 a 6 años .  

Cuarto, los artículos 200 y 204 quedarán así : 
' '200. Artículo Sexual Violento. El que reali

ce en otra persona acto sexual diverso al acceso 
carnal, mediante violencia, incurrirá en prisión 
de 6 a 8 años" . 

"Artículo 204. Acceso carnal o Acto sexual 
abusivo con incapaz de resistir. El que acceda 
carnalmente a persona en estado d� inconscien
cia o que padezca trastorno mental, o que esté en 
incapacidad de resistir, incurrirá en prisión de 6 
a 1 O años si ·no se realizare el acceso sino actos ' 
sexuales diversos de él, la pena será de dos a tres 
años de prisión" . 

Quinto, reabrir el artículo 20 1 cuyo texto 
quedará así : 

.' 'Acceso carnal o acto sexual en persona 
puesta en incapacidad de resistir. El que realice 
acceso carnal con persona a la cual haya puesto 
en incapacidad de resistir o en estado de incons
ciencia o en condiciones de inferioridad síquica, 
que le impidan comprender la relación sexual o 
dar su ·consentimiento, incurrirá, en prisión de 6 
a 1 O años, si se ejecuta acto sexual, diverso al 
acceso carnal, la pena será de 2 a 3 años" . .  

Sexto, los artículos 309, 3 1 0, 3 1 1  y 3 1 2 
quedarán así : 

"Artículo 309. Contrabando. El que en cuan
tía entre 1 00 a 200 salarios mínimos legafes 
mensuales vigentes, importe mercancías al terri
torio colombiano o las exporte desde él por 
lugares no habitados o las oculte, disimule o 
sustraiga de la intervención y control aduanero, . 
incurrirá en prisió.n de 3 a 5 años y multa de 300 
a 1 . 500 salarios mínimos legales mensuales vi
gentes, sin que en ningún caso s_ea inferior . al 
200% del valor Cif de los bienes importados o 
del val.or Fop de los bienes exportados. Si la 
conducta descrita en el inciso anterior reca� 
sobre mercancías cuyo valor supere los 200 
salarios mínimos l�gales mensuales vigentes, se 
impondrá una pena de 5 a 8 años de prisión y 
multa de 1 . 500 a 50 .00 salarios mínimos legales 
mensuales vigentes, sin q'ue en· ningún caso sea · 
inferior al :200% del valor Cif de los bienes 
importados o del valor Fop de lo's bienes expor
tados, el monto de la multa no podrá superar al 
máximo de la pena de multa establecido en este 
Código. Las penas previstas en el presente ar
tículo se aumentarán de la mitad a las 3/4 partes 
cuando se demuestre que el sujeto activo de la 
conducta es reincidente. 

Parágrafo primero. Los vehículos automotores 
que transiten en departamentos que tienen zonas 
de fronteras, de acuerdo con lo estipulado en el 
artículo 272 de la Ley 223 de 1 995, no estarán 
sometidos a lo establecido en este artículo. 

Parágr·afo segundo. La legalizaCión de las · 
mercancías no extingue la acción de pena" . 

' 'Artículo 310. Favorecimiento al contra
bando. El que en cuantía superior a 1 00 salarios 
mínimos legales mensuales vigentes, o sea ten:-
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· ga, transporte, almace.ne, distribuya o enajene 
mercancía introducida al territorio colombiano 
por lugares no habilitados u ocultada, disimula
da o sustraída de la i,ntervención y control adua
nero, .incurrirá en pena de prisión de 1 a 5 años 
y multa de 200·a 50.000 salarios mínimos legales 
m�nsuales, vigentes, sin que en ningún caso sea 
inferior al 200% del valor Cif, de los bienes . 
importados, el monto de la multa no podra 
superar el máximo de la pena de multa estable
cido en este Código . El juez al imponer la pena 
privará al responsable del derecho de ejercer el 
comercio por el término de la pena de un año 
más� No se aplicará lo dispuesto en el presente 
artículo al consumidor final, cuando los bienes 
que se encuentren en su poder estén soportados 
con factura o documento equivalente con el 
lleno de los requisitos legaÍes contemplados en 
el artículo 70 1 .del EstatutoTributario" . 

"Artículo 301. Defraudación de Rentas de 
Aduanas. El que declare tributos aduaneros, por 
un valor inferior al que por ley le corresponde en 
una cuantía superior a 20 salarios mínimos-lega
les, mensuales, vigentes incurrirá en pena de 
prisión de 5 a 8 años y multa equivalente a 20 
veces lo dejado de declarar por concepto de 
tributos aduaneros, el monto de la multa . no 
podrá superar el máximo de la pena de multa 
establecido en este Código. · 

Parágrafo. Lo dispuesto en el presente artí
culo no se aplicará cuando el menor valor de los · tributos aduaneros declarados corresponda a 
controversia sobre valoración; error aritmético 
en la liquidación de tributos, clasificación aran
celaria sin perj]..licio de la aplicación de las san
ciones admini�trativas establecidas en la ley" . 

"Articulo 312. Favorecimiento p
'
or servidor 

público. El servidor público que colabore, par
ticipe, transporte, distribuya, enajene o de cual
quier forma facilite la sustracción, ocultamiento, 
o disimulo de mercancías del control de las 
autoridades aduaneras, o la introducCión de las 
mismas por lugares no habilitados u omitan los 
controles legales o reglamentarios propios de su 
cargo para lqgrar los mismos fines, cuando el 
valor de la mercancía involucrada sea inferior a 
1 00 salarios mínimos, legales, mensuales, vigen
tes incurrirá en multa de 300 a 1 . 500 salarios 
mínimos, legales, mensuales, vigentes; sin que 
en ningún caso sea inferior al 200% de valor Cif 
de los bienes involucrados e inhabilitación para 
ef ejercicio de los derechos y funciones públicas 
de 3 a 5 años. Si la conducta descrita en el inciso 
anterior recae sobre mercancías suyo valor supere 
los 1 00 salarios mínimos legales, mensuales, vigen
tes, se impondrá una pena de prisión de 5 a 8 años, 
multa de 1 . 500 a 50.000 salarios mínimos ,legales, 
mensuales, vigentes, sin que · en ningún caso sea 
inferior al 200% del valor Cif de los bienes 
involucrados e inhabilitación para el ejerCicio de 
derechos y funciones públicas de 5 a 8 años. El 
monto de la multa no podrá superar el máximo de 
la pena, de multa establecido en este Código". 

Artículo 398 quedará así : Enriquecimiento 
ilícito. El servidor público que durante su vincu-
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!ación con l a  administración o quien haya des
empeftado funciones públicas, y en los 2 años 
vigentes a su desvinculación; obtenga para sí o 
para otro, incremento patrimonial injustificado, 
siempre que la conducta no constituya otro 
delito, incurrirá en prisión de 6 a 1 O años, multa 
equivalente al doble del valor del enriquecimien-. 
to,. sin que supere el equivalente a 50  mil salarios 

· mínimos legales mensuales vigentes, e inhabili
tación para el ejercicio de derecho sin funciones 
públicas de 6 a 1 O años .  

·Artículo 427. Omisión de denuncia de parti
cular. El que teniendo conocimiento de la comi.:. 
sión de un delito de genocidio, desplazamiento 
forzado, tortura, desaparición forzada, homici
dio secuestro secuestro extorsivo, narcotráfico, ' ' . 
enriquecimiento ilícito, lavado de activos, o .  
cualquiera de las conductas contemplada.s en el 
título segundo dé este libro, omitiere sin justa 
causa informar de ello en forma inmediata a la 
autoridad, incurrirá en prisión de 1 a 3 añqs. 

El artículo segundo. Integración. Quedará 
así : las normas y postulados, que sobre derechos 
humanos se encuentren consignados en la Cons
titución Política, en los tratados y convenios 
internacionales ratificados por Colombia, harán 
parte integral de este código. 

El artículo 254. Usurpación de aguas. Que
dará así. El que con el fin de conseguir para sí o 
para otro, provecho ilícito y en perjuicio de 
terceros desvíe el curso de las aguas públicas o ' ' . 
privadas, o impidan que corran por su cauce o 
.las utilice en mayor cantidad de la debida,. o se 
apropie de terrenos de laguna, oj_os de agua, 
agua subterránea y demás fuentes hídricas, incu
rrirá en prisión de 1 a 3 años y multa de 1 O a 50 
salarios mínimos legales mensuales vigentes. 

El artículo transitorio 463 B, quedará así : el 
Gobierno Nacional, "la Fiscalía General de la 
Nación la Procuraduría General de la Nación y ' . . la Defensoría del Pueblo, integrarán una Comi-
sión Interinstitucional, encargada de estudiar, 
definir y recomendar al Congreso de la Repúbli
ca, la adopción de un proyecto de ley relativo al 
sistema de responsabilidad penal juvenil, para 
personas menores de 1 8  años .  En relación con 
los artículos relativos al aborto, violación de la 
reserva sumarial, y contratos sin cumplimiento 
de requisitos legales, se deja al criterio de la 
Plenaria aprobar las siguientes modificaciones: 
suprímanse los artículos 1 2 1  y 1 22, proposición 
de la honorable Senadora Margarita Londoño. 
Reábrase el debate del artículo 1 23 y penalícese 
el aborto con pena de prisión de 1 a 3 años, 
proposición de la honorable Senadora Margari
ta Londoño. Inclúyase en el artícul.o 1 25,  como 
circunstancia de atenuación del aborto; que se 
establezca en el feto patología médica o genética 
de gravedad tal -que sean i,ncompatibles, con la 
vida humana, proposición del honorable Sena
dor Lazada. Suprímase el artículo 432 sobre 
violación de la reserva sumarial; proposición de 
Jos Senadores ponentes, Claudia B lum y está 
apoyada por Jesús Angel Carrizosa y Rodrigo 
Rivera. Inclúyase en el artículo 396 un inciso 

. ... 

•· 
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Santa Fe de Bogotá, mayo 1 8  de 1 999. 
La Presidencia concede el uso de ia palabra_ al 

honorable Senador Rodrigo Rivera �alazár. 
Palabras del honorable Senador Rodrigo 

Rivera Salazar. 
Con la venia de la Presidencia hace uso de 

la palabra- el honorable Senador Rodrigo 
Rivera Sa\azar, quien da lectura a una 
proposición : 

La Presidencia somete a consideración de la 
plenaria la prop?sición leída, y c�;rada su 
discusión ésta /e Imparte su aprobacwn. ' 

Proposición número 261 
'E\ debate de la Comisión Primera del Senado, 

sobre "Reconstrucción del Eje Cafetero", ·que se 
cumplirá el día 1 5  de junio del presente año, será 
transmit\do por televisión. -

Rodrigo Rivera Salazar. 
Santa Fe deBogotá, D .  C. , mayo 1 8  de 1 999. 
La Presidencia dispone que se continúe con el 

debate, y ·  concede el uso de la palabra a la 
honorable Senadora citante, Margarita Londoño 
Vélez. 

Palabras de la honorable Senadora Margarita- · 
Londoño V élez. 

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra la honorable Senadora Margarita 
Londoño V élez: 

Gracias señor Presidente, vamos a iniciar un 
debat-e fallido, un debate que-este país debería 
haber realizado hace mucho tiempo, porque es el 
debate sobre el tema de las cárceles y de las 
penitenciarias, el tema más serio, el tema donde 
más violación de los  derechos humanos se 
cometen, es exactamente yo diría que la olla 
podrida de Colombia, porque a las cárceles y a 
las penitenciarias no van seres humanos, sino 
que parece que fueran personas desechables de 
la sociedad que una vez los deposita en cualquier 
antro de estas llamadas cárceles, se olvida de 
ellos, se. olvida de que tiene respo.nsabilidad 
fundamental que es la resocialización, a las 
cárceles no las metemos para olvidarnos de los 
presos, para · olvidarnos de las personas que 
hayan en algún momento cometido un error con 
la sociedad, que se hayan equivocado . Y o quisiera 
señor Presi dente, que este debate por l a  
importanéia, tuviera l a  transmisión d e  televisión 
y nuevamente como la semana pasada ni está el 
Ministro, ni hay transmisión, ni hay la debida 
concentración que requiere un debate, ·de tal 
manera que en tres horas no vamos a poder 
terminar, vamos hablando algunas cositas, es 
pata parecerme a las reclusas, no yo, sinceramente 
le pediría a los Senadores que nos acompañen en 
el tema con todo ei interés, con que han 
acompañado otros debates, porque en este, tema 
hemos venido trabajando el Senador Luis Elmer 
Arenas, el Representante Remando ·carvalho y 
yo, pero también en ese tema del TNPEC - ha 
habido un · acompañamiento permanente de la 
Comisión del Senado de la República, que se ha 
estado reuniendo con las mesas de trabajo de las 
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diferentes cárceles y es fundamental también 
que sepan, que si las cárceles tienen algo de 
humanidad, lo poquito que tienen es porque al 
interior de las cárceles se han organizado y han 
hecho valer algunas cosas de sus derechos, es 

· gracia a que los internos se han hecho respetar, 
muchas veces jugándose la vida, inclusive 
violando la ley, teniendo que acudir a las vías de 
hecho, así han logrado que en algún momento 
les prestemos atención y lo doloroso en Colombia 
es que esa sí parece ser una vía demostrada como 
eficiente, que si usted secuestra, si usted tiene 
rehenes en una cárcel, si usted · quema alguna 
instalación, si . cierra la entrada a la guardia, . 
cualquier vía de hecho,- garantiza el que lo 
escuchen, garantiza el que les presten un poquito 
de atencíón; pero tan pronto la vía de hecho se 
acaba, los dos o tres días de desobediencia civil 
o de revuelta, inmediatamente las cárceles 
vuelven a ser el mismo hueco, el mismo antro de 
perdición, porque en Colombia las cárceles no 
son centros de rehabilitación, eso es lo que 

· fundamentalmente queremos demostrar en este 
debate. 

Aquí no se trata de tumbar Ministros, el 
Ministrb ya renunció, se fue sólo, aquí no se trata 
de hacerle oposición al Gobierno, aquí de lo que 
se trata es de que el país por fin, en algún 
momento le dé la cara al problema carcelario y 
penitenciario que es muy serio y que ha generado 
en Colombia la mayor escuela profesional de 
delincuencia, la más tecnificada formación de 
delincuentes que son las cárceles; allá se entra 
muchas veces con un delito menor y se sale 
preparado para cometer cualquier atrocidad; 
eso ha logrado la sociedad colombiana con su 
descuido, con su falta de atención al tema 
humanitario, con la falta de un manejo serio del 
presupuesto carcelario, convirtiendo al INPEC 

· en un centro de roscas y de favoritismos, eso ha 
logrado Colombia con sus cárceles y es que allá 
se reúnen paramil itares, secuestraqores,  
delincuentes comunes, guerrilleros y todos salen 
con un propósito común, que es desquitarse de 
la sociedad, que les infringió un castigo tan 
inhumano y tan injusto en unas condiciones que 
ni. siquiera un animal podría desear. Como ya 
tenemos transmis ión de televi s ión,  y es 
fundamental que en esta transmisión los  
colombianos se  enteren de  lo  que pasa con las 
cárceles; entonces vamos a empezar claramente 
el debate y a entrar en materia sobre el tema 
carcelario y penitenciario .  

Y o decía que no hay una olla podrida peor 
que el INP�C, en Colombia, y es una olla 

· podrida, porque no solamente se contrata mal, 
se nombra mal, sino que además se violan 
todos,  absolutamente todos los derechos 
humanos, se tiene al  preso o al  interno en 
condición de indigni'dad, se lo somete a las . 
peores circunstancias fisicas y sin embargo, la 
única solución que ellos han encontrado para 
ha�erse oír, son las vías de hecho, tratando 
desesperadamente de que e1 Gobierno le dé una 

· solución ideal o adecuada. Y decía también que 
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esto no es un debate para tumbar Ministros, ni 
que esto es un debate para hacerle oposición al 
Gobierno, esto es un debate para que Colombia 
por . fin se dedique seriamente a reso\ver e\ 
problema carcelario; este es un debate donde 
queremos aportar algunas. p.ru�bas, algunos 
elementos de juicio, para que el Senado de la 
República y en general toda la población 
colombiana, se apersone del tema carcelario y 
no lo trate como si fuera una cuota política más 
que hay que repartir y no lo trate como si esto 
fuera un contrato más, que hay que adjudicar, 
sino que lo trate como el tema prioritario, el 
tema fundamental para que Colombia entre en !a 
vía de respetar los derechos humanos, de respetar 
los derechos de los presos y de convertir el tema 
· carcelario y p enitenciario, en un tema de 
recuperación del ser humano; a la cárcel no se va 
para que se. esconda el individuo, para que la 
sociedad no lo tenga que volver a ver, a Ia cárcel 
se va a rehabilitar al individuo, se va a buscar que 
se resocialice, es decir, que quiera volver a estar 
en la sociedad, que quiera volver a convivir con 
la sociedad, que encuentre que-sus delitos fueron 
.un_ daño para la sociedad y que por supuesto no · qmera volver a comentarlos . Ese es el ideal de un 
s i stema p en itenciar io  y carcelari o ;  l a  
rehabilitación y l a  resocialización. Pero hoy en 
día, lo que tenemos es un sistema carcelario que 

· recriminaliza al delincuente, que lo vuelve más 
criminal, que es una escuela de entrenamiento, Ia 
mej o r  escuela de entrenamiento p ara la  
delincuencia son las cárceles y las penitenciarías 
de Colombia. Y en la semana pasada no pudimos 
hacer el debate, porque no había Ministro, pero 
es que esto nci es un problema del Ministro, esto 
es un problema de Estado, aquí no se le puede 
soltar esto a cualquier Ministro, sea muy 
importante, o sea, menos importante; el tema de 
las cárceles es un problema de Estado, la N ación 
colombiana debe apersonarse toda, así no haya 
Ministro una semana, así se haya cambiado y 
ahora haya un_Ministro encargado; el tema de las 
cárceles y de las penitenciarias, es un tema al que 
hay que prestarle la mayor atención. 

También nos decían la semana pasada, bueno, 
que no había Ministrp y _no se podía hacer el 
debate y que no presentáramos las pruebas aquí, 
sinó' a la Contraloría, o a la Procuraduría o la 
Personería; pues nuestro deber como Senadores 
es presentar las pruebas en el Senado; es aquí 

· donde las vamos a presentar, porque nuestro 
deber es ei Control Político y el Control Político 
se ejerce demostrando que se están manejando 

· mal las instituciones. Recordemos también que 
en el caso de Dragacol tan sonado, no había en 
algunos casos, las acusacione� eran contra 
Ministros que ya. no estuvieron y sin embargo 
aquí se trajeron las pruebas, y sin embargo aquí 
se mostraron, por qué no se quieren discutir las 
pruebas del sistema penitenc;ario y carcelario, 
¿por qué se le tiene miedo a este tema? Pues es 
que -el sistema penitenciario y carcelario ni 
siquiera es importante para recibir pruebas y 
denuncias. Es como si ya estuviéramos cansados, . 
uno oye a veces a la gente que dicen: ah, nos van 

· /  
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a volver a hablar de Jas cárceles, qué pereza, 
claro, lo ideal sería que las sellaran, que no 
dejaran entrar allá nunca más una cámara de 
televisión y que no V<?! viéramos a enterarnos de 
qué pasa allá, para que así Ja soc;iedad pudiera 
quitarse esa culpa, . de tener a los presos, a los 
internos en condiciones inhumanas y no le 
importara eso, para que nadie le contara qué 
estab a  pasando en las cárceles .  Pero es 
fundamental contar lo que está pasando en las 
cárc"eles, contarlo una y mil veces, repetirlo 
hasta la saciedad para ver si por fin, por fin 
entramos a hacer una profunda revisión del 
sistema penitenciario y carcelario. Tambi�n se 
decía que esto era un debate per�onal; valiente 
argumento el de la Directora antenor del INPEC, 
qué es un debate personal ��ntra ella, o·en el que 
están metidos intereses pohttcos; pobre concepto 
ti. ene \a señora Directora anterior del rNPEC, la 
señor AguiJar, pobre concepto tiene del debate 
en el Senado de la República, si cree que aquí 
estamos haciendo debates personales y sobre 
todo pobre concepto tiene de las pruebas que 
tenemos fundamentales en contra de ella. 

Ella cree que puede menoscabar las pruebas( 
que puede engañar a los colombianos dicién??Ies · 
tranquilamente que eso es un debate de pohttcos 
y que ahí está enredada ella en un debate per�onal, 
en el que no tiene ninguna vela en ese entterro; 
pues está. equivocada la señor Aguilar, porque 
no es ante mí donde tiene que responder, es 
primero ante las cárceles, ante los internos que 

· sufren en el mal gobierno que ella hizo; el 
segundo : ante l a  Procuraduría para que 
demuestre cómo permitió firmar un contrato, en 
condiciones de absoluta irregularidad. Y el 
tercero por supuesto, aquí frente al Senado de la 
Repúbiica, donde estamos haciendo debates de 
la mayor importancia y le estamos demostrando 
al país que el S enado de la República sí trabaja  
en serio, y_ s í  se preocupa por el control político, 
de tal manera que la señora Aguilar, que no salga 
a dar declaraciones en falso, que más bien explique 

' claramente por qué las roscas, por qué la 
contratación irregular, saltándose la Ley 80, por 
qué el nepotismo en las cárceles colombianas, en 
las direcciones de las cárceles, por qué mantuvo 
a su hermana como Directora de la Cárcel de 
Mujeres de Bucaramanga, cuando ella era 
directora General del INPEC, creando una 
serísima inhabilidad para una subalterna, es que 
uno no puede tener de subalterno en un tema tan 
delicado como las cárceles a su propia hermana, 
eso no tiene presentación en ninguna parte, en 
ningún código, en ninguna ley, y que la señora· 
AguiJar no engañe más a Colombia con mentiras 
disfrazando de ataque político, lo que es una 
mera violación al Derecho Administrativo . 

Que la señora AguiJar le dé cuentas a la ley, 
por sus irregularidades, que le explique al país, 

· por qué maneó, cómo manejó el INPEC, ella y 
la -anterior y el anterior, porque aqurio que ha 
habido es improvisaCiones en las Direcciones 
del INPEC, apoyadas seguramente, eso sí en la 
política, pero sin ninguna preparación académica, 
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ni profesional, ni técnica para manejar una-cárcel, 
es que paramanejaruna cárcel o una penitenciaría, 
se necesita tener conocimiento, en eso no se 
puede improvisar y m�cho menos se pueden 
pagar favores políticos cofl esos nombramientos .  
Por eso se requiere una profunda revisión del · 
INPEC, por eso se requiere que se vuelva a 
tomar definitivamente y se estudie la carrera 
penitenciaria, por eso se requiere que los 
n o mb ramiento s  cumplan las  cal idades  
profesionales que se  les exige. 

Al INPEC quién lo ron-da, porque es que me · 
pareció la semana pasada que el señor Ministro, 
ex Ministro de Justicia quería dar la cara aquí, 
para defender la gestión que no hizo en el 
INPEC, es que uno no defiende lo que no hizo, 
él lo que quería era que le diéramos la oportunidad 
de demostrarnos aquí cómo no tenía nada que 

- ver con el INPEC el Ministro de Justicia, y lo que 
ha dicho que lo respeto como persona, como 
profesional, como abogado, le quería decir de 

· frente, y aun como amigo, que se. equívoca en 
eso, los Ministros de Justicia sí tienen que ver 
con el INPEC, si no tienen que ver con el 
INPEC, entonces más bien que se · acabe el 
Ministerio de Justicia. 

Ahora que estamos con la idea de Reformar 
el Estado colombiano, que me digan entonces 
para qué sirve el Ministerio de Justicia, si no se 
va a preocupar por · el tema penitenciario y 
carcelario, si tampoco se va a preocupar por el 
tema de los jueces, que le competen al Consejo 
Superior de la Judicatura, mucho menos se va a 
preocupar por las investigaciones o por los 
procesos de los Fiscales, que le competen, por 
supuesto, a la Fiscalía, si tampoco se iría a 
preocupar por el tema de las drogas, porque le 
compete a la Dirección Nacional de Estupefa
cientes, de qué se va a preocupar éntonces un 
Ministro de Justicia en este país, si la política 
penitenciaria, si la política criminal, no le intere
sa, porque él cree que el INPEC debe manejarse 
solo, entonces para qué están los Ministros de 
justicia, ahorrémonos ese Ministerio, porque 
aquí primero no hay Justicia, pero, segundo, 
tampoco hay política criminal y tercero los ins
titutos que dependen del Ministerio de Justicia, 
dice el Ministro son autónomos, no me intere
san, no me importan lo que hagan con la contra
tación, yo no puedo hacer nada, no me toca, yo 
cómo puedo vigilar que se nombre bien, que se 
contraten bien; entonces al INPEC, quién lo 
ronda, quién la para bolas al INPEC, que haga lo 
que, le dé la gana el INPEC con el país, que haga 
lo que le dé la gana el INPEC con las cárceles y 
con las penitenciarías, o será-que por el contrario 
sí debe rondar al INPEC el Gobierno Nacional, 
o será que el INPEC sí es un tema fundamental 
para un Consejo de Ministros, o para un Consejo 
de E.olítica Criminal, o por  lo  menos· para un 
Consejo Directivo del INPEC, y claro que tiene 
que rondado alguien, es que el INPEC, la máxi
ma autoridad del INPEC, no es la Dirección, es 
el Consejo Directivo y en el Consejo Directivo la 
máxima autoridad, no es el Director que ni 
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siquiera hace parte del Consejo Directivo, o la 
Directora, al Consejo  Directivo, la Directora 
asiste, pero no tiene sino voz no tiene voto el 
Consejo  D1recti.vo de\ INPEC: que es la máxi�a 
instancia directiva del INPEC está confmma.do 
primero por el Ministro de Justiciq. que lo 
preside, y será que como Presidente en una Junta 
Directiva, el Presidente de una empresa, será 
que el Presidente de Avianca o de Bavaria, 
perdonen la cuña, no tiene nada que ver con la 
contratación que hace - esa empresa, pues e\ 
Presidente de la Junta Directiva del INPEC no 
tiene nada que ver con la contratación que hace 
el INPEC, ni con los nombramientos, ni con las 

- fugas, ni con los asesinatos que hay en las 
cárceles, ni con la Vi()lación de los Derechos 
Humanos, claro que sí tiene que ver, señor 
Ministro de Justicia su tarea como Presidente 
del Consejo Directivo del INPEC es vigilar que 
en el INPEC, se ejecuten las políticas que le flja 
el Consejo Directivo, y esas políticas tiene que 
ver con los Derechos Humanos, sí. · 

_ . . Con la venia de la Presidencia y del orador 
interpela el honorable Senador Mauricio 
J aramillo Martínez: 

Sí Senadora, usted está haciendo un debate 
muy importante, pero creo que el Ministro de 
Justicia encargado debe estar acá, entonces, yo 
le pediría que suspendiera el debate, hasta que 
aparezca el señor Ministro de Justicia. 

Recobra el uso de la palabra la honorable 
Senadora Margarita Londoño V élez: 

Pues es que lo que yo he dicho siempre, es 
que esa es la muestra que aquí no les interesa el 
INPEC. Me alegro · mucho que esté el señor 
Contralor y el señor Fiscal, porque hay cosas 
que aquí les tocan directamente a ustedes y 
afortunadamente las entidades de control, pare
ce que sí les estuviera preocupando al INPEC, 
gracias señor Ministro, estaba diciendo que �1 
Consejo Directivo del INPEC, sí tiene que ver
con el INPEC, porque es que en la respuesta del 
Ministro que no es el Ministro encargado, doc
tor Néstor Humberto Martínez. Neira, sino que 
era el Ministro anterior que nos mandó una 
respuesta, a este debate antes de su renuncia, el 
doctor Parmenio Cuéllar, se gastó, de las pági
nas que nos mandó de respuestas, se gastó 7 
páginas demostrando cómo no tenía nada que 
ver con el INPEC, cómo no le preocupaba el 
INPEC, como ese no era su tema, y como él no 

· tenía por qué vigilar ni la contratación, ni los 
nombramientos, ni las fugas, ni nada, 7 páginas, 
si hubiera demostrado ese empeño en controlar 

. el INPEC, por Dios, muchas cosas habrían sido 
distintas, porque como el señor Ministro ante
rior tiene un concepto tan claro de los Derechos 
Humanos, si hubiera aplicado ese concepto tan 

_ claro y tan fuertemente a resolver los problemas 
del INPEC, a lo mejor no tendríamos las cárce
les, o estarían en solución algunos de los proble
mas de las cárceles. 

El Consejo  Directivo del INPEC, está com
puesto, para que los colombianos sepan, insisto 
por el Ministro de Jusücia que lo preside, por el 

• 
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Jefe dePlaneación del Ministerio de Justicia, por causas del desastre que es el INPEC, el INPEC m os diciendo a la población carcelaria, que 
el Secretario General del Ministerio de Justicia� es un desastre por el hacinamiento, porque es mejor se muera antes de que le resuelvan e� 
o sea, tres funcionarios'del Ministerio de Justi- que el problema carcelario no fue que de un día problema de -hacinamiento, y que el Ministerio 
cía,- decidiendo en el Consejo  Directivo dé! para otro se le triplicara la población carcelaria, nunca va a tener los recursos para resolver el 
INPEC, políticas, está también el señor Fiscal eso no pasó .del 97 al 98, no es que de pronto en problema de hacinamiento, entonces aquí' hay 
General de la N ación, el Director de la Policía; la cárcel Modelo aparecieron l. 000 reclusos que escoger o se va a los niveles_ de contratación. 
un Representante del señor Presidente. de la. más, el problema carcelario es un problema que Con la venia de la PresidenCia y del orador 
República, y algún representante de los gremios: en los últimos 1 0  años viene año tras año ere- interp.eia el h o norable Senador Carlos 
El Consejo Directivo tiene que hacer cosas tan ciendo como una_bóla de nieve y viene aumen:- .  Espinosa Faccio-Lince: 
importantes como, por ejemplo, dar el concepto · tanda y aumentando la población carcelaria y las Gracias señor Presidente, la distinguida Senaprevio, previo ¿qué quiere decir previo? Ante- distintas administraciones del INPEC no han dora citante a este importante debate, que es uno rior, a los tra.slados y a los contratos según lo hecho nada por resolver el problema del hacina- de los aspectos fundamentales, pero de otra parte estipula la Ley 65 del 93, que· es la ley que tiene miento, solamente se habla de él, cada que se encuentra la Legislación Penal y de Procedíque ver directamente con la reforma al INPEC, quieren conseguir plata para contratar, que eso miento Penal, en cuanto a que, el procedimiento el artículo 168 más precisamente el inciso 5° y sí les gusta, hacer contrat()S, les fascina en el · generalizado es el de la privación de la libertad, de ahí dicen que 1tiene'que dar el concepto previo de _ INPEC, para eso son muy eficientes, tanto que cuando la persona es investigad-a, contrario a lo . los traslados y de los contratos y al Ministro le hacen 1 4, 1 5 , 1 6  contratos en un solo día, Y que se supone el principio general de la libertad y , paree_ ía que e:;o ño era suficiente para controlar revisan 65 .000 folios en dos meses,' en eso son · · d d 1 bl · , 1 · por eso la mtta e a po acton caree ana, como ál INPEC. Concepto previo para una licitación, muy eficiente en el INPEC,. contratav Y contra- usted muy bien lo sabe, son sindicado_s y según el concepto previo para una, contratación diiec- tán y_ contratan, pero no re�uelven el problema informaciones de prensa y provenientes de la 
t�, el concepto previo para un sistema de pro�o- fundamental de las cárceles y es q�e donde cabe Fiscalía, hay 40 y no sé cuántas mil órdenes de ___ _ ciones de los trabajadores, el concepto previo, _ - uria persona hay tres, o cuatro, Y en algunos captura que no se han hecho efectivas y dónde se para el sistema de nombramientos,_ el concepto · casos hasta 5, es decir, el hacinamiento carcela- meterían en el momento que así fuera, ¡ha! , usted_ previo para el contr-ato de alimentos, el concepto rio, no se resólvió en n�nguna de las administra- la debe conocer, una sentencia de la Corte Cons-. previo para ei'traslado de los internos que tienen ciones anteriores y no se resuelve, porque los titucional, en donde dice que ante la gravedad de regímenes especiales o que están por ejemplo, contratos que se han venido 'haciendo Y vamos a las omisiones imputables a distintas áu�oridades bajo la Tutela de la Fiscalía, mientras están en referirnos a los del último año, pero podríamos _ públicas, la Corte debe declarar que el estado de proceso de investigación. Si eso no es poder, hablar de los últimos 1 O años, los contratos que cosas que se presenta en las prisiones colombia-

t 
- ' l e . D" t" el se han vent"do hact"endo· no. t· t.ene la mira de en onces ¿que .es en e onseJO trec tvo nas; descrito en esta sentencia, es inconstitucio-poder? ¿paráqué el Consejo Directivo del INPEC? resolver el problema de haQinamiento, no bus- nal, y exigede las autoridades el uso inmediato de 

Y a dijimos que nos podíamos ahorrar el can con esos contratos gen'erar nuevos cupos, sus facultades constitucionales con el fin de reme
Ministerio de Justicia, porque no le interesa las obsesivamente lo que deb_ería trabajarse en for- diar esta situación, para ello procederá a impartir 
cárceles, no le interesa el tema de-la drogadic- . ma prioritaria, es la generación' de nuevos cupos, las respectivas órdenes, decisión en mérito de lo 
ción, no le toca el tema de los jueces, no le toca es que si las cárceles tiene tres 0 cuatro veces expuesto, la Sala Tercera de Revisión resuelve 
el tema de la Fisca,Üa, entonces ahorrémonos el más habitantes de lás que debería tener, la con- ordenar que se notifique acerca de la existencia 
Ministerio de Justicia que no hace sino costar! e tratación debería estar orientada a generar tres 0 del estado de las cosas inconstitucionales en las 
plata al país, ¿]pero qué resuelve? nada, y enton- cuatro véces más cupos Y se debería mirar el prisiones, es al Presidente de la República, a los 
ces también tendríamos que ahorrarnos el Con- rendimiento de la contratación en el INPEC, . Presidentes del Senado de la República y de la 
sejo Directivo del INPEC, ¿para qué reunirlos sí especialmente por el número de cupos que gene- Cámara de Representantes, a los Presidentes de la 
no van a controlar el INPEC y sí van a ser como ran Y cuánto vale generar : cada éupo en esa Sala Penal, de la Corte Suprema de Justicia y de 
vamos a demostrar hoy en día lo que les da la contratación. 

., 
las S'alas Admiiústrativas y Jurisdiccional Disci

ganá. en el INPEC con la contratación? Pues les cuento una noticia a los colombia- plinaria del Consejo Superior de la Judicatura, al 
Dice entonces, pues, que el papel del Minis- nos; hasta ahora en los contratos de este último Fiscal General de la Nación, gobernadores, alcal

terio, ahora no es ni siquiera del Consejo Direc- · año, generar un cupo en el INPEC no vale menos - des, presidentes de las Asambleas Departamenta:
tivo, sino el del Ministerio, entre sus políticas, de 1 5  millones de pesos y entre 1 5  y 1 7  millones les y de los Concejos distritales municipales y a los 
entre sus tareas· como Ministro está la de formu- de pesos, vale g_�nerar un cupo en el INPEC Y si personeros municipales y ni aun así no se vislum
lar y adoptar las políticas para el INPEC y para nós faltan 20.000 cupos en Colombia, es que yo bra ninguna solución. 
toda la política criminal y que. quien ejecuta la les pido a los colombianos que cojan una calcu- Recobra el uso de la palabra la honorable · 
política, pero no quien la hace, es el INPEC. ladorá Y no les va a caber la cifra en la calculado- ·Senadora Margarita Londoño V élez: 

De tal manera que en esta primera parte del ra, multipliquen 1 5 ·000-900 de pesos por 20·000 Ese tema Senador Espinosa, es otro de los · · 1 , d 1 h cupos y se van a dar cuenta, de que_ los recursos debate, o que quena emostrar ante a o nora- problemas serios que es el tema de los sindicados 
ble Senado y ante los colombianos, es que, o el para generar una solución a los problemas de y los condenados, que voy a llega,r un poco más 
Ministerio se apersona del tema del INPEC, o lo hacinamiento no los tiene d país, ni los puede · adelante a él, pero para seguir en el hilo de lo que 
pueden cerrar, lo pueden clausurar, porque no tener, porque es que no los ·puede tener si la ' estábamos hablando, solamente de octubre del 
sirve para nada más·, ni siquiera para eso y contratación se sigue haciendo en forma 98 a diciembre de 98, o sea, en tres meses, para 
segundo, o el Consejo Directivo del INPEC ineficiente e irregular, no puede seguir contra- mostrar cómo la contratación es completamen
asume su tarea de vigilar lo que hace la Dirección tándose cupos a 1 5  millones cíe pesos, eso no es te ineficiente, solamente en tres meses con dos · Administrativa del INPEC, la Dirección' Gene- posible, porque eso no son casas inpividuales, Directoras del INPEC, las doctoras Tristancho 
ral, perdón, o también se· pueden ahorrar ese cuando la · contratación 'se ha:ce para 200 0 3 00 - . y Aguilar, en tres meses se contrataron 56 .000 
Consejo, porque para tener entidades burocráti- -cupos, no puede salir e! cupo a 1 S  .millones de millones de pesos en obras y en esos 56 .000 
cas ineficientes que no hagan nada, es mejor pesos, como salió en la cárcél de Valledupar, Y millones de pesos solamente generaron 2 .800 
cerrarlas y no . engañ-ar a Colombia, éon que ahí como lo vamos a demostrar claramente hoy, con nuevos cupos, insisto, baste una caléuladora, · están vigilando sus derechos .  

- documentos; Y no 'puede següir valiendo la crea- dividen los 56 .000 millones de pesos por lo que 
El INPEC es un desastre y lo vamos a probar, ción de un nuevo cupo en una drcel l S  millones valen los 2, 800 y les va a dar lo que les vale un 

_pero voy a- hacer un resumen de las principales de pesos, porque, entonces, ,con eso le estaría- cupo, pero les va a dar también 'la muestra de 
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ineficiencia en la contratación del INPEC, efi
cientes en la rapidez, en tres meses analizaron 
65 . 000 folios, se leyeron 1 4 licitaciones, contra
taron en forma directal.a mayor obra del ÍNPEC, 
que es l.a cárcel de Valledupar, el esperpento de 
la cárcel de Valledupar; que ya vam.os a hablar de 
ella y generaron sólo 2. 800 cupos nuevos, o Sea . 
podríamos decir que tiraron a la basura 58  mil 
millones de pesos, porque lo se buscaba con la 
emergencia carcelaria, que se decretó en no-

·. viembre del 98, era resolver el problema del 
hacinamiento. Es que si se resuelve el problem(_l 
del hacinamiento muchos de los problemas de 
Derechos Humanos se resuelven; pero en una 
celda, donde hay 1 5  personas cuando deberían 
estar cinco, no puede haber Derechos Humanos .  

Empecemos por ahí . Pero esa incapacidad de 
dirigir la contratación a)o que se busca, es la 
maxima demostración de la ineficiencia en la 
Política del INPEC, porqu� el Consejo Directi
vo le debe decir a sus Directores, al Director a la 
Directora INPEC, l)lire, esta plata es para que 
resuelva el problema de hacinamiento, y con esta 

· plata me tiene que resolver el problema de tantos 
cupos nuevos, por lo menos diría yo, tendría que 
haber triplicado los cupos que consiguió, no 
2 . 800 ·sino pór lo menos 7 mil u 8 mil nuevos 
cupos, si esa contratación hubiera sido bien 
�echa, dirigida a lo que Úmía que · ser, a lo 
prioritario, y es Ja atención al hacinamiento. 

¿Y no hay Política para eso, por qué? Miren 
el caso de la cárcel de Valledupar; en Valledupar 
se tiene en este momento una cárcel que tiene en 
este momento para 200 Internos,. y hay además 
de esos 200 Internos, 3 8 1  internos, o sea, casi el 
1 60% de hacinamiento o sea, que en total hay 
58 1 internos en Valledupar. Uno podría decir, 
entonces el déficit de cupos es de 3 8 1 ,  400 y si · 
va a crecer mucho, 800, pues, para que crezca el 
doble. Pero contrataron una cárcel que salió 
carísima, que está mal contratada, que tiene 
irregularidades, que ahora vamos a hablar de 
ellas, · pero contrataron una cárcel para l. 600 
cupos en Valledupar. Un contrato muy bueno, 
muy bueno para. · los contratistas, pero que no le 
resuelve el problema · de hacinamiento ni qe 
sobrecupo a otras cárceles del país. 

De tal manera que la mayor cantidad de plata, 
los 25 mil millones, el 50% de la contratación en 
esos 3 meses, va destinado a crear cupos donde 
no se necesitan; como en este país estamos 
acostumbrádos a- hacer puentes donde no hay 
ríos, ahora vamos a hacer cupos para cárceles, 
donde no se necesitan los cupos. Se están creando 
por lo menos milcupos que no se necesitan en la 
cárcel de Valledupar, porque todo el déficit de la . 
zona norte del país, todo el déficit son 1 .200 
cupos, incluyendo en ese déficit los de Cartagena, 
los de Barranquilla, Santa Marta, 1 .200 faltan; 
incluyendo los de Valledupar; 1 .200 cupos más 
o menos. 

Pero resulta que esos 1 .200 cupos sori de 
sindicados y condenados, o sea; esos 1 .200 hay 
sindicados y hay condenados y hay una tutela 
ganada por un preso o un interno que dice: como 
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estaba mencionando el Senador Espinosa ahora, 
que es de ley y es constitucional que el sindicado 
esté separado 'del condenado. Pero también es 
obligación porque los códigos de procedimiento 
así lo mandan, y porque la ley así lo manda, que 
el sindicado esté en el lugar que lo necesita el 
proceso, la Fiscalía o el juez que lo tenga bajo su 
cargo . 

Entonces no podemos tranquilamente llenar 
los cupos de la cárcel de Valledupar con sindica
dos traídos de Cereté, o de Córdoba, o bueno de 
cualquier cárcel del norte de la costa; nó - se 
puede trabajar así, es que usted no puede hacer 
carteles y llenarlos traigan sindicados donde 
estén sobrando; porque al sindicado no se le 

· puede trasladar al antojo de una política carcelaria · 
errática que no sabe cómo manejar las cárceles. 

Entonces esos mil cupos de más, hay 400 _que 
se necesitan, pero van a ser 1 . 600, 200 que ya 
estaban, o sea, que mil cupos nuevos de la cárcel 
de Valledupar, se generan para que nadie los 
llene o para que los llenen nuevamente violando 
el derecho del sindicado, y es trasladando sindi
cados donde no se pueden trasladar. 

Y sobre todo, esos contratos son hechos 
manteniendo la violación al derecho fundamen
tal del interno, y es que cuando esté sindicado no 
lo junten con el que está condenado, porqUe 
resulta que eL sindicado puede no ser- culpable y 
en este país como se cometen tantas injusticias, 
el sindicado muchas veces está 2 y 3 años preso, 
y sale por falta de pruebas, porque se le acabaron 
los términos y_ sale sin ser condenado; pero 
estuvo con los condenados y estuvo en esa 
universidad del horror que son las cárceles don
de se juntan condenados y sindicados. 

Por eso la cárcel de Valledupar y los contra- · 
tos que se hicieron en la cárcel de Valledupar y 
en las otras cárceles no resuelven ese otro pro
blema. 

El primero, no resuelve el hacinamiento. 
Segundo .  No resuelven el hacinamiento pen

sando en que cuando se generan nuevos cupos, 
esos cupos tienen que respetar el derecho de 
estar separados sindicados de condenados. No 
se trata de 'construir a la loca, no se trata de salir 
a hacer carcelitas;·sino que se trata de tener una 

· política con planificación y por eso en el Consejo 
Directivo del  INPEC está el Director de 
Planeación del Ministerio, para que, sepa dónde 
se necesitan cárceles, qué tipo de cárceles y 
cuáles son prioritarias y no era prioritaria la 
cárcel de Valledupar, los mil cupos de más.' 

También se contrató en la cárcel de Ipiales, 
para poner un ejemplo, una cárcel que tiene 1 34  
internos que tiene 79 cupos, pero tenía 1 34, 
internos, q · sea, un poco más del AO, 50% de 

· sobrecupo, en la cárcel de Ipiales se gastaron 
2. 668 millones de pesos p-ara generar 200 cupos, 
es decir, para generar 1 20 cupos nuevos. En la 
cárcel de Ipiales donde no había un sobrecupo 
notable, por supuesto que no queremos que tenga 
sobrecupo, pero donde tío era tan prioritario se 
generó con 2.660 millones de pesos, 200 cupos. 
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En la cárcel de Manizales, que tienen un 
déficit de 1 00 cupos, se gastaron 2 mil millones 
para generar 300 cupos y unó se pregunta a 
quiénes van a llevar a la  cárcel de Manizales si en 
todo el Eje Cafetero apenas hay un 6% de 
hacinamiento .  El hacinamiento grande está en 
Bogotá, en Medellín, en Barranquilla, en Cali, y 
hacia allá no hubo ni ha habido solución �oda vía. 

Estas son políticas, la política de fijar las 
prioridades, la política de re<_1lizar la ampliación 
de las cárceles con planificación, la política de no 
contratar a la loca, argumentando emergencias 
carcelarias que para lo único que sirven es para 

· no obedecer la Ley 80, argumentando que se 
requiere por urgencia evidente resolver el pro
blema carcelario y.lo que terminan es resolvién
dole· el problema a algún contratista varado que 
utiliza sus influ�ncias para conseguir el contrato . 

En las cárceles no hay igualdad, a:llá el indivi
duo que entra no sirve como ser humano; lo que 
sirve es la billetera ql1e tiene, la chequera y si no 
tiene la chequera ni la billetera llena, no sirve; es 
un descartable, es un desechable para la socie
dad, no es cierto que seamos iguales ante la ley, · 
en las cárceles somos iguales ante la chequera o 
ante la tarjeta de crédito, o ante la plata pero no 
ante la ley. · 

El que no tenga plata en la cárcel, es un pobre 
desgraciado que la sociedad condenó a morir en 
vida. Se necesita piata en las cárceles para entrar 
de visita, se necesita para cambiar de patio, se 
nec�sita para pagar los alime�tos, el que no 
tenga la plata en la cárcel se tiene que comer los 
alimentos que le suministra el INPEC, y ahora 
vamos aleer lo qtie son los alimentos del INPEC. 
El que tiene plata puede ir al caspete, y pagar sus 
alimentos; pero resulta . que a la cárcel por las 
condiciones de este país, generalmente llega la · 
población más pobre y más desprotegida. Tam
poco somos iguales ante el estudio, el estudio y 
el trabajo que son fundamentales para la rehabi
litación de las cárceles son un fracaso, la socie
dad de economía mixta que se llama renacimien
to ha sido un completo fracase en las cárceles, 
también · iremos a mostrar eso en el debate, 
porque no solamente está quebrada sino que los · 
talleres en las cárceles no los utilizan, y sobre 
todo, como me lo decían las mujeres de la cárcel 
de mujeres de Cali, allá los materiales se le 
venden mucho más caro que a quien está afuera, . 
de tal manera que una mujer que quiere producir 
algún trabajo en la cárcel tiene que pagar el triple 
del precio por un marcador, por un hilo, por una 
cartulina que el que se paga por fuera, por eso 
tampoco en las políticas carcelarias del Ministe
rio vimos nada que se adelantara porque no se 
hizo nada sobre renacimiento, porque no sé hizo 
casi nada para acabar con la corrupción y los 
peajes a) interior de las cárceles, porque le daba 
lo mismo dejar que le cobraran a un interno por 
cambiar de patio o dejar que le cobraran a un 
interno, por recibir visitas, cuando ese es· su 
derecho; eso también es política y eso también le 
compete al Ministerio de Justicia, la contrata
ción es política y el tratamiento a los internos es 

•· 

.. . 

• 



·• nACET A DEL CONGRESO 1 1 4 

política, y la lucha contra la corrupción es polí
tica que debe vigilar el Ministerio para que sea 
adecuado el proceso de resocialización, y tam
bién debería ser política del Ministerio el manejo 
adecuado de la · dirección de las cárceles, sin 
roscas ni nepotismos, como lo demostramos la 
semana pasada. 

En 1 997 a ·finales de 1 997 se convocó un 
concurso,. un· concurso de méritos para escoger 
a los directores de l(!S cárceles, ese concurso de 
méritos llevó a que se nombraran varios directo
res de las cárceles, pero tan pronto llegaron las 
administréicicmes de este Gobierno; es.e concur
so de m�ritos lo inandarqn a descansar, no se 
volvió a consultar, ni a concurso de méritos, sino 
que los nombramientos se hicieron a dedo, por

. 

amiguis!fiO', por apoyos políticos, y sobre todo 
sin ninguna capacitación previa, ese concurso de 
méritos exigía que quien lo ganara llegara a una . 
capacitación de 3 meses, y resulta que los direc
tores de las cárceles después se nombraban a 
dedo sin .·capacitación, y escasamente 3 meses 
fue lo que duraron, de tal manera que no hubo ni 
siquie'ra posibilidad de aprender el oficio porque 
inmediatamente los colocaron por fuera. 

Aquí ahora tengo los documentos del con
curso de mérito también para dejarlos como 
pruebas, . que está aquí, convocatoria de selec� 
ció'n para curso de directores de establecimien
tos carcelarios nacional; clase de concurso: abier
to; convocatoria del concurso :  1 6  de mayo del 
97, para los grados 06, 08, 1 0  y 1 2, de Director 
de establecimiento. 
- Los requisitos tener título universit,ario, en 
áreas que incluyan conocimiento en rila�ias 
criminológicas, penales, carcelarias, de seguri-. dad o de Derechos Húinarios; experiencia 2 
añ·os y de experiencia profesional en cargos 
similares; y se recibían hojas de vida, hasta el 6 
de junio del 97; 'se llevó el concurso a cabo y se 
seleccionaron a .fines de 1 997 muchos de los 
directores de las cárceles, este concurso de 
méritos señor Ministro yo no sé si fue bueno, si 

· . fue bien hecho, si fue realizado,. con transparen
cia, pero por lo menos debería de mantenerse el 
principio de que se concursara y se pudiera 
presentar méritos para ser director qe una cárcel 
y no que s_e siguieran adjudicando a dedo esos 
nombramientos, sín_ cumplir el lleno de los requi
sitos legales. 

También queríamos aquí dejar sentado la 
_denuncia que hicimos la semana pasada sobre la 
contratación irregular en la-cárcel de Valledupar, 
en la cárcel de Valledupar para que el país lo 
refresque nuevamente se contrató en forma 
directa después de declarar desierta una licitación 
se contrató una cárcel por $25 mil millones de 
pesos, para generar 1 . 600 cupos, esa cárcel se 
adjudicó en un tiempo récord como ya irá a 
mostrar él Senador Luis Elmer Arenas, pero 
finalizó la contratación con- una irregularidad 
mayuscula que vicia de nulidad absoluta el 
contrato y es que se firmó el 24 de diciembre de 
1 998, por la doctora Eugenia Aguilar y dice en 
la parte inicial del contrato que en representación 
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del INPEC, según el nombramiento tal y tal la 
señora Aguilar contrata con un señor que 
presentará 4 días, dice así: que presentará 4 días 
después el poder para firmar ese día 24, es decir 
el 24 de diciembre, el contrato dice, el 28 yo les 
traigo el poder· pero lo firmo hoy, y así queda en 
el contrato, van las cláusulas del contrato como 
lo -mostramos y lo dejarnos en constancia, aquí 
la semana pasada, y al final dd contrato un 

· notario, deja en la última página sentado que el ' 
28 de dicl.embre se presentó el señor Muñoz a ' 
pedir a darle al otro señor Muñoz, eran dos 
señore_s ahí Muñoz, a darle el poder para que 

. hubiera firmado el 24, ese sí es el ejercicio de 
_ malabarismo jurídico, ¡nás impresionante que yo 
conozco en una contratación directa, el 24 firmó 
co11_ un poder que me van· a dar pasado mañana, 
o traspasado mañana, y traspasado mañana digo 
que le d_i poder par� firmar algo que ya firmé, si 
ahí no hay dolo por lo menos hay falsedad en . . 
documento público, y yo pido que a la señora 
Aguilar se le investigue señor Contralor General 
de la República, por falsedad en documento 
público, y al señor firmante que dio el poder y al 
notario, a todos ellos se les inv_�stigue por 
falsedad, porque un poder se da para cuando 
usted va a ejer'cerlo, en el momento en que lo va 
. a ejercer hacia futuro, yo no conocía que los 
poderes se dieran hacia pasado, eso no existe en 
ninguna legislación, eso es una aberración 
jurídica, de la más grave repercusión, y esa 
señora no puede argumentar fl_ue cuando yo 
denuncio eso la estoy persiguiendo política_._mente, 
lo único que tendría que hacer es sonrojarse ante 
los colombianos, por haber acudido a una figura 
doJosa y de falsedad, en la mayor contratación 
que ha �echo el INPEC en los últimos 1 O años. 
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_ comida, los que tienen alguito de modíto, no 
comen dé esa comida entonces la comida que se 
acaba dando es para la mitad más o menos de los 
inter.nos pero la plata tio se devuelve, se le .cobra 
todita al INPEC; dicen los internos. 

Tomemos el caso de la cárcel de Bellavista, 
para �n ejemplo perteneciente al Distrito Judi
cial de- Medellín, allí se encuentran recluidos 
5 .200 internos, de los·cuales sólo un 70%-baja al · 
bongo que es donde comen, es decir 3 .  640 
internos de los 5 .200, por lo tanto 1 . 560 inter
nos cubren con su propia plata, su bolsillo, la 
propia alimentación evitando. la comida, la rece
ta bombiana, entendiendo que cada uno dt( ellos 
consume alimentos tres veces al día resulta un 
total de 4. 7 40 comidas sin cónsumir diariamen
te, esto equivale a 14.220 raciones mensuales · 
que sin embargo, aunque ho se consumen, . só'n 
pasadas en] a cuenta de la cárcel, eso quiere decir 
que en los contratos de alimentos los contratis
tas se quedan tranquilamente con · el 3 O o 40% 
del costo de los alimentos no repartidos, porque 
los internos no les interesa comer esa bazofia . que es la comida que les dan, esa comida que les 
dan no la · quiere comer el que tenga mínimas 
posibilidades de pagarla. 

Si hablamos de más de 40.000 internos en 
Colombia y trabajamos con un porcentaje pare
cido a la cárcel . de Bellavista, en Ún y más o 
menos cada dosis de comida vale 700 pesos, la 
cifra anual que no se reparte en coinida pero.qU.e 
se-le cobra al INPEC es de 9 .000, mas o menos, . 
9. 000 millones de pesos, buen negocio ser con
tratista de alimentos del INPEC, eso son los 
contratos que se repartieron en julio 1 o del 98 y 
que las direcciones posteriores han venido revi
sando ,  seguramente con p rocesos . de  

También quería .y ya t�inando denunciar el concertación; porque hay que/subirles el precio 
caso de los alimentos: 

-
de los alimentos y han ido haciendo nuevos y 

A mí me parece que en las cárceles; mejor nuevos otrosí e11_ los contratos. 
dicho lo que yo: quisiera decirle es algún Estos son algunos de los contratos· de alimen
colombiano que no está en la cárcel y que tenga · tos que tienen extrañamente varias coincidencias: 
condiciones más o menos de· pagarse el alimento La primera todo se repartieron el mismo día, 
que si aceptaría ir conmigo a almorzar a la cárcel rápidamenteames--d abandonar . el gobierno 
Modelo, y a comer de la comida que le contrata anterior .había que contratar _ ida de los . 
el INPEC, á cualquiera lo invito, yo estoy internos del INPEC por 1 7  meses,-Uñ·año-y-.5_ · 
dispuesta a · ir si después me llevan en una meses, quiere decir que comprometían lo que 
ambulancia a que me desintoxiquen, o si después quedaba de- gobierno ,  lo que · quedaba de 
de varios días ine dan suero para nutrirme, presupuesto del 98 y comprometían todo el 99, 
por�ue la comida que suministra el INPE

_
C

_
np es vigencias futuras, qué rapidez para contratar, 

c?mida adecuada, y �o es 9ue estemos pidt_e�do qué eficiencia para contratar y dej ar · m mucho ��nos cabta�, m �ada de esas cosas;-------comps�etido al sigUiente gobierno, esa es la 
est�mos pidi��do comida digna �ara gent

_
e
, 
que primera característica, todos son a 1 7  �meses, 

e�ta �n condt�t
,
ones de c�mpleta m�efensiOn, Y todos comprometen vigencias futuras, todos se 

digo 
_
mdefens10n p

_
or que, porque smo pued

,
en adjudican el mismo día, el 1 o de julio del 98, y la 

trabaJar, po:quealladentro rio le�anlas garantm� siguiente característica, es que todos son con 
para tral?,aJar �ucho menos tienen . con que · personas naturales, no hay una sola empresa 
com�rar los alimentos; Y ent�nces tienen que alimenticia del país consti�uida legalmente que 
a�udir a 1

_� que la ley les bnnda qu�, 
es una se presente a coñcursar-y_t_g_dos los contratos se 

ah�entacwn que s� c?ntrata t�mb1en muy hacen con personas naturales;-en algunos casos 
eficientemente pero sm mnguna cahdad, pero lo como tengo aquí muestras, con una fotocopia de 
que es más grave Y ahora van�os a ver � algunos la cédula, en cuya firma, uno encuentra serias, 
de· los contratos, es que por eJemplo dtcen ellos serísimas diferenCias con la firma del contrato, y 
que se cont:ata para x núm�ro de internos, pero yo quisiera también señor Contralor General, 
como los mternos no qweren comer de esa qu� pida un examen grafológico de esas firmas. 
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· .Porque a mi modo de ver ahí también hay 
falsedad en documento público, con unas firmas _ 
de · unas personas naturales que tienen poder 
para contratar como hay un señor aquí, en tres 
contratos por licitación, pero en tres contratos 
más de 1 -1 . 000 millones de pesos, una sola 
persona riatural en Colombia, -se lleva del Estado 
colombiano 3 contratos por más de 1 1 .000 
millones de pesos, ese señor sí tiene que ser un 
.gran proveedor de alimentos, sí tiene que tener 
unas bodegas gigantescas y unos cuartos fríos 
manejados excelentemente parapoder responder 
por l l .  000 millones de pesos en alimentación, a 
cárceles que quedan bien lejos, porque es que no 
le dieron el contrato para cárceles que quedaran 
cerquita, aquí hay uno que le dieron la cárcel de 
San Andrés, esperen y verán les · digo cÓmo 
quedó esa contratación tan hermosa, ya les voy 
a dar los nombres, esperen, por ejemplo el señor . 
José Magdonel, persona natural, puede ser muy 
distinguida, no la conozco, puede ser muy 
eficiente, pero ese señor se ganó tres licitaciones 
que costaban en, oigan bien los sitios cerquitica, 
una persona natural que no tiene empresa, le 
quedaba facilísimo llevarle los alimentos a las 
cárceles de San Andrés, Puerto Tejada en el 
Valle del Cauca, Cartago y Medellín, yo voy a 
usar una palabra que usamos mucho en mi tierra, 
tiene que ser un verraco ese señor, y me perdonan 
los honorables Senadores por usar una palabra 
que yo no soy_muy procaz en mi vocabulario, 
pero es que cuando yo le"í esto dijetiene que ser . 
un verraco ese señor, porque se gana la licitación 
de la cárcel de San Andrés, Puerto Tejada, 
Cartago y Medellín, para un total por contratos, 
un total el señor Magdonel de l. l f7 millones 
que se le adjudican en un solo día ert cuatro 
licitaciones. 

Hay,atro que es más afortunado, señor Fabio 
Doblado, espero que no sea tórcido, ese señor 
maneja varias cárceles, La Modelo, la de Medellín 
y ese señor se gana un contrato en la Modelo de . 
6 . 1 04 millones, en Medellín de 5 .1 09 millones 
para un total en un solo día, siendo persona 
natural, de . 1 1 .296 millones para manejar el 
alimento de la cárcel Modelo y el de la cárcel de 
Medellín en 1 7  meses. 

Y o no estoy diciendo que haya sobrecostos 
aquí, los sobrecostos vieneri des-pués y quiero 
que me los averigüen, me los investiguen señor 
Contralor General de la Nación, los sobrecostos 
vienen en los otrosí y en los contratos adicionales 
y en - las no entrega de alimentos porque la 
población no es como lo demostré anteriormente, 
la población no es la, que Be contrata, porque los 
presos se niegan a recibir alimentos de esos 

. señores contratistas; . y más o menos entre el 30 
y un 40 �e la  población carcelaria paga su propio 
alimento y constituyen o han constituido como 
en la cárcel Modelo de Bogotá, cooperativas · 
que esas sí generan empleo, que esos sí son 
procesos resocializadores para ellos proporcionar 
su propio alimento a quienes lo puedan pagar. 

Pero como los miserables que no tienen plata, 
se tienen que comer esa bazofia, estos contratos 
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son la bazofia que le dan a los que no son gente 
en las cárceles, a los que no tienen plata, no 
tienen chequera, no tienen ningún recurso y se 
tienen que comer lo que les den. · 

. Otro señor, el señor Héctor Daniel Santiago, 
a ese le tocaron más cerquita, tuvo contrato por, 
tiene todavía, porque es hasta el 99, 30  de 
'diciembre del 99, tiené contratos para las cárceles 
de Cúcuta, Pamplona, Socorro y Bucaramanga 
por 3 .671  millones; el �ame y la Picota 2 .286 
cerquita es porque es todo el oriente de Colombia 
pues, Chiquinquirá, Duitama y Sogamoso, 
Villavicencio y Acacías por 2 .  728, también 
persona natural, por 8 .685 millones de pesos; y · 
así, aquí tengo todos los contratos pero no los · 
voy a a�mrrir, señor Noel Rodríguez le tocaron 
las cárceles de Manizales y Pereira, Buga, Pasto, 
Cali, Palmira, Tuluá y contratos por 5 .400 
millones de pesos, de tal inaneta que uno suma 
y suma y suma contrat9s de alimentos para las 
cárceles y lo que encuentra es una danza de miles 
de millones de pesos que no resuelven el problema · 
de la alimentación en las cár�eles, que se aumentan 
después con otrosí y con . revisiones ·Y con 
aumentos de precios, y que sobre todo no llevan 
la cantidad de aJimerttos que se contrataron, 
insisto, ·porque los presos no quieren comer de 
esa alimentación, estos son algunos de los 
elementos de corrupción en el-INPEC, yo no me 
puedo extender más, p�rque hemos hecho . . .  

Con la venia de la Presidencia y del orador, 
interpela el honorable Senador Gustavo 
Guerra Lemoine: · 

Señor Presidente cort su venia, primero Sena
dora felÍcitarla por haber tomado la determina
ción de atender un tema que sin lugar a. dudas 
significa un tema de una inmensa import"ancia 
para la opinión pública y para el país. 

Recuerdo Senadora que hace unos 1 5  o 1 6  
días en un noticiero de televisión salieron atados 
a unos árboles y a unos tubos, en ·la ciudad de 
Cali, alg\.mos presos, en un acto que debería 
producirie vergüenza a la N ación entera, cuando 
han ·quedado por fuera de las normas legales y 
constitucionales todas estas formas de sacrifi
cio, y todas estas formas de vejación al ser 
humano, y quiero felicítarla porque pienso ade-· 
más que tiene razón usted cuando anota qUe no 
solaménte este sino los últimos o quizá todos los 
gobiernos, han desatendido de manera irrespon
sable el tema· de las cárceles en Colombia, y 
quiero anptar además que la importancia del · 
debate. que usted está haciendo además, repito, 
es una excelente oportunidad para decirle al 
Congreso de la República y decirle al país, que 
es indispensable_ que asumamos de una vez por 
todas con · sentido de . responsabilidad el téma 
penitenciario colombiano. 
. Hasta el día de hoy, el Estado colombiano ha 
asumido esa responsabil idad con criterio 
retaliatorio y de venganza; tengo la ca.nvicéión 
de que ·efectivamente quienes infringen las leyes 
y la ley penal, merecen una sanción ejemplar de 
part"e �e la sociedad, pero ese aspecto debe ser 
tan sólo un asp�cto de la política penitenciaria 
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colombiana, no es función del Estado moderno, . . 
de ningún Estado contemporáneo asumir una 
actitud vengativa frente a los presos-colombia
nos; lo que · debe existir en Colombia y repito, 
ojalá- sea esta la oportunidad, es una política · 
planificada y seria, que nos meta a los colombia
nos para el nuevo siglo, nos meta a los colombia- · 
nos .en un sistema dentro del ·cual el factor 
resocializador, el faCtor de reinserción social, 
sea el factor prevalen te de tratamiento para los 
pre·sos colombianos. 

Hoy en día bien lo anotaba usted Senadora, 
hoy en día las cárceles colombianas son escuelas · 

_ del crimen, lamentablemente; los presos que 
entran a las prisiones en Colombia hoy, . con 
bajos niveles de peligrosidad para la sociedad, 
salen potencialmente mucho más peligrosos, y 
es importante rio solamente que el Congreso de 
la República entienda esto, sino que lo entienda 
la sociedad en su conjunto, que tiene que asumir 
una posición solidaria frente a una población 
catalogada aquí, y en cualquier parte del mundo, 
incluso dentro de los convenios internacionales 

· que el" G9bierno colombiano ha suscrito, una . 
población inmensamente vulnerable, que requiere 
por parte de la sociedad colombianaun sistema de 
tratamiento progresivo, que permita que cuando 
estas personas recuperen la libertad, lo hagan con 
función social, entre otras cosas Senadora, y con 
esto termino, porque estoy seguro que una de las 
reflexiones que tenemos que hacemos aquí en el 
Congreso y la sociedad colombiana en su conjunto, 
es que en-gran medida las personas que están hoy 
privadas de la libertad en las cárceles colombianas, 
lo están como resultado de los desequilibrios; de 
lás jnjust ic ias, de la pobreza y de las 
discriminaciones que existen actualmente en la 
sociedad colombiana. 

En las matrices de impacto que preparamos 
parad nuevo proyecto penitenciario y cc¡rcelario; 
encontramos Senadora que tan sólo el 6% de las 
personas presas en Colombia · corresponde a 
mujeres; encontramos qúe además estári en la 
edad productiva, encontramos que además casi 
todas son cabeza de familia, encontramos que 
además el 3 8 o 3 7% lo están por justicia regional, . 
actuando como mulas, encqntramos en el estudio 
de campo, que además son personas de un 

. origen muy humilde, que a uno le da la sensación 
que son aquellas pers.ónas que . tomaron la 
determinación de violar el Código Penal, más 
que por una conducta peligrosista, porque la 
desesperación y la pobreza las condujeron a ese 
lugar, a la protección de menores desamparados 
y a la posibilidad de vivir de alguna . maneta 
dignamente. · 

Uno se pregunta · y me lo ·he preguntado 
muchas veces para mí que he estado tanto tiempo 
trabajando _ en esos temas; si estas mujeres 
necesitaban o necesitan tratamiento penitenciario ·  
o función social o como lo dijera de alguna 
manera ligera, un preso en la cárcel .de Bogotá o 
si lo que necesitaron en su ·momento fue un 
puesto y una ·oportunidad digan de trabajar. 

Muchas gracias. 

• 

·•· 



•• GACETA DEL CONGRESO 1)4 ·  

Recobra el uso de la  palabra la  honorable 
Senadora Margarita Londoño V élez: 
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· Con la venia de la Presidencia hace·uso de 
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discusión pregunta: ¿Adopta la· ple'naria el 
articuladó · propuest o ? .  Y ésta responde 

Termino muy rápidamente · redondeando lo  ' 
· de lbs alimentos; leyendo unos pequeños apartes 
de la comunicacíón de la mesa detrabajo·de la 
Modelo, donde ellos dicén: el número' de inter- _ 
nos hoy 1 8  de mayo en la Caree! Nacional 
Modelo, es de 3 .  5 5 1 ,  de los cuaJes sólo unos 
1.. 700 aproximadamente reCiben sus alimentos 
en el rancho general, los restantes habilitan sus· 
alimentos a través de pequeños restaurantes 
administrados �or los propios internos, eil vista 
de que la calidad y cantidad de los alimentos, son 
de muy baja calidad. Asi lo dicen ellos. 

la palabra el señor Fiscal General de la N ación, 
doctor Alfonso Gómez Méndez: afirmativamente. 

· 
. P or Secretaría se da lectura al impedimento 

foimulado por . el honorable Senador .Ricardo 
Aníbal Losada Márquez. 

De tal manera que· ya probadamente en dos 
cárceles, con testimonios-de las mesas de traba
jo, se ha demostrado qu� la cantidad de presos o 
9e internos que consumen los alimentos· es mu
cho lnenor que la contratada. 

También sólo para dej ar algunas infor� 
maciones adicionales de la comunicación que 
manda la mesa de trabajo,  es que los contratos 
para el tema de la salud tampoco tienen ninguna 
eficacia, dicen ellos en la cárcel Modelo que 
en l a  s ección  de  sanidad se  encuentran 
mezclados · enf�rmos de sida, tuberculosos, 
paralíticos, . enfer�os de cáncer e internos 

. recién operados; entre otros, sin la debida 
asistencia ·profesional, con eL agravante de 
que las existencias de droga y equipo médico 
son pésimas. Eso para mostrar que las cárceles 
entonces no son sitios de recuperación, y 
termino con lo que dice sobre �� trabaj o :  según 
las estadísticas del INPEC, sólo se ofrecen 
25 O cupos, estudio o trabajo para una población 
superior a los 3. 500 intenfos .  · · 

D e  tal manera que p ara concluir m i  
intervención, _yo l e  preguntaría al Senado, l e  
preguntaría a los colombianos, le preguntaría al . 
Director del INPEC, al Ministro de Justicia, si . 
quéremós cárcelés para resocializar o queremos 
cementerios para enterrar en vida a. sindicados y 
a condenados: · 

Ese es el punto, esa e.s -la política o cárceles 
que rehabiliten y nos devuelvan esos seres a la 
sociedad, como seres útilés, armónicos con la 

: sociedad o ce!Jlenterios dol)de estas personas se 
sepulten en vida y sepúltemos con ellos nuestros 
complejos de culpa, para no saber ni siquiera qué 

· pasa ai interior de esas �árceles. 
Eso quería decirles y espero que este tema no 

se acabe en este debate sino que la -Comisión · 
permanente del Senado, los ponentes del 
proyecto de ley para el Código Penitenciario 
puedan incidir en que realmente en este país por 
fin existá una conciencia sobre el p:r,-oblema 
penitenciario y carcela.rio. · 

Muchas gracias, señor Presidente. 
La Presidencia c�ncede el uso de la palabra al 

señor Fiscal General �e la N ación, doctor Alfonso 
Gómez Méndez. 1 • 

Palabras del seña� Fiscal General de laNa�ión, 
doctor Alfonso Gómez Méridez. 

1 

Gracias, señor Presidente, qUiero agradecerle 
al Senador citante por habernos permitido ·esta · 
interrupción · de tan interesante debate, 
simplemente para pedirle al · Presidente y al 
honorable Senado, que en vista de que ha habi'do 
unos .  acuerdos entre los autores del proyecto, 

_-los ponentes y lós honorables · Senadores -q�e 
plantearon objeciones en el curso de la semana 
pasada, se permitiera entonces entrar a 1� votación 
del proyecto, previa una explicación que hará la 
Senadora Ponente, Claudia Blum, al proyecto 
del Código Penal, honorable Senador. 

La Presidencia somete ·a consideración de.la 
plenaria la alteración del orden del día, con el fin 
de tratar el proyecto de ley sobre el Código 

� Penal, y cerrada su discusión, ésta le imparte su 
aprobación. 

PROYECTO DE LEY NúMERO 40 DE 
1998 SENADO 

por la cual se expide el Código Penal. 
La Presidencia concede el uso de la palabra 

a la honorable Senadora ponente, Claudia 
Blum de Barberi. -

Palabras de la honorable Senadora ·Claudia 
Blum de Barberi. 

Con la venia dela Presidencia hace uso de 
la palabra la honorable Senadora Claudia 
Blum de Barberi: · 

Gracias, señor Presidente, yo voy a dar lectura 
a los artículos que fueron excluidos la semana 

· pasada, hay proposiciones para cinco de �sos 
-artículos y yo tengo 2 en el momento, ya tierien 
el aval del señor Fiséal del Qobierno y también 
de los Ponentes y entonces . . .  

La Presidencia interviene para un punto 
de orden: · . . 

La Presidencia somete a consideración de 
la  p lenaria el impedimento · presentado, y 
cerrada su di scu�ión, ésta l e  imparte su 
aprobáción. 

Santa Fe de Bogotá, D.  t.; �ayo 18 de.1 999 
Doctor 
F ABIO V ALENGIA COSSIO 
Presidente del Senado 
Por medio de la presente ine declaro impedido . 

para participar en los debates y votaciones, 
sobre los artículos 23 9 y 240 del Proyecto de ley 
número 40 de 1 998 Senado. 

Atentamente, 
El Senador de la República, 

RiccÚ·do Losada Márquez. 
La Presidencia concede el uso'de la palabra a 

la honorable Senador� Ingrid Betancourt Pulecio. 
Palabras de la honorable Senadora Ingrid 

Betancourt Pulecio . 
Con la venia de la Presidencia hace uso de 

la palabra la honorable Senadora lngrid 
Betancourt Pulecio: 

· 
Sí, señor Presidente, es para solicitar que los 

siguientes artículos se mantengan abiertos para 
su discusión en el momento de la votación, el 
artículo 9, los artículos 12, 25, 27, 3 2, 38 ,  39, 
1 0 1 , 1 07, 1 2 1 ,  1 22, 125, 1 26, ·1 27, 1 28, déjenme 
que los lea para que quede constancia, porque 
después me dice que no se pudo, 1 34. · 

La Presidencia interviene p�ra· un punto 
de orden: 

· 
Honorable Senadora, por qué no le� el número · Honorable Senadora todos esos . artículos 

de los artículos y dejamos los 9inco proposiciones fueron votados. 
para lo úlÜmo. 

· 
. Recobra el uso de la palabra la honorable 

Con la venia de la .Presiden.e,ia recobra el · Senadora Ciaudia Bium de Ba�b.eri: . 
uso .de la palabra la

' 
honorable Senadora 

Claudia Bhim de Barberi. No señor, no han sido votados; perdón:eme 
que yo le diga señor Presidente. . 

Exactamente son. el 3 ,  4; 7, 9, 10, _ 1 2; 1 3 ,  
"d . . · · La Pres1 enCia interviene para un punto 1 4, 25, 26, 27, 30, 3 5, 40, 59, 60, 96, 91, 99, 1 00, 

1 25, 1 26, 1 77, perdón 1 27, 128, 1 29, 13 1 , 1 3 2, dé orden: 

1 33 ,  1 34, 1 6 1, 1 73 ;  1 75, 1 87;- 188, 1 89, 202,_ Señor Secretari-o, yÓ le �ego el favor, yo no 
207, 209, 2 1 5; 2 1 6, 2 1 7, 2 19, 224i 225, 234, . tengo ningún problema si hay . necesidad de 
24 1 , 249, 25 1 , 257, 262, 263 ; 264, aquí hayunos reabrir, pero es que hubo uná. Comisión y han 
números que yo no sé pero yo no los entiendo, estado trabajando, es muy probable 'que si �sted . 
280, esto qué es, '264, 270, 272, 274, -283 ; 289, · habla con el señorFiscal, el _señor Vicefiscal, con 
296, 299, 30'1,  302, 303,  304, 308, 3 1 3 ,  3 1 5A, los Ponentes, se puedan solucionar muchos de 
esos haypropo'siciones entonces no, 3 29, 3 2 1 ,  los problemas que usted seguramente va· a 
322, 3 23 ,  esos son, señor Presidente, artículos plantear; entonces yo le pediría ese favor y ahora 
que no hay prop-osiciones so}?re ellos, entonces · entonces hacemos la · consideración necesaria, 
para que los someta a votac-ión, hay Unas Senador. 

. 

proposiciones de otros ·artículos que yo voy a La·Presidericia concede el uso de la palabra aí 
referirme a ellos ahorita. . honorable S enador Carlos Eduardo Corsi 

· La Presidencia· somete a consideración dé la Otálora. : 
plenaria-el bloque de artículos. relacionados por · Palabras del honorable Senador Carlos 
la honorable Senadora ponente, y cerrada su Eduardo Corsi Otálora. , . 
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Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra el h·onorable · Senador Carlos 
Eduardo Corsi Otálora: 

Es para hacerle o formularle una pregunta a· 
la Serudora Ponente; unapregunta a la Ponente. 

Y o quiero preguntarle para que ·conste en el 
acta;' si dentro del listado que ahora se acaba de 
votar y de aprobar aparece el artículo 1 25 o no 
aparece. · '

con 1� �enia de la PresidenCia y del orador; 
interpela · hi hononible Senadora Claudia 
'Blum de Barberi: 

· 
, Ese' artíc�lo ya fue v_otado, pero no hay 

ninguna proposición sobre la mesa, por eso ya 
fue votado . 

Recobra el uso de la palabr.a el honorable 
Senador · Carlos Corsi Otálora: 

Entonces queda como está en el Códi�o o en 
el proyecto. 

Con la venia de la Presidencia y del orador 
interpela la honorabl.e Senadora Claudia 
Blum de Barberi: 

Sí, Senador Corsi'. 
Con la venia de.la Presidencia y del orador 

interpela la honorable Senadora Margarita 
Londoño V élez: ·· 

Sí, tengo una proposición para el 1 25 que no 
fue considerada en la mesa dé concertación, y yO 
le peairía que se di scutiera ese ·  artículo 
específicamente. 

La Preside�ci'a co�cede �1 uso de la palabra al 
honorable Senador Mauricio J ararnillo Martínez. 

Pala,bras del honorable Senador Mauricio 
Jaramillo Martínez. · 

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra el honorable Senador Mauricio 
.Jaramillo Martínez: 

Gracias, señor Presidente, habíamos acordado 
con el señor cons iderar algunas de  las 
proposiciones que yo tengo en la mesa, pero que · 
terigo aquí conmigo pero no sé en qué momento, 
porque habíamos hablado de otros artículos, son 
algunos puntos que considero mejoran bas.tante 
. esos artículos y son muy simples, ento_nces no sé 
cuál va a ser el procedimiento. -

La Presidencia interviene para un punto 
de orden: 

Ya lo vamos a votar con las proposiciones 
correspondientes, o sea, me informa el señor 
Fisc-al que con usted hicieron uná concertación 
y ya la vamos a votar. 

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Salomón Náder Náder. 

Palabras del honorable Senador Salomón 
Náder Náder: 

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra el honorable Senador .Salomón 
Náder Náder: 

Gracias, señor Presidente, no, mi'ré, para que 
hay� una mayor claridad, señor Presidente, la 
Senadora Blum fue muy rápido en los artículos 
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que se · aprobaron, entonces · hay alguna duda 
sobre algunos artículos si se aprobaron o no, yo 
le solicitaría a la Senadora Blum que por favor 
volviera a leer los artículos aprobados para que 
aquí los parlamentarios sepan qué artículos se 
aprobaron y no volver a hablar de los mismos 
artículos que ya están·aprobados. 

La presidencia concede el uso de la palabra a 
la honorable Senadora ponente, Claudia Blum 
de Barberi. 

-

-Palabras de la honorable Senadora Claudia 
Blum de Barberi. 
· Con la: venia de la Presidencia hace uso de 

la palabra ia honorable · Senadora Claudia 
Blum de Barberi:- · 
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parece que esta no es la forma, así como de 
contrabando de meternos el Código Penal, 
cuando es un tema esenciaL 

Y o le voy a decir una cosa, por ejemplo hay 
un artículo que es el· artículo 2 1 5  que es · el de · . 
injuria y calumnia ind i rectas, no sotros 
obviamente tenemos unas propuestas y 
alternativas, pero también queremos oír al fiscal 
. en relación con ese artículo, por qué, porque 
queremos que se nos explique la interpretación 
que hacen los autores de ese artículo, . �o la. · 
hemos oído, no se ha hecho el debate todavía, 
porque si lo que el artículo dice es lo que yo 
entiendo, aquí no estaríamos limitando la libertad 
de-prensa sino la libertad de expresión, es decir, · 
que nunca más en Colombia podremos hablar sin 

. que caigamos en el riesgo de irnos para· la cárcel 
simplemente por abrir la boca, es ·decir, que · 
estamos suavemente cayendo en una dictadura, 
y yo cre.o que en esto si tenemos que tener 
cuidado, discutamos. 

La Presidencia interviene para un punto 
de orden: 

Exacúunente, - lo� artículos . que falt�n por 
votar, aquí tengo solamepte dos proposiciones 
sobre la mesa, creo que el S�nador Jaramillo va 
a presentar otras proposicion'es, son los artículos 
3 8, 3 16, 3 1 7, 3 1 8, 320, 375A y 3 96, de eso 
tengo 2 . proposiciones, señor Presidente, el 
artículo 3 8 que ha sido avalado por el señor 
Fiscar General de la Nación, por el Gobierno y 
por los Ponentes, dice así: "el artículo 3 8 en todo Honorable Senadora, ese artículo lo retiró d 
caso la prisión domiciliaria no procederá para el señor Fiscal, lo retiró. 
delito de hurto calificado", esto tiene señor · Honorable Senadora, yo le voy a pedir un 
Presidente, esto tiene el avai del señor Fiscal favor, yo con mucho _ gusto som,eto a 
General de la N ación. consideración de la Plenaria, una vez terminemos 

La Presidencia interviene para un punto de aprobar estas proposiciones, la suya de reabrir 
de orden : 

· los artículos con mucho gusto. 
- 1 

Por qué no vamos leyendo los que ya tienen Con la venia de la Presidencia y del orador, 
consenso, si Senadora, vuelvo y les digo las interpela el honorable Senador Víctor Renán 
proposiciones que ustedes tienen se pueden- Barco López: 
presentar y . las vamos a votar, honorable Este puede ser un tema, no de tanta monta 
Senadora. como el que estan tratando, pero a mi me parece . 

Con la venia de la Presidencia y de la 
oradora interpelá la honorable Senadora 
lngrid Betancourth Pulecio: 

Gracias, señor Presidente, mire es que a mí el 
Procedimiento me parece que no es el adecuado, 
. aquí no hay discusión, hay una serie de artículos 
que nosotros queremos poder discutir antes de 
que se aprueben, aquí se nos está diciendo que 
una comisión� ha hecho una conciliación que 
desconocemos y se pone a votación unos artículos 
que ni siquiera podemos seguir cuáles son, ni 
cuáles son los temas que se están aprobando, yo 
le pido a usted que el listado de artículos que yo 
he leído y otros, que no me dejó leer y faltan por 
leer, sean excluidos, de manera que los podamos 
discutir, porque en un debate de un proyecto del 
tenor como del Código Penal, es tanimportante 
discutir como aprobar, nosotros queremos por 
lo tanto que se nos permita, aquí se nos dice que 
ya todo estaba aprobado, es decir nos dan 1 2  
artículos que serían los únicos que faltarían por 
aprobar, entonces yo pido que se reabra la 
discusión sobre una serie de temas que · nos 
parecen fundamentales porque yo no creo, no 
creo que sea conveniente que un Código Penal 
se pupitrie sin discusión, sin la posibilidad de que 
realmente entremos en detalle y a fondo sobre lo 
que se está haciendo, entonces yo si tengo 
muchas inquietudes señor Presidente, a mí me 

interesante, es mi propia percepción y quiero 
que lo entiendan los honorables Senadores o que 
entiendan por qué distraigo su tiempo, lo mismo · 
que el . señor F i scal ,  aquí d ice  3 2 0 :  
"Contaminación Ambiental" . 

El que sin autorización emitida por la 
autoridad competente o con-Incumplimiento de 
lanormatividad existente, contamine agua, suelo, 
subsuelo o la atrríó�fera, incurrirá sin peijuicio 
de las sanciones administrativas a que hubiere . 
lugar en prisión de 3 a 6 años y multa de 1 00 a 
50 .000 salarios, 1 00 entonces son 200.000, 2 
millones, 20 millones, 46 millones, la observación 
es la siguiente, no hay alcantarillados en las 
zonas rurales, qué es lo que ocurre entonces en 
esos pequeños fundos, que se derraman · las 
aguas negras a una cañada y ahí hay un agu_a que 
sigue corriendo, así están la inmensa mayoría de 
esos fundos en la zona rural colombiana sobre 
todo en la más atrasada, porque en la zona 
cafetera en algo se ha remediado el problema, 
esto han tratado las Corporaciones de superarlo, 
mediante programas de saneamiento ambiental 
consistente en lagunas de oxidación, pero hoy 
no hay presupuesto suficientes para continuar 
adelantando ese tipo de campañas, y el campesino 
entonces que siga haciendo esto, y es lo que 
tendrá que hacer porfalta de recursos, pues va · 
a estar sancionado con tres. años de prisión, 

'-

• 
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porque ese es el mínimo del cual se parte y una 
multa de 1 00 salarios, yo propondría y es todo lo 
que pretendo, que se reduzca esta pena, teniendo 
en cuenta que no es tan fácil superar el problema 
que existe hoy, y propondría que se partiera de 
una pena mínima de un año . 
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Senador, el texto, no texto físicamente para 
poderlo mirar, analizar. , 

La Presidencia ofrece el uso de la palabra al 
· señor Fiscal General ddaNación, doctor Alfonso 
Gómez Méndez. 

Palabras del señór Fiscal General de la Nación, 
doctor Alfonso Gómez Méndez. 

Om la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra el señor Fiscal General de la N ación, 
doctor Alfonso Gómez Méndez: 

No sé, me parece que es un tema bastante 
complicado por la sitUación que se vive en la 
zona ruta! colombiana, no es .sino que se examinen 
las cifras sobre el cubrimiento, · la cobertura de 
alcantarillado en las zonas rurales, bueno los 
Senadores que estári vinculados a la provincia S í  señor Presidente, simplemente para 

responder las interesantes · -observaciones del que son la mayoría, me sacarán garantes en este 
caso que planteo, son de esas cosas que varí honorable Senador Víctor RenánBarco, yo creo 
pasando inadvertidas, porque dentro de . un que él tiene razón en hi medida en que álgtiien 
articulado tan-grande y con temas tan profundos puedaintérpretarque ese es el alcance del artículo, 
que hacen tanto ruidQ como los que tiene este en verdad que esa norma es más o menos 
Código Penal, pues pasa desapercibido un sustancial a la que existe hoy en el Código Penal, 
articulíto como este el 320, pero Üene profundas pero es muy difícil quantlo se phmteá una 
·consecuencias en: la'zona rural colombiana, y en legislación de carácter general, cuando uno dice 
la zona más pobre porque este problema no lo por ejemplo, el que contamine el ambiente como 
pueden solucionar los campesinos con sus decía la norma del Código Penal, pues señalar 
propios recursos, yo le rogaría al doctor Rodrigo expresamente que por ejemplo que quien fume 
Rivera que ayude a pensar en \ma fórmula más en un · recinto, pues no va a ser sancionado 
beriignaque acabecon estahorrenda drasticidad. penalmente; pero Y0 creo que es el criterio 

hónorable Senador, del Juez en cuanto al ' I:a Presidencia pregunta a l!JS honorables concepto de la antijuricidad material, es decir: Senadores si se declaran en sesión permanente, que en los ejemplos quecitaelhonorable Senador y cerrada su discusión, éstos responden 
afirmativamente. Víctor Renári Barco, pues 'en verdad no daría 

lugar a una lesión del bien jurídico real que se 
La Presidencia concede el uso de la palabra-al está . afectando, yo no tendría inconveniente, 

honorable Senador Rafael Orduz Medina. desde luego si ·así lo decide el honorable Senado, 
Palabras del honorable Senador Rafael Orduz que se piense en una reducción de la sanción, 

Medina. pero el sentido de la norma es este honorable 
Con la venia de Ía Presidencia hace

. 
uso de Senador. 

la palabra el honorable Senador Rafael Orduz Con la venia de la Presidenc!a y del Qrador, 
Medina: interpela el honoráble Senador Víctor Renán 

Quiero preguntar acerca de las · reglas _ de Barco López: 
juego, la semana pasada- el Senado aprobó un _ _ Presidencia, aquí a sotto voce con el doctor 
paquete de artículos que no tienen discusión, Rodrigo Rivera, se piensa que podría dejarse 'la 
otro conjunto de artículos fueron objeto de sanción pecuniaria, la multa yreducirla un poco; 
conciliación por parte del Senado y la Fiscalía, porque una cosa es el derecho aquí en Bogotá, 
rrii pregunta es Presidente, señor fiscal, es si en manos de los fiscales de la capital, y otra cosa 
podemos conocer · el texto de esos artículos muy distiñta del derecho y de la ley penal, en los 
conCiliados O SI vamos a VOtarlos a ciegas. pueblos, y Uh compadre apasiona:do contra el 

La Presidencia interviene para un punto compadre en un momento dado denunciándolo. 
de orden: 

· 
Es la realidad sociológica del país, usted la 

No, honorable Senador, _ aquí se leyeron entiende mejor que yo, porque usted es de 
completamente el i_nforme esta tarde, desde toda provincia también. 
la conciliación se leyó punto -por punto, pero de Recobra el u

-
so de la palabra el señor Fiscal 

todas maneras cualquiér información con mucho General de la N ación, doctor Alfonso Gómez 
gusto en la Secretaría se- le puede dar. 

-
Méndez: 

Recobra el uso de la palabra el honorable . . .  Presidente y me imagino que entonces los 
Senador Rafael Orduz Medina: ponentes, analizarán el tema. · 

No, mire yo aspiro a algo muy modesto como La Presidencia concede el uso de la palabra al 
Senadór que va a votar esos artículo_s, conocer honorable Senador Jimmy Ch�morro Cruz. 
el texto, tenerlo aquí. Palabras del honorable Senador . Jimmy 

La Presidencia interviene para un punto . Chamorto Cruz. 
de orden: 

Los que faltan que tienen las proposiciones se 
van a leer porque son nuevas, pero todo lo ·que 
se hizo de c-onciliación se leyó esta tarde. 

Recobra el uso de la palabra el honorable
Senador Rafael Orduz Medina: 

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra el honorable Senador Jimmy 
Chamorro Cruz: · 

Sí muchas gracias señor Presidente, una 
moción de orden y yo le prometo que es· la última 
vez que voy a hablar en esta noche. 
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Para el día de hoy estaba programado como 
segundo punto del orden del día después de tan 
importante debate acerca del INPEC que no se _ 
ha podido adelantar, en su complejidad, un 
debate muy im�ortante có� respect� a la situación 
de Caprecom, �on denuncias muy Importantes y 

· son d�uncias \extremadamente graves para el 
país. 

Son denuncias que en mí concepto son peores 
que las que ocasionaron la crisis de Caprecom en 
el año 1 997; y el país está esperando que se 
adelante igualmente ese debate. Y o lo que veó, 
es que aquí no se va a poder adelantcir ese debate 
ni en el día de hoy; en estos momentos apenas ha 

' p odido 'hab lar, y eso ' que con muchas -
interrupciones, ha podido hablar únicamente 
tina de las ponentes. 

·, Y o ya sé que este debate no se va a poder 
adelantar eri el día de hoy, son denuncias que el - 
país está esperando, que se las vamos a dar a 
conocer al-país. Honorable Presidente, yo como 
veo que este debate no se va a poder adelantar . 

_ aquí en el Congreso de la República, aquí _en el 
Senado que es mi escenario, yo por lo tanto 
quiero pedirle a los medios de comunicación, 
que adelantemos el debate� que vamos a adelantar 
y voy á presentarles toda la evidencia posible, 
-acerca de las anomalías de corrupción que están 
ocurriendo en Caprecom, con el visto bueno de 
su Junta Directiva y de sus directivos en todos 
los niveles. 

Y o le quiero pedir a los señores medios de 
comunicaéión, que adelantemos entonces una 
rueda de prensa en el despacho de la Segunda 
Vicepresidencia, porque en 1-0 ininutos vamos a 
iniciar entonces lo que tiene que ver con la 
entrega de documentos, yo lamento mucho que 
esto se ha venido llevando· a cabo, aquí · se ha 
violado la Constitución, aquí se ha violado la ley 
y si aquí hoy no puedo adelantar mi d�bate, lo 

· voy entonces a realizar con los medios de 
comunicación que ellos en su responsabilidad si 
quieren darle a conocer al país, lo q�e está 
ocurriendo en una entidad. -

Probando de esta manera que a partir del 7 de 
agosto, no ha ocurrido ningún cambio en 
Caprecom, la situación ha continuado peor de lo 
que en ese momento estaba en el año 1 997, y eso 
lo saben también los órganos de control, lo sabe 
el señor Confralor General de la República, lo 
sabe el · sindiCato, · lo . sabe la organización 

. intergremial de usuarios, lo saben,- lo saben el 
_Contador Gener�l; el ContéJ,dor, no el Contralor. 

El Contado_r General de la N ación, el _ 
Procurador iguáJmente lo sabe, por denuncias 
que se han formulado a su despacho, yo por lo 
tanto quiero retirarme y quiero dejar co-nstancia 
de mi retiro y a partir de este momento qúe el 
debate lo haré con los medios de comunicación. 

Muchas gracias señor Presidente. · -
· La Presideócia interviene para un punto 

de orden: 
Honorable Senador si usted me permite; 

vamos a reanudar porque se ha abierto un debate 
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sobre algunos artículos y vamos más bien a 
reanudar el debate, yo le pido el favor de que 
sigamos en el Orden del Día; su debate se va a 
r_ealiza� con todas las _garantías que sean . 
necesana�. 

Entonces como hay algunas dudas sobre 
algunos artículos yo les pido el favor, .. a las 
personas que tienen esa serie de propuestas, que 
sigan dialogando con el señor Fiscal y con los 
ponentes, y sigamos con el debate. 

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Car!Qs Moreno de Caro. 

Palabras del honorable Senador Carlos Mo
reno de Caro. 

Con la venia d.e la Presidencia hace uso de 
la palabra el honorable Senador Carlos Mo
reno de Caro, quien da lectura a una cons
tancia: 

A. ver, yo estoy inscrito para hablar, porque 
no me ponen atención joven. 

Y o estoy inscrito para hablar en tercer lugar, 
cuarto lugar, donde voy a hacer también unas 
denuncias graves. 

Simplemente quiero leer una corta constancia, 
he tratado de hacerlo desde cuando se discutió 
el Plan de Desarrollo, pero no he podido hacerla; 
les ruego que me p�rmitan leer no más una hoja. 

Colombia, y esto surge como qué, que yo 
creo que un Plan de Desarrollo debe ir mucho 
inás allá que la inmediatez qe transar una cosa . 
por otra y estoy proponiendo, y quiero dejar esto 
acá en constancia, que vislumbremos unos planes 
de desarrollo a 2 o 3 períodos, 8 o 1 2  años. 

Colombia requiere una recomposición de sus 
fuerzas y un readecuamiento de su tejido social. 
Por eso, esta es una oportunidad descomunal de . 
ir mucho más allá de lo tradicional y de darle un 
vuelco definitivo a nuestro pensamiento nacional. 

El desarrollo económico ·y  social hay que 
planearlo en grande, si en verdad existe una 
reunión concensuada de . las fuerzas vivas 
nacionales, esta es una ocasión extraordinaria 
para hacer aquello que en muchos años hemos 
dejado de hacer. 

Necesitamos un Plan de Desarrollo con visión 
de futuro, que con sentido entre todas las fuerzas 
vivas, incluyendo a la i_nsurgencia, produzca un 
documento eje en lo económico y lo social para 
los próximos 8 o 1 2  años, sin la inmediatez que 
implica un Plan de Desarrollo de sólo 3 o 4 años. 
Con ello se buscaría generar un cúmulo de 

. . potencia tal, que le permitiese al país ver más allá . 
de la coyuntura inmediata para sentar los pilares 
de la verdadera paz, en una concentración de 
esfuerzos económicos y sociales· sin precedentes 
en - la historia del país, y con la concertación 
como instrumento rea� de pacificación. 

Es posible que las apetencias políticas de los 
diversos protagonistas, impidan pensar en forma 
tan decidida y categórica. 

Perq sin duda, exentos de ambiciones .. 
personales y sólo pensando en actitud patriótica, 
los actuales actores de la política ·podrían 
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convocar a una Nación entera para realizar. un 
ejercicio de esta índole, en una invitación franca 
y desprendida para conquistar el futuro y dibujar 
con certeza las ambiciones nacionales. 

Y termino señor Presidente, silós colombianos 
nos desprendemos de la inercia presupuesta!, de 

· la suma y resta del índice de precios al consumidor 
en los rubros; si en verdad ríos enfocamos hacia 
la inversión y las necesidades, si en un acto audaz 
hacemos la · suma de 8 o 1 2  presupuestos para 
adecuarlos de forma paulatina y en aproximación 
a nuestra realidad, si generamos la ruta crítica de 
nuestra N ación, haciendo una mancomunidad 
de objetivos dentro de lo Nacional, lo regional y 
lo local, Colombia, entonces señor Presidente, 
en un gigantesco esfuerzo de concertación, habría 
descubierto el país que quiere, la financiación 
querida y el futuro a construir con nuestras 
propias manos y capacidades en un ambiente de 
paz y en uria señal cierta de pacificación. 

Muchas gracias, estoy reservado para el tercer · 
lugar donde haré las denuncias ante el país. 

Gracias doctor Elmer, gracias. 
La Presidencia concede el uso de la palabra al 

honorable Senador Mauricio J aramillo Martínez. 
Palabras del honorable Senador Mauricio 

Jaramillo Martínez. 
Con la venia de la Presidencia hace uso de 

la palabra el honorable Senador Mauricio 
Jaramillo Martínez, quien da- lectura a dos 
constancias: 

Gracías señor Presidente, dos constancias 
muy breves, pero como consecuencia de hechos 
muy lamentables que han ocurrido recientemente 
en. el departamento - del Tólima, dice así, la 
pnmera: 

"El país sabe que el domingo 1 6  de ·mayo 
recién pasado, las calles de Icononzo, Tolima se 
tiñeron de sangre y la población campesina de 
ese municipio tolimense fue estremecida por un 
hecho repudiable. 

Ese día, 7 de los 9 policías de la localidad, 
según informaciones ho desmentidas y que han · 
circulado ep. la prensa nacional e internacional, 
fueron literalmente masacrados, con lo cual 
estamos frente a una nueva grave violación de 
l o s  Derechos  Humanos y del Derecho 
Internacional Humanitario. 

Ese episodio no ·es un hecho de guerra y 
cónstituye una indiscutible violación de las más 
elementales normas que regulan los conflictos 
armados  y que resguardan el D erecho 
Internacional Humanitario. 

· 
Hechos de esta naturaleza demuestran el 

agotamiento del diálogo en medio de la guerra, 
la urgente necesidad de una política de paz que 
contemple el respeto mutuo de los contrincantes 
y un indispensable cese multilateral de las 
hostilidades. 

En consecuencia, dejo constancia de mi 
protesta airada por ese evento incalificable y 
hago un ferviente l lamado a las fuerzas 
insurgentes y al Gobiern·o N aciana!, para 
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concretar sin más dilaciones, un inmediato 
proceso de concertación política".' 

Mauricio .Jaramillo Martínez, 
Luis Elmer Arenas. 

Y la segunda constancia señor Presidente, es 
con respecto a una situación grave que se va a 
avecinar en este país, como es el Paro Nacional 
Agrario; desafortunadame�te el Gobierno ha 
vuelto a incumplir los compromisos adquiridos 
con el _ sector agropecuario y también ha 
incumplido las promesas que hizo aquí en este 
escenario, el Ministro de Agricultura; y dice así : 

"El 7 de mayo recién pasado, i�mediatamente 
antes de iniciar su viaje a China y el Japón, el 
señor Presidente de la República firinó el Decreto 
820 donde expresa que su propósito es ' dictar 
uná medida de salvaguardia del mercado interno 
del arroz' ante las perturbaciones Creadas por las 
importaciones de e·ste producto desde_Ecuador'' .  

Sin embargo; a pesar de este exordio del · 
decreto, de los compromisos contraídos en el 
Senado de la República por el señor Ministro de 
Agricultura y de las promesas hechas a los 
gremios represefltativos del sector, este decreto 
señalado como "salvaguardia del mercado 
interno", en su artículo 1 °, autoriza la importación 
de 76. 557  toneladas de arroz en términos de 
paddy seco, que equivalen a 46 mil toneladas de 
arroz blanco. 

Pero esta no es toda la paradoja, porque 
además, en el artículo 5° del mismo decreto se 
establece la posibilidad de otras importaciones 
adiCionales . . · . 

El Gobierno decreta estas medidas en 
circunstancias q·ue no se  requi ere de  
importaciones porque con la  producción nacional 
hay oferta suficiente para la· demand� interna, 
razón entonces que nos coloca ante una grave 
saturación del mercado con los consiguientes 
efeCtos perniciosos de este· hecho que agudiza 
aún la ya grave situación de los productores 
nacionales. 

Por estas razones dejo constancia pública de 
mi protesta · por esta hueva demostración de 
in-cumplimiento gubernamental de compromisos 
contraídos ante le Senado de la República y los 
gremios afectados, donde declaró su compromiso 
de autorizar importaciones de arroz solamente 
en forma concertada" o 

Mauricio Jaramillo MarÚnez. 
La Presidencia dispone que se continúe con el 

debate, y concede el uso de la palabra al hono
rable Senador citante, Luis Elmer Aren(J.s Parra. 

Palabras del honorabÍe Senador Luis Elmér 
Arenas Parra. 

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra el honorable Senador Luis Elmer 
Arenas Parra: 

· Muchas gracias señor Presiden�e, señor 
Ministro, sefior Director del INPEC, · señor 
Viceministro de Justicia, honorables Senadores 
yo qws1era iniciar este debate, trátando de 

· despertarlos. 
�-
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Escuchaba · yo a Margarita L ondoño 
manifestar o hablar de los indefénsos presos, yo 
sé que hay algunos indefensos presos, porque si 
se pudieran defender más ya se habían muerto 
todos, pero la verdad es que si hay gente 
indefensa, eso para referirme simplemente a que 
siendo indefensos hay tantos muertos en las 
cárceles. 

Voy a tocarles 4 temas fundamentales, y voy 
a profundizar en ellos la contratación de 
Valledupar, de que tanto se ha hablado en el país, 
el tema de la" cabañas penitenciarias, el tema de 
unas licitaciones, que se. hicieron en el mes de 
diciembre, y el tema de una contratación directa, 
que también se hizo en el mes de diciembre; pero 
antes, yo si quiero aclarar algunas situaciones 
que se me presentaron en el debate pasado y es 
que algunos me dijeron que fuera a denunciar a 
la Procuraduría, a la Contraloría, peró que de 
pronto este no era el Foro en donde se debía 
denunciar, yo quisiera pensar que el Senador 
que así ine lo expresó, no conoCía de pronto el 
texto de mi exposición, porque estas fallas que 
se han presentado en el proceso de contratación, 
tienen que ver · con una falta de política 
penitenciaria, entre otras,.cosas, y desde luego en 
todo ese contexto como Senador delaRepública, 
ejerzo el control político que me asigna la 
Constitución y la Ley; por esa razón yo creo que . 
el). ese caso no es necesario que me digan dónde 
debo denunciar, porque yo sé donde debo ir a 
denunciar; también le quiero decir al Senador 
Jaime Dussán, que el debate que voy a hacer 
aquí, lo voy a· hacer simplemente amparado en 
las evidencias que tengo y en la ley, y no por 
retaliaciones de tipo personal porqúe' yo no 
tengo nada en contra del doctÓr Parmenio 
Cuéllar, ni nada en contra de la doctora Eugenia 
Aguilar, ni nada en contra de la doctora 
Tiistancho; ni nada en contra de la Ministra 
anterior Almabeatriz Rengifo .  

No estoy prevenido contra ninguno de ellos, 
y por esa razón mi posición de Senador 
independiente, guarda también estrecha relación 
con la independencia con que voy a hacer este 

. debate, así es Senador Dussán que esté tranquilo 
porque lo vamos a adelantar con mucha claridad. 

Y o quiero resumir un proceso muy corto del 
contrato de Valledupar, sé inicia en el Gobierno 
del Presidente Samper, posteriormente la 
licitación se declara desierta, se hace una 
contratación directa y después de todo el trámite 
se hace una adjudicación a·una compañía X; 
¿pero cómo se inicia ese contrato? hubo un 
problema en Valledupar, un amotinamiento que 
generó varios muertos y a raíz de eso, entonces, 
con presencia del Defensor del Pueblo, del 
Director General del INPEC, de la Comisión de 
Derechos Humanos, encabezadas por José Noé 
Ríos, se sentaron en una mesa de concertación y 
empezaron a trazar un acuerdo con el fin de 
solucionar el hacinamiento que en ese momento 
se presentaba, que era un hacinamiento del cual 
semehahablado en las respuestas en porcentajes, 
yo a ese tipo de hacinamiento en porcentajes no 
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le creo ni cinco, porque el hacinamiento en la 
cárcel de Valledupar era de 3 87 y entonces se me 
habla del 1 69% en hacinamiento y yo les puedo 
-decir que, si tengo una cárcel con capacidad de 
·3 reclusos y en este momento hay 9, entonces 
tengo un hacinamiento del 300%, y resulta que 
sólo son 6 reclusos hacinados, por esa razón voy 
a hablar en las cifras en que debo hablar, para ese 
momento la Ministr& de Justicia era la doctora 
Almabeatriz · Rengifo López, ella allá en el 
Ministerio, suscribió un contrato para que se 
hiciera el pliego de condiciones, por medio del 
cual, con todo lo que tiene que ver el pliego de 
condiciones, por medio del cual se iba a hacer un 
contrato por concesión de la cárcel de Valledupar. 

Después de una reunión que tuvieron ellos, 
en el Consejo de Política Criminal, se dirigió al 
doctor Francisco Berna! Castillo que era el 
Director del INPEC y le entregó el estudio y le 
dijo: . 

Maestro, analice la situación, porque vamos 
· a  hacer h contratación, porque es orden del 
Presidente, oigan y desde aquí voy a empezar a 
decirle Senador Dussán, que este contrato que la 
doctora Almabeatriz decía que era orden del . 
Presidente, si estaban utilizando el nombre del 
Presidente S amper a sus espaldas, porque téngo 
entendido que el Presidente ni siquiera daba por 
descontada esta situación, el Director del INPEC 
pues, inmediatamente coge el paquetico que el 
entregó la Ministra de Justicia, lo reparte entre 
su grupo con el fin de empezar a hacer un trabajo 
sobre ese tema; 

¿Por qué se toma la decisión de que esa cárcel 
sé hiciera por concesión? 

Porque se quería aprovechar la experiencia 
de firmas internacionales en este tipo de 
proyectos, porqúe se quería conocer de primera 
mano cómo adelantar procesos de construcción 
en este sentido· y se asigna un presupuesto de 
25 .000 millones de pesos, y yo voy a hacer una 
claridad en este aspecto porque es queJa doctora 
María Eugenia Aguilar, tiene el país envuelto, en 
que es que ella libró al INPEC de más de 1 00:000 
millones de pesos, y que lo qué va a construir es 
la mejor y más linda cárcel que hay- en este 
momento en el país y en América entera, se los . 
voy a demostrar por qué, porque es que el 
contrato tenía lo siguiente: 

· 
Estudio . y diseños con un costo de 3 .26 1 

millones de pesos, construcción con un costo de 
1 7.3 8 1  millones de pesos-, equipos de seguridad 
por 4. 1 34  millones de pesos y dotación total de 
2.23 8 millones de pesos; este contrato ascendía 
a la suma de 25 . 67 6 millone·s de pesos, 25 .000 
millones a precios del primero de enero de 1 998, 
pero 26. 676 millones de pesos a la fecha de. 
entrega del contrato, es decir a précios constantes. 

¿Qué ocurrió? 
Que para armar la figura .de la concesión 

entonces, se consideraron durante 1 O años una 
dotaciónyun mantenimiento de 1 L564 millones, 
es decir, de tal forma que quien realizara la obra, 
le hiciera mantenimiento durante _1 O (lños y la 
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dotara para que ·al cabo de · esos 1 O años, le 
entregara al Estado una obrá en perfectas 
condiciones. 

¿Qué pasó entonces?. 
Con la financiación a esos 1 O años, subía a 

6 1 : 547 millones a precios constantes, que 
trasladados a precios corrientes ascendieron a la 
suma de 144 . 1 57 millones al cabo de los 1 O años, 
pero que eran los mismos 25 .000 millones de 
hoy, no es que se haya hecho lo mejor del 
mundo, no, lo que pasa es que a precios de hoy 
la cárcel valía25 .  600 millon�s y a precios del año 
N, 1 44.000· millones por la misma figura de la· 
concesión, porque se incluía la financiación más 
la inflación, entonces esas · dos cosas 1� deben 
quedar claras. al país, si usted retoma nuefamente 
el valor del contrato pues eran los ;mismos 
25 .000 millones, entonces no hay tal de que es 
que yo me gané 1 00 .000 millones, lo que pasa es 
que una cosa es calcular la cifra a : precios 

· constantes y otra a precios · corrientes, pero . 1 continuemos con el tema, eso era para hacerle 
una claridad al país de que no es que el INPEC 
se haya ganado 1 00.000 millones de pesos, no, 
la cifra sigue siendo la misma. 

Para manejar ese tipo de contratos de 
concesión, el Gobierno Nacional dicta el Decreto 
número 567 de 1 996, este fue el que no vio el 
Ministro Parmenio Cuéllar, ese decreto, porque 
aquí le está asignando al Ministerio de Justicia 
una función muy clara a través del Viceministro 
·para asesorar al INPEC en todo lo que tiene que 
ver con el proceso de contratación por concesión, 
por eso no podemos aceptar en este rnomento 
que el Ministro de la Justicia y del Derecho nos 
vaya a decir de que es que ocurre, que ese 
contrato o él no tiene nada que ver con la 
contratación cuando hay un decreto que _el 
Presidente S amper, exclusivamente diciendo que 

. el Viceministerio de Justicia iba a presidir un 
Comité que asesoraría al INPEC en este tipo de 
.contratación, se nombra entonces a Blanca Cortés 
que es una asesora de Ministerio con el fin de que 
gerencie ese tipo de proyectos, inmediatamente 
la Ministra entonces, coge todo su equipo y lo 
traslada al INPEC y confUndió la función de 
asesorar con la función de contratar, porque ella 
misma se fue a hacer el contrato y a hacer todas 
las cosas allá en el INPEC, trasladó todo su 
equipo y desplazó los funcionarios del INPEC, 
confundió entonces, la Ministra de entonces, la 
función de asesoría con la función puramente 
operativa de realizar el proceso de contratación. 

En ese proceso sé nombró Director del INPEC 
al doctor Bernardo Echeverry Ossa, el 20 de 
abril de 1 998, y paralelamente a esa situación se 
nombra al doctor Miguel Angel Murillo para 
que fuera el coordinador del proyecto. 

¿Pero quién era Miguel Angel Murillo? 
Era el cuñado de la Viceministra . la doctora 

Oiga María V alero, o sea que empezó a armarse 
las cosas para que queden en casá y empezaron 

. entonces, por parte de la Ministra, empezó a 
apurarle el cuento a Bernardo Echeverry Ossa, 
a decirle: 
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"Rápido con ese cuento, porque resulta que · Bueno, �ntonces yo no sé si el reéurso humano · Qué lastima que se haya ido el Fiscal, ahí está 
es orden del Presidente, que ese contrato hay no servía allá, · el sefior Fisca_l, mire señor Fiscal, esta· es una 
que adjudicarlo antes del 7 de agosto". � · : _ ¿Por qué-no lo cambian? cosita· que le atañe-y que me parece importante, 

·· · · ·porque es que_ . eri este contrat_ ico no hay m�s de Entonces todo inundo empezó a correr, para ·Es que el Instituto debe tener la ca_pacidad · · 
· d' un impljcado, hay más de 1 O implicados que buscar que el contrato se pudiera adJu 1car antes suficiente para entrar a contratar y se expide uña 

· , deben ir a parar a lo. que antes custodiaron, las del 7 de agosto, él 7 de mayo abrieronla licitac10n constancia únicamente con el fin de contratar a - d · / cárceles; y mire lo que dice ádemás, ya le doy los bajo los parámetros que les indiqué, cuán o · este señor y prueba:.de que · este contrato lo 
d nombres, claro, ya le doy los nombres, el uno, · costaba ·el contrato, etc. etc, ; lo ·que hicieron e hicieron en el Ministerio para el doctor Parmenio · 

voy a terminar de leerle aquí honorable Senador la sigui_ente manera: . . Cuéllar sí m_ e oye, éi no fue el que lo hizo desde · d y ya le doy los nombres, se presentaron cartas e Informaron a la Cámara_de Comercio con un luego, sino para decirle que mire cómo en el ·intenéión para el financiamiento emitidas por el mes de anticipación, yo Jes voy a · dar estos Ministerio de' pronto tomaron las cosas a· pecho- Banco - Andino . de Colombia y le).. oficina de términos es para _que ustedes se ent�ren de qué . y que están en contravía:de lo que él piensa, dice: 
-representación en Colombia . del Banco d_e pasó en el primer caso Y qué pasó en el segundo- "Por el presente co�trato el contratista no Vizcaya, la primera de ellas fue desestimad_a por caso, cuando se adjudica, se �icta 

_l
a r(;!S�luc�?n adquiere ningún vínculo con el Ministerio"·. _ encontrarse condicionada, fue desestimada por .de apertura el 7 de mayo; la pnmera Pl:lbhcaciOn ' E - d · , h b · 1 d · encontra- rse con· d1. cionada y no llenar las - · ·. · · , 1 1 3  -d · , s ec1r aqm u o un apsus e qmenes aparece, la pnmera pubhcac10n aparece e e 1 b - · ' ¡  · ¡ M' · - · ex.¡'genci·as del pliego_ , en cuanto a la segunda se · 5 d' d , 1 d bl' · , 1 e a oraron e contrato en e m1steno y en vez �

7
ay�, laS esrues

2 
�?egu� a pu

rt 
Icac�n � de decir que no adquiere ningún vínculo con el solicitó aClaración ai Banco ·de Vizcaya, darido -

. . · 
e_ · _

mayo a �s · Ias, a 
,
a pe · ura 

. 
e . a INPEC, _ que es el que firma, entonces dice _ respuesta ante esta Entidád para afirmar que no · bc1tac10n el 26 de mayo a los 6 dms, la audiencia · , , ¡ 1 M. · · t · 1 24 d · · era posible para

. 
ellas asumir com. pro miso alguno d ·¡ · ·· , ¡ 29 d 1 . 3 d' 1 nmgun vmcu o con e m1s en o; y e e Jumo . e conc1 1ac10n e e· mayo a os Ias, e ¡ b 1 t · t 1 d t :de financfación por cuenta de la unión te_mporal, · d ¡ ¡· · · , ¡ 1 o d · · 1. 1 20 d' entonces se e a ora e con ra o con e oc or cierre e a 1cltac10n e e JU 10 a os · Ias, 1 · ·v-' · b ¡ · · ' ¡ d t · · lo cual tiene como consecuencia el rechazo .de l . 

.C'. d 1 . , d 1 1 5 ¡ 22 ¡ ¡4 Fe 1pe 1veros, nom re q.!le e sugmo a. oc ora e
, 

m1orme · e ev� uaciOn_ e a a -os y o landa Monsalve, Jefe de la Oficina de . e�ta carta dé compromiso, es decir p·resentaron dias, las observaciOnes al mforme del 23 al 29 de PI . , d 1 Mi . t . d · 1 · t t una c·arta del Banco de v1·zcaya de .España, diio : .. . · · 
, · · · · . · .. 

d' - · aneac10n e ms en o, es ec1r, e con ra o � JUbo a los 5 dms las evaluaciOnes durante 5 1as, · h. d 1 M' · t · · h b·, h · ¡ · - 1 · , . . . ' -
. 

. 1 - se ace to o en e 1ms eno, a 1a que acer o No es que ellos nos van a prestar una p at1d1 debia adjudicarse el 3 O de JUbo y firmarse e 1 . h b' · · b 1 t d ¡ · 1 l 3 -1 . 
. a a c.arrera porque a Ja. que apro ar o an es . e y entonces el señor Felipe Viveros llamó a contrate-e . 'd· h b' h 1 · · '  d · ' · 7 e agosto, a 1a que acer a contratac10n e Banco y le dijo  no señor, eso no es as1 y eso es ¿Pero qué ocurrió? quien calificara allá, al interior del �nisterio, lo que consigna el señor Felipe Viveros en su Sobre esta licitación se vendieron 8 pliegos; porque- había una urgencia manifiesta y había informe, con lo anterior el proponente cuenta .. cada uno � 8 millones de pesos, comq al Directqr _ necesidad de adjudicar e�e contrato. - . tan sólo con la · carta de intención emitida por del INPEC se le había creado la idea de que allá El señor doctor Felipe Viveros entrega el· Acciones y Valor_es para efectuar una operación · ·· era un pocó de corruptos en ese INPEC, eran un _ resultado de su evaluación y en el resultado de su de Wir, un de rainting, en firme por la suma de poco. de incapaces porque todo lo pretendía evaluación que aparece aquí, les qui�ro contar 6 .000 millones de pesos: hacer el Ministerio deJusticia, es decir yo no sée qué pasó, porqu� es que de lo� dos señores que Y o ya le voy a decir Senador quiénes fueron si es que esta Ministra entendió las cosas de otra se presentaron, a uno proponen como la persOna a lo� qué le adjudicaron,. uha de ellas fue la firma manefa, pero ella· era la· que pensaba ejecutar la que sele debe adjudicar y �1 otro lo descalifica y Odinsa, - liderada por el hoy Presidente del _ contratación, entonces· le dijo al Director del en el segundo intento, cuando se -. hace la Ecopetrol, Carlos Rodado Noriega, ·y la otra; INPEC: d 

"Oiga, ahí hay un poco de corruptos, ese 
Comité de allá no puede calificar esta licitación, 
entonces contratemos a alguien para que lo haga". 

Y el Director -del INPEC q)le por ese día 
estaba apagandC) incendios, el dojctor Echeverry 
O�sa, le manifestó :  bueno doctora, con mucho 
gusto pues entonces procedamos d�sde _ el · 
Ministeí-io y entonces allá en el Miliisterio se 
hizo el contrato y allá en el Ministerio también, 
seie dijo y conseguimos el señor, claro, consigue 
entonces el que ustedes quieran y consiguieron 
ar señor Felipe Viveros, aquí hay una cosa bien _ 
importante de resaltar. -

Mire, lo que _dice el contrato celebrado entre 
el Instituto Nacional Penitenciario y_Carcelario 

. y Felip-e Viveros, contrato que hicieron. en el . - Ministerio de Justicia, y ahorita les digo por qué; 
lo firma el Diredor del INPEC, pero lo hacen en 

. el Ministerio de Justicia, dice así: 
En su cláusula cuarta, "que· el Jefe de la Oficina 

de Gestión Humana, certificó que revisada la . 
planta de personal del Instituto en la actmÍlidad, 
dicha entidad · no cuenta con recurso humano · 
suficiente e idóneo para la prestación de servicios 
profesionales especializados en la évaluación de 
los pliegos de condiciones establecidos para la 
licitación pública 03 5 �e 1 998". / · 

adjudicación directa, le adjudican al descalifica o liderada o mejor nuestro personaje  era Alfredo · 
· en la primera, entonces, si el señor no sirvió en MuñozRoa, era �lque liderabauna organizació¡¡ la primera, por qué en la segunda sí sirve, si teñía y para_ hacerle más claridad don Alfredo Muñoz 
problemas en la primera, por qué en la segunda · Roa es primo hermano de la . señora del ex · 
lo soluciona en un lapso de tres meses, si existían Presidente Gaviria, y su hermani-to, que ya le voy 
problemas de corrupéión eh la primera licitación, - a decir '  quién o perdém su . otro primo, que era 
en el primer estudio de análisis que se hizo, por hermano -de doña Ana Milena, era uno de lo� 
qué razón entonces, en la segunda se le adjudica integrantes del · consorcio al que se había 
y no se -le adjudica cüalquier cosita, · se le rechazado,  precisamente, por  presentar 
adjudican 25 .000 millones de pesos señor problemas, eso quiere decirquetodovaquedando 
Presidente, 25 .000 millones, un casita parecido en casa, ahí va quedando en casa la contratación, 
al suyo y qué se dice; qué cUce el señor cuando en las familias infortunadamente siempre han 
le adjudica el doctor F.elipe de Viveros, mire lo gobernado este páís. 
que dice sobre él señor Muñoz, que es el que le Con la venia de ht Presid�ncia y del orador, 
adjudica: 

. 

interpela el honorable Senador Germán 
"En este punto conviene llamar su atención Vargas Lleras: .-

sobre elhecho de que dos soCiedades integrantes · ¿Cuáles son  las  fechas qu e estalllOS 
de la unión temporal, al momento de atender las · manejando? ' 
solicitudes de aclaración hechas por el INPEC, Recobra el uso de la pala�>ra el honorable _ remitieron un nuevo estado financiero que Senador Luis Elmer Arenas �arra: obviamente no fiJe considerado, pero que llaman 

Estoy man.eiando fechas, enÚe el 7 de mayo . la atención, en tanto_ ' pr�sentan substanciales � 

diferencias con los inicialmente presentados, tal Y . el 3 1  de julio d� 1 998, estoy manejando esas 
conducta podría · configurar una irregularidad fechas. · - · 
conforme· a l_o dispuesto en la L�y 222 de 1 995, Bueno, ¡ óigame ! Cuando terminó ya el 
por lo que· se recomienda poner el hecho - proceso licitatorio y entonces se dijo que el que 

· en cono cimiento de las autoridades había que adjudicar era la firma Odinsa, empieza 
corre$p6ndientes". la protección al doctor EchevS!riy porque ocurre 

•• 

• 
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era que había que adjudicar porque el Presidente 
había ordenado, eso al menos decía la Ministra 
y la Viceministra, y todos all� en el Ministerio, 
entonces los asesores de Echeverry Ossa, le 
dijeron: 

"N o señor, no adjudique p orque hay 
problemas, ojo· con ese contrato". 

Entonces el oficio algtinas Universidades para 
. récalificar con el fin de que hubiera transparencia, 
ofició a la Universidad de los Andes, ofició a la 
Universidad Nacional, etc� etc. , pero Bernardo 
Ecl:!everry Oss.l le aceptaron la renuncia y fue 
nombrada la doctora Cr_istancho y aquí empieza 

Lunes 24 de mayo de 1 999 

a la reunión no asistió él no fue, aquí lo metieron 
pero no fue a la reunión. · 

Y así está la otra acta, la otra aeta está 
igualitica, igual a la otra acta, asistió también el 
señor Jorge Arturo Lemus Montañez, y el doctor 

: José I. Burgos Durán, oiga qué coincidencia 
siempre asi�ten los dos y .firman los dos, pero los 
otros no firman, aquí dice que el doctor Mauro 
Martínez Rojas, Jefe de la División Financiera, 
asistió y tampoco. asistió, entonces, siempre son 
los mismos dos que dicen que el Comité T écriico 
tomó la decisión. 

¿Cuál de.cisión? . 
el otro proceso. El Comité Técnico no to.mó ninguna decisión, 
. � El 1 1  y · 1 5  de . septiembre de 1 998, dos la tomaron dos funcionarios que eran miembros 

.. . miembros del Comité Técnico del INPEC, del Comité Técnico q'ue es otro cuento, ese es Uf?. 
recomiendan que se deciare desierta l& licitación, cuento totalmente distinto . 
oiga,· sabe por qué le digo que son 2 miembros, Y la Directora' del INPEC dicta la Resolución 
voy a leerie porque entre otras cosas aquí hay me 3 965, donde prácticamente convalida porque 
da la impresión a mí o una faJsedad o algo yó no eso es · una falsedad, esto es un documento · 
sé, ·porque es que yo no soy abogado, pero usted público, uná. falsedad ¿Cierto? 
me ayuda, cierto doctor Vargas L:leras, miren Ideológica, .donde convalida la falsedad, 
hay un acta del Comité Técnico de fecha 1 1  de porque dice: · 
septiembre, que dice lo siguiente: · "Que presentado el informe del Consuítor, el 

· Que.a la reuni9n del Coriüt.é Técnico que está Comité Técnico dando cumplimiento al Decreto . 
compuesto · por 7 miembros, 7 miembros, 529 del 1 7  de marzo de 1 998, entre otras cosas, 
.asistieronJorge Arturo Lemusl\1ontañez, Mario aquí hacen relación a una disposición que ya 
Augusto Martinez Rojas, y otros con el fin de había sido . derogada por otro . decreto, pero 
tratar el estudip, análisis y evaluación de las bueno supongamos que esto está bien, pero aquí 
propuesÚts,' con6esión, diseño, construcción, · · refieren a una disposición que ya está derogada, 
dotación y mantenimiento de la nueva cárcel de en las reuniones celebradas los días 1 1  y 14  de 
Valledupar, oiga lo curioso; estos señores septiembre del presente año, estudió y analizó 
recomiendan que solamente hay dos, perdón, dicho informe ·dice la Directora del INPEC, 
soiamerite frente á lasdedsiones que tomó Felipe estudió y analizó dicho informe, así como las 
Viveros y frente á. lo que ha dicho . es mejor · observaciones . de cada una de las .firmas y el 
apartarse de su concepto y declarar desierta la resultado. final·es, desde luego, declarar desierta. licitación, y dice el que firma el Comité y sabe!l la licitación". 
cuántos firman del Comité, y le dan validez a esta Con la venia de la Presidencia y del orador; acta, dos, el Secretario General, Jorge Arturo interpela el honorable Senador Antonio Lemus Montañez, ojo señor Fiscal que con ese Guerra de la Espriella: . e·s .que usted tiene que entenderse, Jorge Arturo Gracias Presidente, gracias Senador Arenas Lemus Montañez, porque por ahí es que va el muy corta, por qué no nos refresca la memoria, . agua al molino me da la impresión. cuántos y quiénes componían o componen ese · 

Y el señor José Ignacio Burgos Durango, Comité Técnico y si la Director.a del INPEC, 
Jefe de la Oficina de Planeación, entonces dos tiene asiento por derecho propio o delega o no 
señores certifican que hubo la reunión de la junta tiene asiento en ese Comité Técnico para ver 
en pleno y dicen que lajunta en pleno decidió que éómo es el engranaje de las decisiones del 
había que declarar desierta la licitación, ahí le binomio, al cual usted ha hecho referencia. 
estoy aclarando un poquito Senador Cepeda, Gracias Senador. . cuando le decía que era que habían librado $ 1 44 
mil millones no hay tal, eso es paja, que había Con la venia de la Presidencia y del orador, 
librado el INPEC, de más de cien mil millones, es interpela el honorable Senador Germán 
que eso se lo dijeron al Senador Cepeda, es que Vargas Lleras: 
lo que pasa es que esa cifra estaba tasada .en · Con la venia de Ja Presidencia, pero como 
precios corrientes a diez años, oigan y meten a vamos a hacer recorderis por qué no nos vuelve 
un señor, que es el doctor Mauro Augusto a recordar quiénes son los beneficiarios de tan 
Martínez Rojas, Jefede la División Financiera, el suculentos contratos, hagamos un recorderis 
tiene voz pero no voto, aquí no firma él, pero general. 
está en el acta, véalo, y ¿sabe por qué él no Gracias. · 
firmó? Recobra el uso de la palabra el honorable 

Porque se le salió la piedra, frente a semejante Senador Luis Elmer Arenas Parra: 
cosa y dijo :  yo no firmo esa vaina Y me retiro Y . Bueno el favorecido en este caso son los 
tenga, entonces no firmó, pero ahí figura, es hermanos Muñoz Roa, ellos son primos de doña 
más, se lo llevaron para que lo firmara porque él Ana Milena de GavirÍa, el actual Secretario 
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Gener:al de la OEA, yo estoy seguro de lo que les 
estoy' diciendo, es decir, yo aquí estoy trayendo 
unos temas que he consultado y he investigado, 
la Junta ya·le voy a decir quiénes la integraban 
para que no haya ninguno, dice así : Comité 
Técnico que es el que ustedes me están 
preguntando ya le digo quién lo conformaba, el 
Comité Técnico estaba integrado por las . 
siguientes personas: el Secretario General,_ quien 
lo presidía, el Asesor de. la Dirección, tenía un 

_ Asesor ahí tenía puesto l.a Director�; J\s�sor de 
la Dirección ci su _ delegado designado por � el 
Director Geperái, los subdiredtores y/o Jefes de 
la Oficina y División del Instituto de acuerdo al 
tipo de licitación que se váya·a· efectuar, el Jefe 
de la Oficina de Pláneación, el Jefe de la Oficina 
Jurídica y ahí nada' más 5 .  · · 

¿Quórum? , .. . . . . . . 
Lo hacían 3 ,  p,erq allá'tomaban· decisiones 2, · 

el Jefe- de la -OfiCina ·de Control Inten1o quien 
·actuara con voz pero siri voto y el Jefe de la .· 

. División Financiera quien actuimi. con · voz 
también, pero sin 'voto, esos eran los integrantes 
del Corriité Técnico, bueno voy a contarles· por 
qué se le había dicho a los señores que no se les · 
adjudicaba, el señ6r Alfredo Muñoz que era: el 
que lideraba en el contrato de concesión;' él era 
el que lideraba, le voy a .decir por qué decían que. 
no se adjudicaba, la firma Plinco S :  A:, presentó 
extemporáneamente el acta de Junta Directiva; 
dos sociedades de unión t�mporal, por esto fue 
que lo rechazaron, al ·que ·le adjudicaron ahora, 
dos sociedades .de unióntemporal Plinco y Prince 
de propiedad de Jorge Hernán Muñoz Gómez, 
este sí era hermano dé doña Ana Milena que 
hacía parte dél grupo al qúe se le iba a adjudicar 
la primera, en la adara.ción de ofertas presentan 
nuevos estudios· financieros que definen de los 
que o�iginalmente allegaron, o sea no coincidían 
los estudio's. 

. · · · 
Por eso los rechazaron inicialmente, las cartas 

de intención para el financiamiento del proyecto 
no cumplen con las exigencias del pliego, el 
evaluador por ello manifiesta que no se cumple 
con las e�igencias del pliego, el proponente oiga 
pues, el que ya se la adjudicaron y que recibió ya 
1 2. 5000 millones, mire lo que decían de él 
inicialmente, miren lo que decían: 
. "El proponente rio acredita experiencia en . 

_ consecución de financiación, el capital de trabajo · 
del proponente es ' de 868 millon.es 798.000 . 
pesos y el exigido erá de 1 . 300 millones; oiga, 
pero un señor con un q1pital - d� 868 millones 
hace un contrato por 25 .000 millones y le largan 
12 . 500 millones, el 50% y_ dicen además que· 
cómo ·te parece que se contrató' violando una 
cantidad de cosas, qu.e no · exis�ía diseno 
arquitectónico, esos fueron los argumentos que 
tuvieron para declarar desiérta, no existe diseño 
arquitectónico, no se contaba con la experiencia 
en el manejo de contratos de concesión y listo; 
por eso fue que se declaró desierta. 

· Pero empecemos, qué pasa de aquí para allá, · 
el 29 de septiembre se convoca el Consejo 
Directivo para declarar una emergencia carcelaria 
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y se dicta la Resolución 42 1 5  de septiembre 30 
-de 1 998, por medio de la cual se decreta, pero les 
voy a contar una historia, cómo les parece que el 
30  de septiembre se declara · la emergencia 
carcelaria, emergencia, cuando hay alguna cosa 
de emergencia es porque es ya, es una emergencia 
y le pone la emergencia que empieza a regir a 
partir de la fecha de su publicación, esa. 
emergencia la trazan por 60 días, porque · era 
inminente el problema, había nec.esidad de 
soluc�onarlo ya, · 'es una emergencia, es . una 
potestad que le da la ley al Director del INPEC 
para solucionar ya problemas, pero son ya, es 
que . les voy a leer qué habla la ley sobre 
emergencia carcelaria, miren, la ley dice lo 
siguiente, sobre el · tema de la emergencia 
carcelaria: 

"El Director General del INPEC, previo el 
concepto favorable del Ministro de Justicia y del 
Derecho, podrá declarar el estado de emergencia 
penitenciaria y carcelaria en todos los centros de 
reclusión nacional o en algun.o o algunos de ellos 
en los siguientes casos, cuando sobrevengan 
hechos que perturben grave o inminentemente el 
orden y la seguridad penitenciaria y carcelaria, 

. . supongamos que era esa la que . tuvieron en 
cuenta. 
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dos funcionarios del lNPEC, de ahí para allá son señor Viceministro de Justicia, según me han 
dos funcionarios del INPEC, porque no se reunió dicho, por supuesto que no va a tener la forma de 
el Comité Técnico como queda. demostrado ahí defender al Ministro anterior el doctor Néstor 
con las actas. . Humberto Martínez; porque creo que no le ha 

Resulta , que . se presentaron e hicieron la quedado tiempo de estudiar el tema, pero sería 
invitación, esta es otra cosa que me parece muy bueno que escucháramos  al señor 
sumamente interesante, la invitación la hacen el Viceministro de Justicia porque, en lo que yo 
23 y el 24 de noviembre, efectivamente de 1 998, logré escucharle al doctor Parménio Cuéllar, él 
esainvitación del23.y24 denoviembre, óiganme adelantó todas las gestiones que le fueron 
esto, la publicación la hacen el 23 y el 24 de señalando, de tal manera que para el caso que . 

. noviembre en el diario El Tiempo, esos días usted señaló, del contrato del Cesar, las cosas se 
hacen la publicación y ese mismo día, ya · sabí�n · hicieron de una manera diferente y entonces, . yo 
a quién iban a invitar, ese día ya tenían los creo que es bueno que les den la oportunidad a 
nombres de las personas que iban a participar en estos funcionarios para que respondan, así como 
esa invitación y ya sabían cuáles eran los que iban lo iba haciendo el señor Presidente cuando hizo -
a llegar y entonces sí, llegaron unas 6 firmas, 5 el contrato Dragacol que fue bien; porque los 
firmas; entre ellos la Unión Temporal Nueva resultados de la investigación están listos. · 
Cárcel de Valledupar. Cuando Señoría dice: , 

Con la venia de la Presidencia y del orador, E� que yo no estoy haciendo un debate contra 
interpela el honorable Senador Germán el Gobierno; entonces lo debe estar haciendo 
Vargas Lleras: contra el Espíritu Santo, no porque si lo que se 

Y a estamós hablando de diciembre de 1 998, . está haciendo es contra funcionarios del Gobierno . 
noviembre, o sea, que los contratos no se . tiene que decir, cuáles son los responsables, yo 
adjudicaron en el . Gobierno anterior, ah no es ya logré percibir que usted ha dicho que no es el 
que por eso era; o sea, el beneficiario del contrato Gobierno del Presidente S amper, rii la Ministra 
no fue en el 'Go'biernO anterior, se volvió a iniciar de entonces, Alma-Beatriz, creo que fue lo que 
el proceso. ·usted dijo :  Alma Beatriz Rengifo ni el Director 

O sea que son cosas que hay que coniurar ya, del !NPEC entonces . . _ � ¡Ah !  Correcto, go. esta es igual a la urgencia manifiesta, la Gracias. Ahora ya han caído ? Directores del INPEC, 
emergencia carcelaria; a partir de la fecha de su en este Gobierno, el cuento que . ha existido 
publicación y saben cuándo la publican, la Recobra el uso de la palabra el honorable sobre Direétores del INPEC, es que se les han 
decretaron por 60 días y la publicaron 48 días Senador Luis Elmer Arenas Parra: volado los presos y nombraron entonces un 
después, o sea, cuando le faltaban 1 2  días para Perdóneme, vuelvo y retomo la situación. En Coronel que creo que es el _que está aquí, para 
vencerse, entonces una emergencia por 60 días, el Gobierno anteríor no se adjudicó, a pesar de que no se le vuelen . los presos; lo que a mí me 
que la publicó a los 48 o que empiece a regir a los . la premura que había, se declara desierta en este - habían col).tado es que este Coronel, era el Jefe 
48 días. · Gobiernó y nuevamente se procede a contratar de Seguridad, entonces cómo se le volaban los 

¿Cuál emergencia era? por el sistema llave en mano a través de presos, no es cierto al civil; es.o .t(lmbién es 
invitaciones. · 

necesario clarificarlo; pero va ahí concretándonos Díganme, cuál emergencia cuando usted hace e · 1  · d 1 p 'd · d 1 d para ver si nosotros podemos ayudarle en la la publicación a los 48 días, faltando 1 2  días para on a vema e a .  resi en cm Y e ora or, 
vencerse el término por el cual fue decretada; yo interpela el h(,morable Senador Jaime Dussán controversia y lo otro que le iba a preguntar · Calderon · - señor Presidente, si mañana va a haber plenaria, . no quisiera ver a estos señores con una diarrea · · · 
buscando un baño de emergencia a los 1 5  días, Gracias señor Presidente, señor Senador, es porque nos han contado. qúe el señor Presidente 

se va con el Presidente del Senado, con el porque sería muy grave, gravísimo si así las que yo le hago esta reflexión señor Senador, 
decretan, ¿cierto Senador Guerra de laEspriella? hasta ahora yo no he logrado descubrir, cuál es Presidente de la Cámara a dar una .vuelta por los 

el propósito del debate realmente. _ Estados Unidos y entonces, para ver si estos 
Quiere que le diga quién la firmó, ya le digo debates terminan o no terminan, y porque ha 

quién la formó la emergencia, si.va a partir del 3 0  Entonces, es . esa una primera reflexión y estado ahí pendíente en la cosa. 
d t. b · · 1 h'l 1 segundo_ porque es que usted, va al Gobierno e sep 1em r�, s1 es para segmr e 1 o e aro, es ¿Cómo es qué es? el 30  de septiembre y le voy a decir bajo qué anterior entonces, usted dice yo lo voy a dejar 
.administración se hizo, aquí está la resolución, quieto porque el Presidente Samper, dictó un Va b ien acompañado le dicen aquí al 
Carmen Lucía Tristancho ella la firmó, nci, no ya decretó p or · . medio del cual quería que Presidente del Senado. 
la habían cambiado, ya no era la a�ministración rápidamente le hicieran la cosa,· pero no la Entonces podríamos como lograr una 
anterior es que aquí lo que yo estoy haéiendo, yo hicieron. conclusión, con el Presidente de la Cámara, una 
vuelvo y le digo yo rio estoy haciendo un_debate Entonces, los _ 25 mil millones de pesos conclusión importante sobre estos debates para 
contra el Gobierno, ah bueno, sí claro, no, de la quedaron; pero resulta que lo que se iba a hacer que los debates no queden en .punta. 
administración anterior ya pasó el chaparrón de_ con el Presidente Samper, era un contrato de Entonces hace rl!:_to Señoría nos dijo :  aquí 
doña, de . la Ministra y de la Vicerninistra y dé concesión y el decreto dice eso ·y como lo estaba el Fiscal en medio de nosotros, escuche 
todos los que estaban metidos en ese cuento declararon desierto, lo que hicieron no fue un Fiscal y entonces yo todavía no he podido saber 
bregando a adjudicar los _ 25 .000 millones · de contrato de concesión, sino un contrato de obra -cuáles son los-no,mbres que va a llevar usted para 
pesos, porque así lo-exigía el Presidente S amper, pública y luego no tenían que utilizar el decreto que la Procuraduría y 'la Fiscalía investigue y 

. a la carrerita según ellos, claro, según ellos, yo del doctor Samper, sino la Ley 80 . . - _ después que Su Señoría . termine, me gustaría 
creo que eso si se lo hicieron a_ las espaldas. Entonces, yo le quiero pedir que nos clarifique, preguntarle después; pero es que esto, yo no sé 

Bueno y entonces, se toma la decisión de . cuántos son los que va a proponer van para la si me distraje en este momento, desorientado 
contratar por el sistema de llave en mano y alejar cárcel, etc. Una primera cosa y segundo señor porque usted tiene que decir entonces cuáles son 
la concesión, esa es la decisión del INPEC o de Presidente y señor Senador es que aquí está -el las personas responsables de carne y hueso de ' ' 
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este desfalco; porque lo que está hablando usted, dictada la emergencia carcelaria, se acoge un 
es de un desfalco y de un peculado y de una cosa concepto del doctor Arrublq, de la Presidencia de 
gr.ave. la· República donde dice que se debería aprove-

Entorices qay que decirlo. - char esa emergencia carcelaria para adjudicar 
Gracias Presidente. precisamente el contrato de Valledupar, así · se 

hace. Con la venia de la Presidencia y del ora-
dor, interpela . el honorable Senador Fabio Desde luego ese proceso se hace en un tiem-
Valencia Cossio: . po récord, miren, para agilizar este debate yo les 

Muchas gracias señor Presidente, haber, yo voy a contar simplemente . una cosa, ustedes 
quería hacer dos observaciones con su .venia creen 'óigase bien, ustedes cr:een que sea posibl� 
señor Presidente. _  La primera es que hubo un elaborar ·una propuesta en cinco días Senador 
acuerdo con el Swador Jimmy Chamorro, de Tito Rueda, usted que es ingeniero civil, .usted 
que este debate duraba tres horas y que despúés cree que es capaz o puede elaborar una pro pues
empezaba el de él . y 0 le quisiera preguntar a la ta en cinco días, para construir una cárcel de 
Secretaría cuanto llevamos del debate porque a $25 .000 mil millones de pesos, $25 .000 mil 
mí me parece muy importante darle también la millones de pesos, yo creo _que es bien dificil, no 
O Ortu ·dad 1 s a·d 11· Ch d se estaba J·ug.ando con $2oo,. cinco días dieron p . m a en or mmy amorro, e 
hacer sú debate sobre Caprecom. Eso por un para elaborar esa propuesta en la contratación 

directa. lado, y por el otro, efectivamente yo mañana voy · 
a ir a Washington, vamos a firmar el empréstito . Con la venia de la ;presidencia y del ora:. 
del BID, para la modernización del Congreso, dor, interpel� la honorable Sen�dora Marga
pero quiero decir que voy sin co�to alguno para rita Londofio V élez: 

· el erario público y además que voy solo. Una cosita muy pequeña, es que para mostrar 
Recobra: el uso de la palabra el hono�able la dimensión: de la celeridad con que preparan 

Senador Luis Elmer Arenas Parra: es·a propuesta, se tiene que entender 'que los que . 
Yo sí le quiero decir que efectivamente noso- iban a concursar no era� solamente los . que 

tros dimos tres horas; pero aquí ha habido una habían participado en la liCitación pública ante
serie de interrupciones porque había que votar rior, sino que era un concurso abierto en donde 
artículos, porque había que hablar el Fiscal, podían participar otros que estarían en desigual
porque había que tomar decisionés� y entonces dad de · condiciones porque 

.
los que llegaron 

en ese sentido, yo ' lo que le. voy a pedir es un nueyos a presentar propuesta, solamente tenían 
favor a la Presidencia, para yo terminar rápida- cinco días, claro, los que venían de la licitación 
mente no le voy a dar interpelaciones a nadie y . anterior probablemente ya tendrían un terrene 
voy a contim,tár hasta el final. ganado. Esa es a mi modo de ver una de las ' 

dificultades de la adjudicación, que se favoreció . Entonces voy a continuar para responder y 
poder seguir al honorable Senador Dussán, yo le a los que ya venían y ya tenían, pliegos adelanta- . 
quiero decir: mi promesa con este gobierno fue, · dos o propuestas adelantadas y los nuevos estu
luchar por todos los medios para acabar con un vieron en desigualdad de condiciones, porque 
fl gelo ·mp rt nt 1 , 1 los que llegaban nuevos, · sólo tenían cinco días a 1 o a e en e pats, que es a corrup-
ción y con este debate estoy apoyando al Go- para preparar la propuesta. 
bierno en ese sentido. Recobra el uso de la palabra el honorable 

T t d d d 1 t Senador Luis Elmer Arenas Parra: ra an o e esenmascarar a . os corrup os 
para que de una vez las autoridades competentes Miren, el 9 de diciembre se hace la audieqcia · 
tomen cartas en el asunto, en primer lugar eso, de aclaración y el i O y 1 1  de diciembre, se fijap 
y en segundo lúgar quien decide, quien es res- los criterios de evaluación, con plazo para reco
ponsable de esto o no es un juez; yo simplemen- ger las propuestas hasta el 1 7  ,de diciembre, es 
te, entrego y le estoy diciendo : aquí quien tomó que esos tipos tienen seis días;· no es lq mismo 
esta decisión fueron dos personas en un acta que · que el señor Muñoz que ya la tenía hecha, cierto 
en mi criterio es un documento público que se la abona y entre otras cosas es algo extraño del 
necesariamente allí se pudo haber incurrido en señor Muñoz, porque antes cobraba los $25 mil 
alguna violación de la ley penal, le estoy dicien- millones por hacer una cárcel de 800 cupos, y 
do que se . corroboró una re·solución; con una · ahora cobra los mismos $25 mil millones por 
resolución ese documento y que necesariamen- hacer la de 1 . 600 cupos, yo no entiendo eso, yo 
te, al tener asiento. dentro del comité técnico, eso no lo entiendo o era que en aquella época 
pues necesariamente· debía haber conocido la costaba menos, o es que definitivamente la cár-
situación también. cel no vaie tanto.· . 

Entonces probablemente pudo haber incurrí- Miren otra cosa, esto si me aterró, el estudio, 
do en una situación de orden penal. Todas esas la calificación, las adaraciones que se le piden a 
cosas ahí están los nómbres, a mí me los han cada uno de los proponentes, las respuestas de 
pedido varias veces, yo los he dado . Entonces yo esos proponentes, la consolidación y unas acla
ho veo la razón por la cual de su pregunta. Voy raciones que pidió la Procuraduría, porque es 
a continuar por favór y voy a agilizar un poco en que la Procuduría el 2 1  de diciembre antes de . 
aras de que el Senador Jimmy Chamorro, pueda · que se contrate se pronunció y les dijo :  ojo, 
hacer su debate. Posteriormente. después de porque · ustedes van a adjudicar mal, estudien 
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esto, y no le hicieron caso, lo cierto del caso es 
que esas aclaraciones de la Procuduría y lá 
adjudicación, se hi?o en cinco días, es decir, una 
velocidad horrible para escribiile al señor que le 
contestara, .evaluara y para tomar las decisiones · 
que en esa materia la Procuraduría y acá el señor 
Procurador que rrie está viendo le quiero decir 
que le hicieron conyjo  a lo que usted les dijo, 
porque resulta que el 21 de diciembre, el Procu
rador se pronunció y les dijo : ojo, mire lo que les · 
dice: no obstante lo anterior les dice . la 
Procuraduría, observamos que ni en la invita
ción, ni en los documentos .relativos a los crite
rios de evaluación, se consignó y recibió sufi
cientemente la información acreditación de la 
sOlvencia económica de los proponentes, máxi
me cuando el proponente seleccionado deberá 
financiar con recursos propios $ 1 2 . 500 millo-. nes, oiga, como era el contrato, el contrato era 
que al señor le entregaban .$ 12 . 500 millones, y 
que él financiaba los otros $ 1 2 . 500 millones, al 
año entregaba la obra y por dos años no cobraba: 
financiación de $ 1 2 . 500 yo quería ir hasta que 
me prestara platica porque $ 1 2. 5 00 millones sin 
intereses a dos años, yo creo que a muchos les 
sirve, .es más, esa propuesta estaba hecha como 
para alguien específico, ¿sabe cuánta ·califica- . 

· ción le dieron a quien no financiara? 700 puntos, 
700 puntos y dejaron sólo 300 y para experiencif!. 
para una cantidad de cosas y él le dio respuestas 
de la Procuraduría, claro, inmediatamente em
pezaron � legalizar y ¿sabe qué constancia pre
sentó? para decir que él, efectivamente teQía con 
qué financiar el proyecto, volvió a presentar la 
constan'cia delBanco de Viscaya, de un millón 
3 00 mil dólares; y ahí si se la valieron, Banco de 
Bilbao, perdón un millón trescientos mil dólares,· 
aquí está la constancia y aquí . si valió, pero 
primero no valía y por eso lo descalificaron. 

Uno y dos, él presenta un inforll)e con el cual 
absuelve las inquietudes de la Procuraduría y 
dice: oiga de recqrsos del Banco de Viscaya para 
financiar, yo tengo un milló!1- 300 mildóiares, y 
además tengo una cosa, porque aquí que me 
pareció tan curiosa, recursos provenientes de 
los rendimientos generados con el anticipó, si 

· los. recursos generados por el anticipo son del 
Estado, en eso ha sido muy clara la Corte 
Constitucional y las C()rtes, mire, recursos pro
venientes del rendimiento financiero del antici
po $ 1 .268 millones, yo no sé cómo va a hacer ese 
señor para financiar $ 12 . 500 -millones, porque 
los demás contratistas también se pronunciaron 
en contra de eso furiosos desde luego, porque no 
hubo transparencia, no hubo equidad, no hubo 
nada, y remataron muy bien la corrida muy bien 
la remataron, tal como lo decía la Senador� . ·  
Margarita Londoño, ojo señor Fiscal, si todavía 
está por ahí, le voy a mostrar si está el doctor, 
qué bueno señor Fiscal, mire le voy a leer un 
parrafito de lo que dice aquí, por la otra, cuando 
van a firmar el contrato, el señor Alfredo Muñoz 
Roa identificado con la cédula tal de Unión 
Temporal en su condición de suplente, o sea que 
él no es el titular, iba a firmar en representación· 
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del titular y para eso se necesita un poder, y dice: bastante crítica y quisiera que nos explicara está, yo sí le quiero · decir que- aquí no hay 
en virt�d de los poderes legalmente conferidos señor Senador qué existe de parte del departa- ninguna política carcelaria, es más, yo hice otro 
por parte del representante legal señor Roberto . mento dél Cesar o qué existe de los vallenatos en análisis, si de esos hacinados . trajéramos los .. 
Muñoz Roa, · ante la Notaría 42 del Círculo de · este contrato . Muchas gracias señor Presidente, solos condenados, en máyo necesitaríamos 746 · 

. Bogotá, de fecha 1 7  y 28 de diciembre oiga,; 1 7  honorable Senador. cupos, en septiembre 843 y en diciembre 773, 
y28 de diciembre firmado por notario o sea que Recobra el uso de la palabr� el honorable qué le vamos a m�ter a los ·1 . 600 cupos, es.más, 
el contrato lo firman el 24, yo ho sé cómo hizo Senador Luis Elmer Árenas Parra: . 

· la puse más grave, traerme todos los condena- . 
el señor Fiscal para presentar un poder del 28 de Oigan yo no, honestamente no sabríá dar dos porque los sindicados no s'e pueden trasladar 
diciembre autenticado en Notaría el 24 de di- respuesta a su inquietud, tengo entendido que y sumarle los presos de Valledupar y en mayo 
·dembJ"e, yo no sé; eso quiere decir que el 24 de · por el lado de la interventoría hay algo por allá necesitaría 897, en septiembre 929 y en diciem
_diciembre el · señor firmó sin poder, grave el en Valledupar, alguna relación con el al<;;alde bre 926, dónde carajas vamos a sacar nosotros 

. asunto,< grave, porque de · ahí este contrato es ·pero honestamente no'· podrá afirmarles y no discúlpenme la expresión presos pa' completar 
nulo; sin embargo, a él le entregaron los $ 12. 500 sabría porque hasta allá al lado del a intervenforía l .  600, de dónde los vamos a sacar, grave desde 
millones de pesos;. por _ahí escuchaba ayer por no · entré, pero le voy a contar lo siguiente al todos los ángulos� para agilizar yo quiero dejar · 
Caracol, que la obra la suspendieron un mes Senador Dussán, cuando yo hablo de falta de aquí el tema de Valledupar, porque les voy a 
porque nó tenía licencia de constnícción, o sea, política penitenciaria, porque otra vez le cuento contar una historia corta pero dolorosa, · ¡ ah!  les 
Senador Tito Rueda, 1 7.000 mil millones de hay V(l.rios momentos en los cu.ales ese contrato voy a contar otra cosíta antes de finalizar, per
construcción, los - tienen que ejecutar en · siete sepuede echarpa; atrás para que laNación no se dón Margarita, les voy a leer lo que dice el 
meses,. $2. 500 millones mensuales; que yo haya vea abocada a una pérdida tan grave como ya Procurador hoy al l 5  de febrero, la Unión Tem
escuchado no existe en Colombia una organiza- está en las portas de 1 2.500 millones en e�te porál Íiderada_ por Alfredo Muñáz y Compaftía 
ción .capaz de hacer esa ejecución mensual, momento, el primero, cuando la licitación es no es elegible y le transcribe lo que decía Felipe 
menos en Valledupar, p orque es · que en declarada desierta, el segundo, en el mismo Viveros en el primer contrato, cierto, por qué, 
Valledupar no hay fábricas de cementos, ni hay momento en que se analiza el por qué se desea- porque no tiene respaldo financiero, porque 
ladrilleras ni hay nada de eso, todo lo tienen que lificó en el anterior proceso a la firma que se _le presentó unos balances chimbos en una firma x, 
trasladar desde Bogotá, menos allá, porque allá está adjudicando y tercero en el momento en que y o z, en'fin, por una serie de cosas, mire lo que 
se está haciendo la cárcel, miren, y adonde va el Procurador les dice ojo, porque ese señor rio le dice el Procurador aquí, el artículo 45 de la · 
dirig�do el dehate . . Me · preguntaba el Senador - tiene el r�spaldo financiero pani ha<:;erle el con- Ley 80 establece que la nularidad absoluta podrá 
Dus!)án, yo le voy a decir a dónde va dirigido el trato y esos casos se dieron en mayo, septiembre · ser alegada por cualquier persona y que los 
debate. -

y diciembre y yo les voy a contar, esa cárcel casos previstos en los numerales 1 ,  2 y cuarto del 
. ' Con la venia de la Presidencia y del ora- genera 1 .-600 cupos, cada cupo' sale a 1 5  millo- artículo 44, el Jefe de la entidad respectiva debe 

dor, interpela el honorable Senador Alfonso nes de pesos, más de lo que vale una vivienda de dar por t�rminado· el contr�1to mediante acto 
· Mattos Barrera: 

· -
interés social, será, yo creo que sí, 1 5  millones de administrativo Y dice: 

· - Gracias señor·Presidente. A ver, es que estoy ·pesos aproximadamente, para solucionarun pro- La Procuradurí a, por  lo  expuesto, la 
siguiendo muy claro el debate del Senador Elmer . blema de hacinamiento de 3 87 reclusos genera- Procuraduría retoma el cuento de que no hay 
Arenas y yo voy a ser muy corto, simplemente mos 1 .600 cupos, dónde está la política peniten:. capacidad de financiamiento .  y .  todo lo · que 
quiero hacerle unas preguntas ·porque de algo ciaría, si por ejemplo en la región noroeste qué encontró en el contrato más lo que yo le sumo, 

· tengo yo que ver con Valledupar y yo creo que es Antioquia había un hacinamiento de 3 .650 porque eso no lo ha dicho el Procurador aquí. 
de verdad me extraña todas las cosas que se · cupos en el mes de mayo, cuál es la política · - Consideramos que se configuró claramente una . 
están viendo aquí en el Congreso y_yo quisiera · penitenciaria de deshacinamiento, cuál es la causaÍ de nulidad absoluta, vamos a -ver cómo · 
preguntarle si de pronto dentro de esas cinco política penitenciaria para construir las cárceles recuperamos 1 2  mil 500 millones: de pesos; si 
firmas que se presentaron, existía alguna de -donde efectivamente hay un problema, 3 .650 después de adjudicado el contrato, después de 
. Valledupar, s i  tuvieron· alguna consideración · cupos les voy a contar, en diciembre, eil septiem-. · que se le entregó la platica, la Procuraduría está 
con fa gente del . Cesar donde existe un gran _ bre cuando todavía pues podía tomárse una diciendo ese contrato es totalmente nulo, por
desempleo y d<;>nde existe unos problemas de decisión, Valledupar ti�ne un hacinamiento de que quienes presentaron en·cuanto tiene que ver 
productivi_dad grande y que la gente está pasan- 3 94 cupos, mientras que la regional central que. como experiencia, su experiencia no da la califi-

. do hambre, porura parte, por otro lado, también , coge todo Bogotá y Antioquia, la primera tiene . cación que le dieron, en consecuencia el contra
yo quisiera pues que usted me aclare un poco si 3 . 096 cupos de hacinamiento y la segunda4 .000 to es nulo. 
dentro del contrato ·le han estado dando partici- . cupos y · en diciembre, cuando todavía podía Voy a mostrarles otra cosita para que vean 
pación a la gente nuestra, o si los 1 2. 500 millo- echarse atrás el contrato tiene de hacinamiento como se manejaban las cosas en ·el INPEC: 
nes al menos lo pusieron allá, el Banco de allá de 3 86 la cárcel de Valledupar y 4� 1 09 la regional Resulta que el Ministro en el mes de agosto, salió 
nosotros para que produjera un poco de liquidez del noroeste, por Dios, ¿será que vamos a cons- por los medios de comunicación y dijo :  es que en 
a nuestro sistema ·precario o financiero , que truir la cárcel para traer los presos de Apartadó el INPEC, eso es un centro de corrupcion y 
tenemos allá, a· si la gente del Cesar conoce de a Valledupar? · 

_ detectamos tales, tales y ·  tales contratos con 
todo lo _que está su-cediendo en estos momentos Pues les quiero decir que es imposible porque irregularidades; sí señor, cierto lo que decía el 
con �oda esta parte de la cárcel, porque c�ramba él señor preso así esté condenado le mete una ·Ministro, habían irregularidades, pero ese es- _ 
lo que yo estoy viendo es una · cosa: de una tutela, porque le está violando su derecho de cándalo le sirvió a los delincuentes como una 
sorpresa gigantesca, y de pronto vamos a crear cercanía con la familia, es más la Corte Consti- cortina de humo, para empezar una feria de 
en el ambiente y en todo ·el país de . que los · tucional ya le ha tutelado ese· derecho a varios contratos� pero bien, les voy a hablar de i o ·3 y 
negocios que se hacen en · Valledupar y en el reclusos que están condenados, a quién van a · el resto se-los voy adejar aquí como constancia, 
Cesar son ilícitos, o que están·mal planteados o meter allá me pregunto, si trasladamos por ejem- además les voy a solicitar que esto lo manden a 
que tienen una procedencia bastante rara, yo plo los hacinados de los pueblos más cerquita o la Fiscalía, a la Procuraduría y a la Contraloría 
_quisiera que como vallenato que soy, éomo de los departamentos más cerquita, que son La Generalde la Nación señor Presidente, porque 
cesaren se, dejar de antemano aquí claridad, cuál Guajira y el Magdalena, si los trasladamos con el pienso que estas cosas deben investigarse al 
es la-moralidad comercial y cuál es la moralidad hacinamiento que :hay en Valledupar necesita- máximo, porqu'e si no acabamos con la corrup
de los cesarenses en base a este tipo de negocios . ríamos 546 cupos, en septiembre, en mayo per- ción en este país, entonces qué hacemos. 
y no que quede en el ambiente que los cesarenses dón, en septiembre 643 y en diciembre �46, ¿por Mire, se hizo una invitación pública, esa 
de pronto tengamos que ver con este proyecto, · · qué construimos 1 .600? dónde está la política invitación pública la hicieron el día 3 de diciern
porque lo que se está viendo es uria situación carcelaria que debe trazar el Ministro, dónde bre y la quitaron, la desfijaron el día 4; y el día 3 

·• 

- · 
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de diciembre, el día 4 de  diciembre l a  desfinal a la presente es la necesidad de suscribir el docu- aquí con mucha dignidad, porque es que no se _ 
. las cinco de la tarde, o sea, la bajan, la quitan de . mento anexo, el cual no fue firmado al momento puede seguir tolerando que en este país se sigan 
la cartelera, fijaron y desifjaron pienso yo; en- de re_alizarse las diferentes convocatorias y robando los recursos de los colombianos, y 
tonces, el 3 de diciembre la-fijan a las 8 y l a  quitan . consultorías que se venían gestionando en su hacerlo con mucha dignidad, por eso cuando a 
a las 5 de- la tarde el 4; ¿qué quería decir? Que · administración, esto con ·el fin de garantizar la mí se me trató de atajar el debate me dio mucha 
quienes .{ueron a participar irían el 5, ¿cierto? legalidad y transparencia de dicha ·contratación _ ' tristeza, porque la verdad es · que yo lo quería 
Eso· era lo normal, si esto tenía transparencia, y transparencia se .lo repito: hacer, simplemente para decir dos cosas y para 
pero ahí hay es oscuridad; por ejemplo, les. voy Agradeciendo su amable atención· y reiterán.;.-- solicitarle al Congreso que · en · este momento 
a leer un ·caso : la cárcel de Tunja debían de estar, dale' el sentimiento ·de cariño y amistad hacia debemos rodear a quien llegue al INPEC, a 
porque le pusieron como requisito para poder usted y su familia, se sustribe su siempre amigo . trab aj ar p ara depurar, . porq�}e es que 
participar .que debían_ de �star en el sitio del y cómplice, digo yo, Jorge Arturo Lemus infortunadamente siempre llega un di�ctory no 
trabajo el 4 a las 2, o sea, que si usted llegó el 4 Montañez, Secretario General, y le manda el lo rodeamos ni de las normas que necesita, ni lo 
a las 3 ,  a pesar d-J que todavía estaba fijado el adendito que aquí le dice: dada en Santa Fe de rodeamos del ápoyo necesario para enfrentar 
aviso, ya no tenía .derecho; porque en Tunja Bogotá el 1 8  de noviembre del 98, aquí está para todos los ·problemas que tienen la1icárceles en el 
debía de haber estado a las 2. La misma situación que ella lo firme; estamos esperando a ver si de país, aquí no podema·s co�tinuar en ese plan; yó · 
suéedió con otros contratos, que aquí tengo pronto llega firmado; lo qjle pasa es que este creo que aquí hay que cambiar de actitud porque 

. pero no voy a mostrar; lo cierto del caso fue, debate a pesar del retraso más bien se adelantó es que tenemos que variar también las condicio
para agilizar . esto a ver si el Senador Jimmy y qué dice eJ adendo : alCance del adendo. Me- nes de muchos reclusos, porque es que tenemos 

· Chamarra hace su debate. Y porque faltan algu- diante el presente adendo se modifica el plazo de que descongestionar inclusive las estaciones de 
nas intervenciones, pasó lo siguiente: el 3 de · ent�ega de las propuestas para las diferentes Policía, eso no puede seguir siendo el refugio de 
diciembre hicieron la invitación y las propuestas interventorías y consultorías de la invitación cierto tipo de . delincuentes, esas estaciones y 
debían entregarse el 7, pero él 7 de diciembre no . pública del 3 de diciembre del 98 .  cuarteles de policía y escuelas de formación han 
alcanzaron a llegar; entonces hicieron un adendo En consecuencia, este adenpo debe entender- sido creadas con otros fines totalmente distintos. 
ampliando . el plazo hasta el 1 O;� pero el 1 O se como parte integral de los términos de refe- y no para recluir allí a delincuentes de este tipo 

. tampoco alcanzaron a llegar, . cómo le parece - rencia llegados a los participantes y todo lo · como los que estoy mostran�o aquí en este 
que hay unas cosas simpáticas ahí, el Secretario resuelto en él tiene la misma fuerza vinculante y momento al país. 
tiene algunas propuestas q�e recibe sin fecha Y, la misma obligatoriedad. que las demás disposi- Y o quieto decirle contada honestidad de que 
sólo hasta el 22 de diciembre, las manda a la ciones y exigencias contenido en el mismo, de la este debate lo he hecho con mucho cariño por mi 
Subdirección de Construcciones . para que misma manera el JNI>EC tomará en cuenta lo país, con mucho cariño por la · gente que me 
evalúen. indicado en este adendo al momento de la entre- eligió, pensando siempre que le 'trabajo· a Dios 

Hay otras que adjudican y al día siguiente les ga de propuestas presentadas por los participan- porque trabajando para él, trabajo  para mi pue� 
hacen una adición, por 200 millo hes más,· ¿no tes, las· modificaciones_ al texto de los términos blo, y ante El siempre me · arrodillaré, pero 
entiende uno por qué y a qué se debe eso? Lo de referencia invitación pública, participar son permaneceré firme y con mi frente muy en alto a. 
cierto del caso es que las que se recíbieron las siguientes : 'la entrega de las propuestas de los la hora de impartir justicia frente a los hombres . 
qespués del l O d·e diciembre, -.estaban por fuera, .. interesados,. en participar en la invitación públi- Con la venia de �a Presidencia y del ora.:. 
¿sí o no? . Necesariamente estaban por fuera, ca, se aplaza hasta el día jueves 1 7  de diciembre · dor, interpela el honorable Senador Rafael 
porque ·él plazo era hasta el 1 O de diciembre, del 98, a las 5 de la tarde. Dada en Santa Fe de · ·orduz Medina: · 
frente a la equidad, frente a la transparencia que Bogotá el 1 0  de diciembre ;del 98 .  Véalo y ahí Grácias Presidente, Senador y Senadora, us
habla la ley. está, ojalá lo capte la cámara para el país. Enton- tedes han planteado el tema gravísimo del haci-

Oiga y cómo le parece, el señor Secretario, ces así se maneja esto allá.- namü,;nto, hasta donde yo entiendo hay por lo 
recibió hasta . el 2 1 ,  . debe ser porque si hay Con la venia de la Presidencia y del ora- menos tres grandes factores que' lo determinan, 
·propuestas que llegaron después· del 1 O y les dor, interpela la honorable Senadora María uno, que podríamos llamar el factor INPEC, 
adjudicaron contratos y ahorita el 8 de abril del Socorr� Bustamante de Lengua: 

· Administración Carcelaria, dos ;la legislación tal 
antes de irse el señor Secretario del INPEC, se Sólo quería preguntarle si es.te señor Secreta- como · es, lo del Código Penal; el _ Código de 
dio cuenta que faltaba un adendito, para prolon- río General en este momento sigue en el cargo, Procedimiento Penal, el Carcelario� etc. ;  etc:, y · 
gar el plazo del 1 O al 20 o del 1 O al 22, con el fin en eJercicio. tres, el proc·eso de administración de justicia eón 
de que quedaran .incluidas unas a las leyes que ya· Recobra �l uso de la palabra el honorable sus Síndormes a lo de la congestión, hablo - de la 
se les había adjudicado contrato. Senador Luis Elmer Arenas Parra: lentitud y hablo de la impunidad originada en una 

· Entonces ni corto ni perezoso dijo :  pues la p t; fu . ineficiente administración de justicia, mi pre-
exdirectora para esa época, era la doctora or ortuna 

_
ya se e. . . . . gunta a ambos es qué rol le atribuyen al factor 

Tristancho y ella está de Cónsul de la República · C?n la vema de la Preside,ncia Y del or�- . INPEC, dentro de todo este contexto, que repi-
de Colombia en Helsinki. Entonces hagámoleun dor, mterpela la honorable Senador

.
a Mana , to, es complejo .  

oficiecito y mand�mole ese adendito con fecha · del So�orro Bustamante de Lengua. Recobra el uso de la palabra el honorable _ 
por allá 8 de diciembre para que me lo firme_ y me ¿Cuando? Senador Luis Elmer Arenas Parra: 
lo devuelva y estuvo . de malas el Secretario; Recobra �1 uso de la palabra el _honorable Aquí hay una cosa y me pai-e�e bien intere-
porque yo le cogí el oficio que él le mandó y el Senador Lms Elmer Arenas Parra: sante su pregunta, el factor INPEC, tiene que 
adendito sin firmar; oyó señor Fiscal, véalo aquí Se fue como a mediados de abril si no estoy . ver con el problema del hacinamiento, usted 
está y le ve�y a leer lo que le dice: estamos mal. A mediados d�abril. Bueno,;aquí lo que hay sabe que el Código Penitenciario tiene varias 
hablando 1 O de diciembre. La carta la envió el 8 que hacer pienso yo, yo todos estos documentos categorías de · presos, en el sentido dé que 
de abril de este año, para legalizar un problemita los voy a dejar en Secretaría porque mi solicitud cuando se cumple una tercera parte de la pena 
de diciembre porque había adjudicado así a muy respetuosa señor Presidente; es que esto hay algunos que tienen permiso de 72 horas, 
dedito y había adjudicado después de la fecha d e vaya a parar a la Fiscalía General de la Nación. . cuando se cumple una cuarta, hay ·algunos que 
cierre y dice así: ante todo es mi deseo expresarle · Y o creo que el país no puede seguir aceptando tienen permiso de trabajar e inclusive por fuera 
mis más sinceros deséos de bienestar y de éxito tanta corrupción y tantos desmap.es, eh contra del establecimiento, esos presos, algunós no 
en su gestión como Representante de .11uestro . de un presupuesto que ha sido alimentado con utilizan los permisos ¿saben por qué? Porque 
Gobierno en ese país, hts c_uales se conviertan en los tributos del_pueblo colombiano, y yo creo como están revueltos con condenados y sindica
un éxito rotundo, teniendo en cuenta sus altas que con la misma dignidad debemos proceder dos están revueltos, entonces esos presos no se 
calidades humanas y profesionales. El motivo de todos los Senadores así como he visto mucho atreven a salir porque lo primero que le dicen allá 
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es maestro, me entra t.m celular o aquí se muere, opinión de los funcionarios citados al debate 
maestro me entra la granada y hay tanta plata para escuchar sus explicaciones y además para 

. para usted o aquí se muere, porque eso sucede tener la oportunidad también de escuchar las . 
· al interior de las cárceles. voces que van a complementar este debate por ·. A mí me parece sumamente importante, en- parte de los citantes. 
. trar primero en un.proceso de depuración total, Simplemente señor Presidente, h�bíamos . de todo el mundo, deben darse facultades es pe- . estado conversando con algunos de ellos, en 

ciales al Director . del INPEC para hacer esa el sentido _de que una vez terminada la interdeimr:ación, porque en el INPÉC hay gente vención-del Senador Luis Eliner Arenas, probúena, pero también hay gente a la que hay que · cediéramós señor Presidente en un muy breve sacar, y eí trámite burocrático impide tomar interregno, a considerar las proposiciones fidecisiones en ese sentido, dos, la -legislación de nales que _ habían quedado pendientes en el la que en este momento es ponente también el 
Senador Guerra, importantísima esa legislación, trámite del proyecto del Código Penal, para 
porque no se trata de asesinar, ni fusil�r, ni efectos de que podamos darle aprobación a 
maltratar aLrecluso, se trata de resocializarlo, esa im-portante iniciativa señor Presidente; e 
dentro de todo ,este . proceso que yo les he inmediatamente continuemos con el debate 

. expuesto aquí, se habían creado unas cabañas, se que está - en curso, de modo que esa es la 
llamaron cabañas penitenciarias, para hacerlas proposición señor Presidente. 
por fuera de los patios donde se encontraban . Con la venia de la Presidencia y del ora
condenados y en fin, p ara recluir este tipo de dor, interpela el honorable Senador Germán 
personas y esas cabañas las torpedearon, las Vargás Lleras: 

· · 
torpedearon a tal punto que en este-momento se Los artículos que faltan del Código Penal no 
encuentran, para algunas, suspendido el proceso son sino siete, pero yo comparto la proposición _ de construcci6rl'y unas' cabañas· que habían sido 

_ que ha presentado el Senador Rivera, pero es entregadas, para -ser desarrolladas en 1 20 días, que este d�bate penitenciario tampoco puede hoy ya van a completar un año sin podérse . finalizar tan lánguidamente. r�alizar porque las torpedearon, pára qué era La Presidencia somete a consideración de la eso, para construir unos sitios en las mismas 
cárceles, para presos que no requerían tan alta plenaria la solicitud presentada por el honorable 

. seguridad, porque ya iban a salir, con eso se . Senador Rodrigo Rivera Salazar, y la plenaria 
aislaban de los internos y se les evitaba, precisa- manifiesta sú aceptación. 
mente, qué fueran atacados de alguna manera La Presidencia concede el uso de la palabra a 
por no entrar armas o cualquier cosa. la honorable Senadora ponente, Claudia Blum-

Entonces, la refonna está .en curso, por for- de Barberi. · 
tuna el Senador Guerra, yo ya le pasé algunas Palabras de la honorable Senadora Claudia 
inquietudes que tienen que ver con eso, la depu- Blum de Barberi. 

. ración, yo creo que no solamente el Congreso, . Con la v�nia de-la P-residencia hace uso de sino el Gobierno no debe dejar solo a quien · la palabra la honorable Senado.ra Claudia quiere arreglar el problema; porque si usted ve Blum de Barberi: _ la prensa, todos hari. ·querido llegar a arreglar el 
problema, pero han estado solos en el momento Voy a darle lectura e:ntonces á las proposicio.:. 
_ de entrar a. arreglarlo . . nes que hay sobre la mesa de los artículos que 

_ Entonces el problema de hacinamiento, se quedaron pendientes. Artículo 3 8 .  El artículo 3 8 
puede solucionar de la manera como se lo estoy del Proyecto del Código Penal tendrá un pará
planteando, además porque no se requiere guar _ grafo primero del siguiente tenor:- "En todo caso 
di a adicional, como esos lugares van a quedar en la prisión domiciliaria no procederá para el deli-. 
la _misma cárcel Pl1eS la püsma guardia cuida y - to de hurto cálificado" . 
ellos prestan el servicio, además de que hay que La Presidencia somete a consideración de 
construir las cárceles donde realmente se nece- la plenaria el artículo 3 8 con la modificación 
sltan, mire, Beliavista, en Medellín, tiene 3 .700 - presentada, y cerrada su discusión pregunta: 
hacinados, es la cárcel donde hay más hacina- ¿Adopta la plenaria el artículo con la modifi
miento y entre otras cosas son los presos. más cac1ón propuesta? Y ésta respon-de afirmati
disciplinados, allá llegaron a un compromiso no · vamente: 
sé cómo, ·quién está dirigiendo . eso, pero esos La Presidencia concede el uso de la palabra a presos de Medellín sí merec�n una felicitación la honorable Senadora ponente, Claudia Blum desde aquí, porque no hay motines, no hay nada de Barberi . y tienen el hacinamiento más grande del país, allá Palabras de la honorable Senadora Claudia hadebido construirse la cárcelyno enValledupar, Blum de Barberi . -
o aquí en Bogotá, y no en Valledupar, entonces 
yo creo que ese problema honorable Senador .se Con la venia de la Presidencia hace uso de 
soluciona asf. Muchas gra_cias señor Presidente. la palabra la honorable Senadora Claudia 

La Presid.encia concede el uso de la palabra al Blum de Barberi: 
. 

honorable Senador Rodrigo Rivera Salazar. - El artículo 320 qUedar� así: este fue presen-
Palabras del honorable Senador· Rodrigo Ri- ·tado por el Senador Barco, "Contaminación 

vera Sálazar. ambiental : el que sin autorización emitida por la 
Con la venia de la Presidencia hace uso de autoridad competente o con incumplimiento de 

la palabra· el honorable Senador Rodrigo la normatividad existente, contamine agua, sue
Rivera Salazar: lo, subsuelo, o la atmósfera, incurfirá en inulta 

Gracias señor Presidente, yo creo que el de 5 a 20 salarios legales mensuales, la pena será 
debate es bien importante y vamos a escuchar la hasta de 50 .000 salarios mínimos legales men-
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suales vigentes; cuando la conducta se realice 
con fines terroristas" . 

La Presidencia somete a consideración de la 
plenaria el artículo 320 con _ la modificación 
presentada, y c�rráda su discusión pregunta: 

. ¿Adopta la plenaria el artículo con la modifica
ción . propuesta? y ésta respo'ndé afirmativa
mente. 

La Presidencia concede el uso de la palabr� a 
la honorable Senadora ponenté, Claudia Blum 
de Barberi. 

· 
Palabras de la honorable Senadora Claudia · 

Bhim de Barberi. . 
Con la venia de la Presidencia hace uso die 

la palabra la honorable Senadora Claudia 
Blum de Barberi: 

El artículo 375A, quedará así: "Fraude en 
inscripción de células : El que por· cualquier 
medio indebido logre que personas habilitadas . 
para votar · inscriban· documento _ �  cédula de 
ciudadanía en una localidad, municipio o distrito 
diferente a aquel donde hayan nacido o residan, 
con el propósito de .obtener ventaja �n la elec
ción popular, plebiscito; referéndum, consulta 
popular o revoc-atoria del mandato, incurrirá én 
prisión de·tres a seis �ños, la pena se aumentará 
en una tercera parte á la mitad cuando la conduc
·ta sea realizada por un servidor público" . 

La Presidencia somete a consideración de la . 
plenaria el artículo 375A con la modificación 
presentada, y cerrada su discusión pregunta: 

- ¿Adopta la plenaria el artículo con la modifica-
ción propuesta? Y ésta responde afirmativa
mente. 

La Presidencia'concede el uso de la palabra a 
la honorable Senadora ponente, Claudia Bhim ·_ 
de Barberi. 

Palabras de la .honorable .Senadora Claudia 
Blum de BarberL . 

. · 
Con la veriia de la Presidencia hace uso de 

la palabra la · honorable Senadora . Claudia 
· Blum de Barberi: 

· · 
Estas proposiciones son del Senador Mauricio 

Jaramillo Martínez, se propone adicibnar .al nu- ·. · 
meral sexto del artículo 55 el -cual quedará así: 
"Reparar voluntariamente el daño ocasionado, 
aunque no sea en fqrma total, así mismo si se ha 
procedido a indemnizar a las-personas afec!adas · 
con el hecho punible", yo no sé Senador si hay 

_ que leer absolutamente tódo o simplemente las 
partes que, toda, bueno, sé propone adicionar al 
artículo 57 los siguientes numerales 7 :  "CUando 
se produjera un daño grave o uria irreversible 
modificación del equilibrio ecológico . de los 
ecosistemas naturales; 1 5 , 'cuando para la rea
lización de la conducta punible se hubieran 
utilizado explosivos, venenos u otros instru
mentos o artes de similar eficacia destructiva. 
1 6 . 'C�ando la cOnducta punible se realice sobr 
áreas de especial importancia ecológica o �n 
ecosistl;mas .estratégic.os definidos por la ley o -
los reglamentos' " .  · · 

Tercero, se propone modificar el artículo 1 6  
el cual quedará así: "Ilícito aprovechamiento de 
los recUrsos biológicos. El que sin autorizaciqn 
emitída por la autoridad competente o con in-

. cumplirÍüento de la normatividad existente, in-

-· 

-· 
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· ' traduzca, explote, . transporte, trafique, o se be
neficie de los recursos · fáunicos, forestales, · 
florísticos, hidrobiológicos o genéticos del país, 
incurrirá en prisión de dos a cinco años y multa 

. hasta de 3 00_salarios mínimos legale$ mensuales 
vigentes; las penas previstas en el incisp anterior 
se al,lmentarán hasta en una tercera parte si la 
conducta punible se realiza sobre especie ame
nazada o en vía de extinción o pone en peligro la 
-conservación de las aguas" . · 

Cuarto, se propone modificár el artículo 3 1 8 
el cual quedará así : "Manej o  ilícito de  
microorganisn.os nocivos. El que ilícitamente 
introduzca, manipule, experimente o propague 
especies, microorganismos, moléculas, sustan
cias o elementos nocivos que pongan en peligro 
la salud de la existencia de los recursos fáunicos, 
florísticos o hidrobiológicos o alteren perjudi
_cialmente·sus poblaciones, incurrirán en prisión 
de 2 a 6 años y multa de. 1 00 a 1 .000 salarios 
mínimos legales mensuales vigentes" . 

. Se propone modificar el artículo 3 1 9 el cual 
quedará así : "Daños ert los recursos biológicos. 
El 'que ilícitamente destruya, inutilice, haga des
aparecer o de cualquier otro modo cause daños 
a los recursos .biológicos. a que se refiere este 
título incurrirá en prisión de 2 a 6 años y multa · 

- de-lOO a 1 .000 salarios mínimos legales mensua
lés vigentes. Se propone eliminar el artículo 32 1  
cuya conducta se· encuentra subsumida en el 
artículo 320 . . ' - ' 

Séptimo. Se proponé.eliminar el artículo 3 22, 
cuya conducta se encuentra subsumida en el 
artículo 3 1 8 .  -

Octavo. Se propone eliminar el artículo 223, 
cuya conducta se encuentra subsumida en el 
artículo 3 1 6 . 

Noveno. Se propone eliminar el artículo 324, : 
cuya conducta se - encuentra subsumida en el 
artículo 3 1 6 . . 

Décimo. Sé propone eliminar el artículo 3 26, 
por cuanto esta regulación se hace en la parte 
general del Código Penal, tal como se própone · 
en el artículo 3 1 .  

· 
Once. Se propone modificar el artículo 326B, 

el cual quedará así : "Modalidad culposa. Las 
penas previstas en este título se disminuirán 
hasta en la mitad, cuando las conductas punibles _ 

- se realicen culposamente". 
Doce. Se propone adicionar el artículo 3 3 7 el 

cual quedará así; "Incendio. El que con peligro 
común prenda fuego en cosa mueble, incurrirá 
en prisión de 1 -a 8 años y multa de. 1 O a · 1 00 
salarios mínimos legales -mensuales vigentes; si 
la conducta se realizare en inmueble o en objeto 
de interés ciéntífico, histórico, cultural, artístico . 
o en ·bien de uso público, o de utilidad social; la· 
prisión será de 2 a 1 O años y multa de 1 00 a 500 
salarios mínimos legalés mensuales vigentes. La 
pena señalada en el inciso anterior se aumentará 
hasta en la mitad, si la- conducta se cometiere en 
edificio habitado o destinado a habitación o en 
inmueble 'público o destina(lo a este uso o en 
establecimiento comercial, industrial o agrícola, _ 
o en terminal de transporte, o en depósito de 
mercancías, alimentos o en materias o sustancias · 
explosivas, corrosivas, inflamables, asfixiantes, 
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tóxicas, infecciosas o similares o en bloque, . Gracias Presidente, quisiera preguntarle al _ 
recurso florístico o en área de especial importan- Senador N áder, exactamente qué le parece ca
cía ecológica'' .  tastrófico, qué punto exactamente para .poderlo 

Trece. Se propone modificare! art�culo 343, discutir. · 
el cual quedará así: "Tenencia, fabficación y Recobra el uso de la ·palabra el honorable 
tráfico de sustancias u objetos peligrosos. El que Senador Salomón N áder N áder: _ 
ilícitamente iliiporte, introduzca, exporte; fabri- - Es que no es un punto en particular, son todos 
que, adquiera, .tenga -en su poder, suministre, los puntos; mire, le repito, cualquier obra que se 
trafique, transporte o elimine sustancia, desecho haga en esta Nación, cualquiera inclusive un 
o residuo peligroso, radiactivo .o nuclear consi- camino vecinal, produce problemas, algo alguna 
derado como tal por tratados internacionales, alteración del ecosistema, cualquiera, · aquí está 
ratificados por Colombia o disposiciones vigen- diCiendo usted en esto que si eso se hace habrá 
tes, incurrirá en prisión de 3 a 8 -años y multa de cárcel de 1 a 3 años, carnpe'sinos nuestros, todos 
50 a 300 salarios mínimos legales mensuales. La_ . los campesinos nuestros· señor Mini�tro y señor 
pena sefialada en el inciso anterior"se aumentará Presidente, sencillamente éuando van a sacar su 
hasta en la mitad cuando como consecuencia de cosecha lo que hacen es quemar; no tienen ótra 
alguna de las conductas descritas, se produzca . - alternativa, 'esa es la única alternativa que tienen 
l ib eración de energía nuclear, elementos y le ponemos 1 a 3 años por hacer eso que · 
radiactivos o· gérmeqes patógenos --que ·pongan necesitan, si no, es que señor Presidente, a mí me 
en peligro la vida o la salud de las personas o sus par:ece que estas modificaciones que propone el . bienes". _

, 
-

Senador Jaramillo, deben ser ·estudiadas rriás a 
- Catorce. Se propone eliminar el artículo 3 50, fondo en un proyecto de ley que tenga que ver 

el cual se subsume en el artículo 345; señor -con medio ambiente, no este proyecto de ley 
Presidente está leída. señor Presidente, yo .le solicitaría al Senador 

La Presidencia somete a consideráción de la Jaramillo que retirara eso y que aprobáramos 
plenaria: el articulado con las modificaciones -como venía el texto del · proyecto original . Es 
leídas por la honorable Senadora ponente, ' mucho más fácil señor Presidente y además yo 
Claudia Blum de Barberi, y cerrada su· discusión creo qu_e estos temas hay que _estudiarlos a 
pregunta: ¿Adopta hi plenaria el articulado con _ .mayor profundidad. 
las modificaciones propuestas? Y ésta responde Con la venia de la Presidencia y del ora-
afirmativamente. dor, interpela el honorable Senador �aurlcio 

P!Jr Secretaría se da lectura a una proposi- Jaramillo Martínez: -
Ción presentada por el honorable Senador Car- Yo lamento mucho que el Senador Náder no 
los Espinosa Faccio-Lince. _ 

· haya leído esos artículos,- ese es el problema del 
Sí, dice la proposición del Senador Espinosa: Congreso señor Presidente, infortunadamente 

"Increménteife el monto de la pena de los delitos el afán de aprobar: las cosas, hace que_ muchas 
contemplados en los artículos _ 1 69, 170, 1 7 1 ,  veces los congresistas ni siquiera lean el articu-
1 72, que están de 1 a 2 años, de 2 a 5 años", está lado, prácticamente lo que yo estoy aq1,1í cuidan-
leída la proposición del Senador Espinosa. - do es, reorganizar el articulado, o sea, que se ve · 

La Presidencia somete a consideración de la que el Senador Náder no ha leído el articulado en 
plenaria el artículo leído, y cerrada su discusión lo que se refiere a los temas ambientales. Esto · 
pr:egunta: ¿Adopta la plenaria la modificación está contemplado acá, perdón. No, pero no, no, 
propuesta? y ésta le imparte su•aprobación. porque esto simplemente está recogiendo los 

La Presidencia concede el uso: de la palabra al artículos, porque en -los artículos 3 1 6 al 22; 
honorable Senador Salomón Náder Náder. perdón, los artículos 3 1 6 al 22 están repetitivo� 

y lo que estamos es organi;¡;ándolo y por.eso se Palabras del honorable , Senador Salomón eliminan más 0 menos 1 o. P:or eso, por eso está Náder Náder. · _ planteado ahí el punto, y referente al tema del 
· Con la venia de la Presidencia hace uso de incendio; así haya leído todo la Senadora Claudia 

la palabra el honorable Senador · Salomón Blum, realmente en el artículo de incend-io que 
Náder Náder: tanto 1� afana y por- eso · sigo insistiendo que 

. Mire, los campesinos nuestros, todos, hacen _ infortunadamente no se pone atención a la discu- . 
las quemas en sus parcelas para poder sembrar sión del articulado, por el afán, simplemente 
la& cosechas, aquí le meten de f a 3 años de estoy pidiendo que se modifique la última parte . 
cárcel porque quemen en sus 'parcelas, además del artículo 345 y del artícúloJ37; pórque ert el 
de eso cualquier obra que se haga en esta Na- . artículo original, en el articulado original habla 
ción, produce algo en el ecosistema, tendremos · de bosque cultivado o zona_ de resetVá. forestal . 
que para la ejecución de obras en esta Nación, Y o le estóy agregando, recurso florístico o en 
todas las obras hay que pararlas, 110 se puede . área de especial importancia ecológica; o sea, no 
ejecutar absolutámente nada, señor Presidente, es que yo le esté·agregando penas; las penas que
yo creo que es conveniente dejar lo que existía, son las existentes ahí; sencillamente nosotros lo 
como venía en el proyecto originál, es mucho que queremos es acomodar -el articulado de una 
más suave que esto señor Presidente, esto es manera mucho más coherente . y además agre
totalmente catastrófico como lo están poniendo gándole ciertas palabras como elementos 
señor Presidente. residuales que son precisamente contemplados 

Con la venia de la Presidencia y del orá-· en los nuevos acuerdos internacionales y espe
dor, interpela el honorable Senador Mauricio cialmente en la convención de Basiléa. Entonces 
J aramiilo Martínez: señor Presidente· yo no le estoy poniendo aquí 
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penas a nadie, son las penas que están en el to de Ley aprobado sea ley de la República? Y 
artículo o�iginal y por eso ·lamento muchísimo · éstos responden afirrríativaménte. 
que el Senador Salomón Náder se ponga tan · La Presidencia concede el uso de la palabra 
molesto y no se haya tomado el cuidado de mirar . · al. honorable Senador Carlos Espinosa Faccio-
que está contestado .  Lince. 

Con la venia de la Presidencia y �el ora- Palabras del honorable Senador Carlos Espi-
. dor, interpela el hónorable Senador Jaime nasa Faccio:..Lince. · 

Dussán Calderón: ·Con.la venia de la Presidencia hace uso de 
Presidente, es que ya fue votado, nadie ha la palabra el honorable Senador Carlos Es pi

abierto la discusión de los artículos, entonces, lo nosa Faccio-Lince: 
que sigué, qué yS; la lectura del título del proyec- Presidente, para solicitarle al señor Fiscal o al · 
to y avancemos, las declaraciones después, Pre-: señor Vice Fiscal y a. los señores -ponentes si .nos . 
si dente, pero si· se reabre lé:l discusión, volvemos pueden aclarar, si ha quedado levantada la reser
al cuento, yo creo que ya no tiene sentido, s� va sobre cualquier tipo de investigación, de 
votó el articulado y terminemos para poder ' acuerdo con lo aprobado en el día de hoy. . seguir en el debate. Además esto pasa á la La Presidencia interviene para un punto 
Cámara y allá se le pueden hacer también. de orden: 

Con la venia de la Presidencia y del ora- Vamos a continuar entonces con el debate 
dor, interpela el honorable Senador Germán para que después le demos la palabra al señor 
Vargas Lleras: fiscal que quiere hacér después una exp9sición. 
-. . . .  de la sesión anterior; tres solicitudes con- Ya está aprobado el proyecto. 
cretas en torno a los artículos 96, 97 y 99; La Pr.esidencia concede el uso de la palabra al 
entiendo que hay mucho afán por expedir el honorable Senador Alfonso Lizarazo Sánchez. 
código, retiro todo lo que tenga que ver con los Palabras del honorable Senador Alfonso 
artículos 96 y 97, pero rogaría a su señoría que Lizarazo Sánchez. 
me permita plantear un · punto que tengo en Con la venia de la Presidencia hace uso de · relación con el artículo 99 que además ya fue la palabra el honorable Senador Alfonso consultado con la Fiscalía, si usted a bien . lo Lizarazo Sánchez: 
tiene. Señor Presidente para dejar una constancia. · Para no fatigar a los miembros de la plenaria, y 0 firmé una proposición donde se omitía la 
estamos hablando del comiso al artículo 99. No reserva del sumario, yo quiero retirar mi firma, 
los fatigo ni con el primer inciso, ni con el porque he incursionado en el periodismo y esto 
segundo, en el terce'ro, que señalaría en las me impide firmar, esto, pero aparte por dos 
conductas culposas, en los vehículos autornoto- razones más; porque de acuerdo a la explicación 
res, naves o aeronaves, cualquier unidad monta- del señor fiscál, pues yo creo que está muy claro 
da sobre ruedas Y los demás objetos que tengan que se debe abrir este tema, que no se discutió 

. libre comercio, se someterán a los experticios aquí en el Senado, és un tema que ha publicado 
. técnicos, hasta ahí el artículo de la Fiscalía. La la prensa por todos lados .y aquí ni siquiera se ha 
solicitud mía es para que se · agregue que se tratado, se aprobó muy de prisa, yo creo que 
realizarán dentro de los diez días siguientes ningún colombiano ante la fey debe tener privi
contados a partir del momento en que el vehícu- legios así sea periodista 0 Senador o lo que sea. 
lo haya sido puesto a disposición del funciona- La Presidencia concede el uso de la palabra al rio, decretado éste y vencido el término, háyase honorable Senador Edgar José Perea Arias. . realizado o no el experti_cio técnic.o, se entregará Palabras del honorable Senador Edgar José Provisionalm. ente cuando el legítimo propietario Perea Arias. o poseedor sea el sindicado. Con la venia de ·la Presidencia hace uso La Presidencia pregunta a la plenaria si acep7' · de la palabra el honorable Senador Edgar -ta -reabrir el inciso 3 del artículo 99, y ésta José Perea Arias: responde afirmativamente. Muchas gracias señor Presidente, creo que La Presidencia somete a consideración de la entramos al debate ¿otra vez de la corrupción? plenaria el inciso 3 del artículo 99 con la m o di- De la corrupción, porque yo escuche al Senador ficación propuesta por el honorable Senador Arenas hablar de que los Senadores estábamos Germán Vargas Lleras, y :cerrada su discusión · aquí para atacar la corrupción y defender los pregunta: ¿Adopta la plenaria la modificación dineros dé! pueblo. En demostraciones que él ha propuesta? Y ésta responde afirmativamente. hecho muy claramente a través del INPEC, yo 

La Presidencia indica a la · Secretaría dar quiero hacer una de_nuncia señor Presidente. 
lectura al título del proyecto. Y es la relacionada con ·un caso que se está 

Por Secretaría se. d'!- lectura al título del presentando en BarranquUla, le quiero-informar 
proyecto. al Senado que el Ministerio de Salud a través del 

Leído éste, la Presidencia lo somete a consi- Fosiga, ha enviado la suma de 1 0._ 500 millones 
deración de la plenaria, y cerrada su discusión de pesos para pagar las deudas de las EPS, IPS 
pregunta: ¿Aprueban los miembros de la Carpo- · y ARS tiene, con lcis servicios dé salud que han . 
ración el título leído? .. Y éstos le imparten su brindado a la población. Esa suma, no ha llegado 
aprobación. 

. 
a las EPS, ni a la IPS; el Gobierno Distrital ha 

Cumplidos los trámites constitucionales, le- utilizado ese dinero para pagar otra clase de 
gales y reglamentarios, la Presidencia pregunta: deudas y tengo entendido señor Presidente, que 
¿Quieren los Senadores presentes que el proyec- los dineros girados específicamente para un 
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fondo tienen que llegar a ese fondo; es decir: . si 
se giran dineros del Ministerio de Salud para la . 
salud, no se pueden desviar esos· dineros para la 
educación ni para construir carreteras. Esto lo 
detectó el señor Contralor Municipal y pasó 
inmediatamente la investigación a la Fiscalía de 
Barranquilla. Y o le he enviado al señor Fiscal 
General, una cornunicación, e?Cigiéndole que esa 
investigación se llegue, se lleve a fondo, hasta 
esclarecer totalme!lte a dónde fueron a parar los 
dineros que debían ir directamente a la salud de 
la ciudad de Barianquilla. Entidade� corno San 
Pablo una entidad benéfica, debía recibir 1 .200 . 
millones de pesos, y éste Padre Cirilo no ha 
recibido !li un solo peso y lo está reclamando 
permanentemente en Barranquilla . 

Dej o  constancia de esta d·enuncia y exijo que · 
ese  prob lema s e  ael are . tota lmente· en 
Barranquillá ha�ta sus. últimas consecuencias . . 
Muchas gracias . . 

Con la venia de la Presidencia y del ora
dor, interpela el honorable Senador Alfonso · 
Mattos Barrero: 

Gracias señor Presidente, a ver, retornando el 
tema del debate, yo quería aquí dejar claro en el 
Congreso de la República, felicitar a los honora
bles Senadores por su exposición tan brillante y 
tan bien documentada· sobre el tema de la cárcel 
de Valledupar, sin embargo, quisiera pues decir
les, que no estoy de acuerdo en la última conclu
sión en que el Senador Arenas y en cierta forma 
también la Senadora Margarita Londoño, ha 
presentado como si el problema fuera de que· la 
cárceles no se necesitan en Valledupar, yo creo 

· que á.llá sí existe hacinamiento, y que la cárcel sí 
se necesita en Valledupar, que en la cárcel de 
pronto vamos a tener a los presos en unas 
mejores condiciones, como puede existir y como 
se dio el proyecto, pues yo creo que hay que 
comenzar por algo, si tratamos de resolver el 
problema de todas las cárceles; no vamos a 
tenerlo allá, pero quisiera de pronto ir un poco 
más allá, y decirle que en el intervalo señor 
Presidente, cuando estuve yo conversando, como 
.tenem0s la oportunidad de que la televisión nos. 
mira a ·todo Colombia, recibí una llamada de 
Valledupar, .y quiero hacer este denuncio aquí 
público, donde me está llamando la Sociedad de 
Ingenieros y de Arquitectos de Valledupar y me 
informaban que allá se unieron todas la firmas 
para poder acceder a la posibilidad de contratar 
esta obra, magna obra para nosotros y no fue 
posible que·las incluyeran dentro de la posibili
dad que tenían de acceder a licitar, doctor Elmer 
y yo creo que cumplían con todos los requisitos 
y no les dieron acceso a esa firma de Ingenieros 
y Arquitectos del Cesar. 

Además quisiera hacer otra denuncia pública 
aquí señor Presidente, y es que doctor Elmer 
Arenas, le quiero dar una sorpresa a usted y es 
.que hoy los trabajos de la cárcel de Valledupar, 
se encuentran paralizados, porque no le. están 
pagando a los empleados nuestros del Cesar, eso 
es grave y yo quisiera que se tomara nota aquí 
sobre ese tema, porque en estos momentos la 
firma contratista no le ha pagado a nuestros 
pobres empleados del Cesar. 

. ·• 
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Y o quisiera pues_señor Presidente que esto se 
tuviera en cuenta y que además en otra denuncia 
que quiero hace aquí, es que no se está utilizando 
la gente de nuestras zonas, los contratistas que 
se están llevando son gente de afi,Iera, y no hay 
ni vallenatos, ni cesan:;nses, que sé estén lucrando 
de este negocio eri estos momentos, cosa por la 
cual yo quisiera . llamar 1� · atención aquí _al 
Cémgreso y que/ las autoridades tuvieran los · 
motivos sobre eso . Muchas . graci_as senor 
Presidente; muchas-gracias honorable Senador. 

La Presidencia dispone que se continúe con el 
debate, y concede el uso de · la palabra a la 
honorable Senadora citant�, Margarita Londoño 
Vélez. · 

_.. · Palabras de la honorable Senadora Margar:ita 
Londoño V élez. 

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
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INPEC, de  tal manera que tiene que _h_aber hicieron presentes -en el debate y no han salido a 
transparencia en el INPEC, total viniere de responder_ a los cuestionamientos presentados 
quien viniere, los recomendados políticos que por el Senador Arenas y por la Senadora Marga-

·_ -han puesto allí tni.nsparenciás �en el INPEC, - rita Londoño, de manera que para que no se 
códigos que porfavorno se sean de la inquisición, Vlielva costull1.bre señor Presidente en estos 
sino que.permitan que ciertos delitos se manejen debates, que q�eda la sensación qu-e los Senado
en féirma distinta y no necesariamente · con res o. Senadoras · en general, tienen la mano 
'reclusión, y finalmeritemiMinisterio de Justicia;· - metida en- todos estos entuertos' dé corrupción 
que coordine señor Ministro, y no� que diga que . administrativa, yo le pediría� don el r�s'peto . que 
eso no le toca, y no· que digá · que eso no le ella se merece, que nos hiciera- conocer los 
importa, un Ministerio de Justicia que coja hi nombres de esos colegas que tienen influencia 
políti�a criminal, penitenciaria y carcelaria por política para el momento si es en el pasado, o si 
las riendas señor l\.1inistro, usted tiene ese deber' es en el presente de la toma de decisiones que 
y si no que cierren el Ministerio. aquí se han comentado, por parte de los citantes 

Y o tenninarfa pidiendo por favor que del debate. Gracias 'Presidente. -
escuchemos al honorable Representante Lo que ya había señalado anteriormente, este 
Remando Carvalho, este debate sobre el INPEC,- no es un debate - de poca monta, yo aquí he 
n_ o s·e puede acabar a pupitrazos, es - muy asistido a toda suerte de debates y este tiene 
importante. · Y o sé que el Senador Jimmy _ quizás igual o superior - importancia a otros la palabra la honorable Senadora Margarita . Chammro tienen también ún debate muy deb ates·. Aquí están · hab lando de cifras 

Londoño V élez: _ · - - · 
importante, ofrezco retirar por ahora mi debate escabrosas, contratos de 25 mil millones de 

Gracias señor Presidente, mire yo voy a refe- sobre el Medio Ambiente, para que él tenga ese pesos. Aqu� están aportando documentaciÓn 
· rirme a - unas cosas muy cortas, pero es que · · cupo completo y lo haré posteriormente, pero importante, con pruebas, están igualmente 

Senador Orduz nos hizo una pregunta, yo creo yo no quiero que por pupitrar y por acelere no hablando. Sería muy lamentable que aquí nadie 
que ta pregunta hay que contestarla y creo que escuchemos al Representante perdón Hernando contestara- los interrogantes que los Senadores y 
también hay que aclararlé al Senador Mattos, Calvalho que ha estado acompañándonos en el Representante han formulado y que no se · que no estamos en contra de que se haga una esta investig�ción y que tiene h.o solamente un señalen responsables y que un debate que además 
cárcel en Valledupar., como. tampoco estamos en - video fundamental, para demóstni.r muchas de . fue aplazado ya en una oportunidad no tenga una 
contra de que se haga una ampliación a la cárcel las cosas de corrupción, sino que además tiene feliz conclusión. Y o quisiera pedirle que nos 
La Modelo, O La Picota, o donde se necesite una posición también · muy personal y . con gastemos el tiempo que sea necesario, si es el 
para el hacinamiento · denuncias -muy concretas, no se trata de cerrar . caso traslademos el d-ebate de Caprecom para la 

Pero sí estamos diciendo que la co�tratación este tema y de decir que ya hablamos todo lo que próxima sesión y agotemos este debate sin duda, 
del INPEC, no se puede hacer irregularmente y había que hablar de las cárceles, no se trata de por respeto con el trabajo adelantado con ellos 
pasándose por la faja la Ley 8b; -el Senador que nos quiten la palabra, por qúe ya hablamos y por la información aquí aportada a plenitud en 

" Orduz nos preguntaba quién tiene que arreglar demasiado, aquí se ha hablado 3 . y 4 horas, la el día de hoy. · · 
esto, si la ley penal o penitenciaria, si el INPEC Senadora Piedad Córdoba por ejemplo habló 3 La Presidencia coñcede el uso d� la palabra al -
o si el Ministerio de Justicia, yo diría que son los horas seguidas, sobre un tema que no tenía honorable Representante Remando Carvalho 
tres elementos conjuntos, la ley por eso estamos mucha importancia, pero no tenía denuncias Quigua. 
estudiando un Código .Penal con o lo acabamos concretas como las que tenemos y hacemos hoy Palabras del honorable Representante 
de aprobar con penas menore·s, más efectivas, y y ahí se le permitió el uso de la palabra, aquí se Hernando Carválho Quigua. 
con algunos alivios para delitos que no deberían le ha permitido el uso de la palabra a muchas Con la venia de· la Presidencia hace uso de 
de tratarse en forma tan severa como que personas y nosotros que queremos hacer un la palabra el honorable Rep resentante 
merezcan cárcel, pudiendo pagados de otra debate serio, que creemos que debe redondearse Hernando' Carvalho Quigua: 

· 
manera, se está tramitando un Código y acabar de hacer las denuncias que se tienen que Gracias señor Presidente, a ver, y quería . 
Penitenciario también, el Senador Guerra tiene- hacer, eXigimos y yo exijo que se eséuche al ' pedirle al señor Ministro de Justicia encargado, 
unas propuestas muy claras que ayudarían a Representante Remando Carvalho señor por favor se quedará a escuchar, porque esto 
descongestionar las cárceles, yo creo que en eso Presidente, que no se pupitre esto, que no se realmente es un debate al Gobierno Nacional; yo 
debería haber armonía entre los . códigos, para acabe, . el Ministro - de Justiéia tiene· ahora creo que esto sí tiene sentido, aquí estamos 
buscar precisamente qué delitos menores pueden encargado, qué -tiene además el Ministerio del hablandó de cuál es la política del Gobierno en el 
ser pagados de otra manera. . Interior, tiene una responsabilidad muy grande tema del sistema penitenciario y carcelario. Aquí 

También · queremós que el INPEC, sea de enderezar estos entuertos, no estamos en . hay responsabilidad como lo ha demostrado el 
transparente, es que recuerden lo que hemos ·contra de la cárcel de Valledupar, estamos Senador Arenas, hay responsabilidad de unos 
denunciado aquí y perdonen hago un resumen de diciendo que fue mal contratad á y' sobre- funcionarios de la presente, administración, por 
lo que ha sido esta administración del INPEC, dimensionada, que se necesitaban 500 cupos de lQ tanto me parece de vitaJ importancia que ,_le 
sometida a una influencia política, de personas · más Y la hicieron por 1 .200 de más. De tal podamos dar la oportunidad al país, de que el _ 
qtie inclusive aquí nos han dicho corruptos a manera que eso le pido a la plenaria. Muchas Congreso de la República tome en serio el tema 
todos, y nos -han señalado- como corruptos a gracias. carcelario y penitenciario y que. haya un 
todos los Senadores y, hoy se d_esaparecieron del Con la venia de la Presidencia y del ora- compromiso de parte del Gobierno Nacional 
debate extrañamente, pero sometida a esa dor, interpela el honorable Senador Antonio · para poder solucionar este dificil tema que incluso 
influencia política, de Senadores que se han del Cristo Guerra de La Espriella: tiene a Colombia ad portas de ser sancionado 
rasgado las vestiduras y que aquí no han podido Gracias Presidente, ·después de escuchar a la económicamente por muchos países def mundo, 
hablar ni una palabra, esa influencia política Senadora Márgarita Londoño, en esta última debido a las graves violaciones de derechos 
permitió que _el INPEC hiciera cosas como dar intervención, cuando afirma que en el INPEC ha humanos que se sufren en las cárceles. Por eso 
poderes por anticipado y dar cárcel, perdón, y habido, hubo, hay, la mano de senadores o señor Ministro, con todo respeto yo me tomaría 
firmar el retroactivo de documentos que no _ · senadoraspolíticamente hablando, que de una u 3 O minutos en hacer mi exposición; yo preparé 
existían en esa corrupción, sí que la denuncié, otra manera han influenciado para l'a toma d-é - inclusive un video de la cárcel Nacional Modelo 

,.. . 
quien la toca denunciarle que ha sido responsable decisiones; a mí sí que me gustaría, porque ella para poder mostrar el hacinamiento, este video 
directa por los puestos de las cárcel�s en el ha dicho además, que estas personas no se fue realizado porla oficina de Derechos Humanos 
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de la Procuraduría General de la República, yo 
el fin de semana también estuve en la cárcel de 
Acacías en el Penal de Oriente, y a mí me parece 
que es importante que no so lamente los 
Senadores, los Representantes,. sino la opinión 
pública, puedan conocer de primera mano, cuál 

\�s la situación que se vive en el INPEC. 
.A ver, yo creo que antes de comenzar con el 

problema y la crisis carcelaria y penitenciaria, 
deberrios tener un marco general y unos 
antecedentes de por qué_ se· ha generado esta 
crisis carcelaria en Colombia. El problema de . 
justicia en Colombia señor Ministro y usted lo 
sabe porque fue Ministro del ramo en el año 
1 995, cuando se elaboró un documento Conpes 

· que inclusive creo que usted fue uno . · de los 
autores; pues no se ha cumplido en ninguno de 

. los aspectos. Colombia tiene un problema de 
justicia _  impresionante. Las cifras Senador 
Espinosa Faccio-Lince, son bien distintas de las 
que usted mencionaba en un comienzo; Colombia 
en el mes de agosto de 1 998 tenía pendiente 1 50 
órdenes de captura para ser ejecutadas por parte 
de los organismos de seguridad del Estado. Si· 
esas fuerzas de seguridad pudieran cumplir 
solamente con el 1 O% de estas órdenes de 
captura, tendríamos un hacinamiento adicional 
de 1 5  mil presos en las cárceles y en las 
penitenciarias de Colombia. _ 

De manera que el problema no solamente lo 
tenemos que ver desde la óptica de las cárceles 
y las penitenciarías, sino desde la óptica de la 
justicia colombiana. Colombia es un país que ha 
venido experimentando unos problemas de 
violencia impresionantes; a partir del año de 
1 98o', a raíz de la llegada de los grupos del 
crimen organizado vio crecer sus estadísticas en . 
homicidi o s  a un ritmo del 1 0% anual . 
Comenzando en 1980 con 9 mil homicidios y 
terminando el año de 1 98 1  con cerca de 28 mil; 
y estas cifras han venido en aumento, solamente 
han comenzado a disminuir a partir del año dé 
1-997. Entre los colombianos existe una _gran· 
desconfianzél: en el servicio estatal de la justicia, 
solamente el 24% de los delitos en Colombia, 
son denunciados; el 6 1 %  nunca se denuncia; el 
1 %  arregla por las buenas y - el 5% de estos 
ciudadano toman la justicia por su propia mano. 
La congestión en los despachos judiciales es 
impresionante. En el · año 1 994 señor Ministro, 
creo que usted fue Ministro en 1 995;  en el año de 
1 994 había cerca de 2 . 5  millones de procesos 
represados en el sistema judicial, de estos, más 
de 600 mil eran de la justicia penal, un millón 450 
mil, de la justicia civil y cer'ca de 1 80 mil proceso 
laborales, pero esta situación ha venido en 
aumento, en octubre de 1 998 el Presidente d_e la 
Corte Constitucional, el doctor Gustavó Cuello · 
Iriarte, anunciaba que en el sistema de justicia 
habían cerca de 3 .  5 millones de procesos 
estancados por -parte· de la justicia, y que se 
necesitarían, óigase bien, 9 años para poder 
evacuar estos procesos sin que hubiera un solo 
proceso nuevo. 

Los procesos en Colombia del Orden Civil, 
tardan en resolverse en promedio 3 .  9 años, y los 
procesos penales 4.2 años. Con estas cifras yo 
quiero entrar al problema carcelario en Colombia. 
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Colombia tiene en este momento cerca de 1 68 
cárceles, el 53% de estos centros de reclusión 
tienen entre 20 y 60 años de edad, el 1 6% tiene 
más de 1 00 años, y, perdón, el 1 6% tiene más de 
60 años, y el 1 5% tiene más de 1 00 años. 
Senadora Margarita Londoño, sí discrepo de _ 
usted en una cosa, aquí no se puede seguir 
malgastando el dinero delos colombianos como 
se ha venido haciendo hasta ahora, yo quiero 
decirle que en adecuacirilles _ carcelarias, el 
Gobierno Nacionafha venido gastando infinidad 
de recursos que no han representado el aumento 
de un solo cupo en el sistema carcelario; la 
Cárcel Nacional Modelo, ¿quién? Perdón, sí 
porque es que ya no podemos' seguir hablando 
de la adecuación de esos centros carcelarios y 
penitenciarios, lo que tenemos que comenzar es 
a crear nuevos centros penitenciariosy carcelarios
a lo largo y ancho del país, el hacinamiento en 
Colombia está cercano al 50%, en diéiembre de 
1 998, la capacidad instalada en los centros de 
reclusión, era de 33 .mil internos, pero habían 
44.3 98 internos a3 Í de diciembre, habían cárceles 
como la de Medellín, que aquí se mencionaba 
con una capacidad de 1 . 500 reclusos, eri donde 
dependiendo de la demanda estaban entre 4. 900 
y 5 . 1  00 reclusos; la Cárcel Modelo de Bogotá, 
que es de la que tengo el video, tiene capacidad 
para l .  920 reclusos y la población oscila entre 
4.200 y 5 .200 reclusos, también dependiendo 
del momento y de la demanda que se tenga. 

Los  niveles  de hacinamiento son 
increíblemente altos en Colombia, yo  tengo aquí 
el Plan estratégico de Desarrollo, señor Ministro 
de Justicia, se fue, se fue el señor Ministro de 
Justicia, yo tengo aquí un informe, sobre el 
hacinamiento en las cárceles Y· sobre el Plan �e 
Desarrollo, se espera que en los próximos cuatro 
años se van a crear apenas 9 mil cupos, de esos 
9 mil cupos, 9. 800 cupos, 7 mil cupos se van a 
crear en centros de reclusión que tienen más de 
40 años, y que ya no admiten más remodelación, 
cuyos costos son infinitamente altos, incluso, la 
señora directora saliente del INPEC, había 
anunciado que en los próximos meses, se tendría 
que cerrar obligatoriamente la Cárcel Nacional 
Modelo, pero en este Plan de Desarrollo, en este 
Plan estratégico que nos est�n presentando, las _ 
inversiones en el año 99 y 2000, van a superar 
los 4.000 millones de pesos en este centro de 
reclusión�\ no solamente Senador es quitar . y 
poner par�des, es hacer unas obras mal hechas o 
repetir obr\as, -hacer contratos dobles con el 
mismo objeto como lo vamos a mostrar más 
adelante, estos contratos que se tienen aquí yo 
no los voy a exponer en razón al tiempo, pero 
seguramente vamos a hacerle entrega de ellos al 
señor Procurador General de la Nación, al señor 
Contralor y al señor Fiscal para que tomen las 
medidas del caso . ·  

En ese orden de ideas, yo quisiera que ustedes 
me permitieran antes de seguir adelante, que 
pudiéramos ver el video, para que pudiéramos 
explicar cada una de las anomalías que se vienen 
presentando, en el sistema penal penitenciario y 
carcelario en Colombia, el cual es la  
responsabilidad realmente del Gobierno Nacional 
en este tema, Y9 tengo aquí las propuestas del 
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Presidente Pastrana cuando era candidato a la 
Presidencia de la República, y dentro de los 1 O 
grandes cambios para Colombia el número 8 
decía: Recuperemos la seguridad ciudadana, 
construyendo cárceles para que se cumplan 
dignamente las condenas y se rehabiliten quienes 
delinquen por primera vez, esto quedó también 
en el Plan de Desarrollo que el Gobierno N aciana! 
presentó al Congreso de la República y que fue 
aprobado por ambas Cámaras; lo curioso de esto 
Senadora - Margarita Londoño, es que este Plan 
de Desarrollo y este Plan de Inversiones para los 
años 1 999-2002, no tienen absolutamente ningún 
soporte financiero, se quieren crear con el plan 
20 mil nuevos cupos en cárceles que no se sabe 

_ aún de dónde van a salir los recursos, para crear 
20 mil nuevos cupos, se van a necesitar cerca de 
3 00 mil millones de pesos, de acuerdo a las 
estadísticas que se tienen sobre el valor de cada 
uno de los cupos, sobre la creación de imevo's 
cupos carcelarios. 

- · Con la venia de la Presidencia y del ora
dor, interpela el honorable Senador Edgar 
José Perea Arias: 

· 
Muchas·gracias señor Presidente, muy ama

ble. Bueno, estamos frente a Ún debate realmen
te claro señor Presidente, en el cual se están 
haciendo unas denuncias supremamente graves, 
pero -unas denuncias que a cualquier persona 
realmente sacan de quicio, yo sí quisiera, toman
do las palabras del Senador Antonio Guerra, 
�ambién, que la Senadora Margarita Lcindoño y 
el Senador Arenas, que han hecho las denuncias 
valerosas, concretas, con pruebas, digan en este 
momento' a la faz nacional, cuáles son los Sena
dores que están"involucrados en este problema, 
porque es que ya estamos cansados de que todos 
los Senadores seamos acusados permanente
mente de malos manejos, de corrupción, de no sé 
qué cosa, y nadie dice absolutamente nada, yo sí 
quisiera Senadora Margarita y Senador Arenas, 
que se conocieran los nombres de los Senadores 
que están involucrados en· esto, porque en mi 
tierra cuando se dice shio es con todas las -
gallinas, así que por favor acláreme eso querido -
Senador. Muchas gracias. 

Con la venia de la Presidencia y del ora
dor, interpela el honorable .Senador Luis 
Elmer Arenas Parra: 

' 

Gracias señor Presidente, a ver, yo aquí he 
hecho unas denuncias muy claras que recaen 
sobre personas que fueron directoras del INPEC, 
desde luego que cualquier relación directa de 
esas personas con algún Senador, pues, lo po
drán decir quienes de alguna manera hayan 
denunciado ese tema, yo particularmente lo 
d(go, aquí son responsables políticos, los ex 
Ministros Alma Beatriz Rengifo López, y el 
Ministro Parmenio Cuéllar, son responsables· 
administrativos, la doctora Tristancho, y la doc
tora Eugenia Aguilar, lo mismo la Viceministra 
Oiga María V alero, la señora Blanca Cortés, que 
fue _ nombrada Gerente del Proyecto, alguna 
responsabilidad, presumo tienen, desde luego 
frente a las evidencias que se harí mostrado, el 
señor Miguel Angel Murillo, que estuvo de 
Coordinador del Proyecto, la señora Y o landa 
Monsalve, que era la Jefe de la Oficina de 
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Planeación del Ministerio, si es que quieren ellos, ¿quién nombra al Director del INPEC? el Senador ad honorem Eduardo Chávez, el 
nombres de todos los que habíamos hablado, primere, y segundo, esos contratos que usted Senador ad honorem Eduardo Chávez, es cuña
Carmen Lucía Tristancho, ya lo había dicho, ya hablatampoco fueron aprobados ni los tiene que do de la Señora Tristancho, hizo nombrar a su 
le mostré inclusive un adendo que iba dirigido a · aprobar el Ministro de Justicia, eso los tiene que hermana por dos veces consecutivas en la cárcel 
ella para legalizar unos, contratos y otra serie de- aprobar o el Director del INPEC, o uñ Consejo de -Cali, y en la regional del · Valle, la señora 
situaciones que se presentaron frente a otras que hay, que es el que regula esos contratos, Aydee Chávez, yo · creo que ellos y el señor. . 
contrataciones que no alcancé por el tiempo a pero en ningún ·caso el Ministro de Justicia; Eduardo Chávez de 'la unidad legislativa de 
hablar de ellas, lo mismo la señora. Eugenia entonces yo no veo dónde está la responsabili- Ingrid Betancourt, su más cercano asesor, ten-

. Aguilar, ya le mostré que había formado; había dad exactamente del anterior ex Ministro, cuál dría por lo menos que haberle dicho a la Senado-
dicho que se habían presentado pruebas del 2 7 y es la responsabilidad estimado Senador. ra que viniera a responder hoy políticamente por _ 
28 de diciembre cuando era imposible -y se . Con Ja venia de Ja Presidencia y del ora- esto, · y con . eso creo que le contesto a los 
certifica esa situación el 24 de diciembre, el dor, interpela el honorable Senador Jesús Senadores que querían que se hablara claramen
mismo proceso que se dio, yo -pienso que la Enrique Piacué Achicué: te de quienes en el Senado son respon�abl_es de 
Procuraduría y la Fiscalía ya les corresponderá Gracias señór Presidente, a ver yo no quiero manejar el INPEC, como .cuotas políticas y de 
en este momento, entrar absolver sobre esa despotricar de la manera como se está manejan- manejarlo permitiendo-que la contratación allá 

4- situación, el mismo contratista señor, el mismo do este debate, me parece muy interesante, y el incurra en estas irregularidades que hoy han 
contrátista Senador Edgar Perea, porqué, por ser mismo del Parlamentario es parlar, hablar, quedado plenamente demostradas. 
que el señor está firmando el 24 de diciembre, pero sería bueno ponerle juicio a esto y nos Recobra el uso de la palabra el honorable 

· Alfredo Muñciz Roa, esta firmando un contrato volvemos demasiado reiterativos. Representante Hernando Carvalho: 
que tiene fecha, presenta constancias el 24 de G · p ' d  t · t d t . Sería importantísimo que el Ministro de Jus- raqas resr en e, a ver; con o o respe o 
diciembre, autenticadas en notaría con fecha 28 · S - d p· - ' ' · t d b t ticia, el encargado, el mismo funcionario del ena or macue, yo PXypare es e e a e para - de diciembre, ese también tiene algo que ver, es h 1 1 C ' · d R. t t · 1 

- más, tiene constancia con la cual se le adj.udicó INPEC, si está presente, el Viceministro del que l
acer o e� �- a
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- aquí se habla de J·usticia,· p· udieran. ·decir algo, a proposrcwn e apro a a e ra 2 e marzo, / el contrato, tiene constancias que habían sido 1' . d' h' . d b t Para que vayamos teniendq luces para_ ir contra- e pnmer Ia que se rcreron e a es en esa 
rechazadas, en anterior oportunidad porque las .. e · ' · � rt n d t h·ast 1 m · landa e ir dirigiendo, - creo que es lo más inteli- orporacron, In! O u a amen e · a e o-
mismas entidades financieras las habían desvir- - t h d. d h ' h gente y· conveniente, · yo no s.é pot qué nos m en ° no se a P0 1 0 acer, aqm yo no e 
tuado,· entonces todas esas cosas, es más no enr"do a hablar de contratacr·ones Ieonr·nas y - alargamos tanto ante la urgencia de que puedan v - · ' solamente son responsables ellos, sino los con- escandalosas solamenteporhacerprotagoru·smo · intervenir estas personas, mé disculpan no estoy - · ' tadores y las personas que certificaron que eso . exagerando, creo que es juicioso. ni más faltaba: Senador, no es mi estilo, yo lo que 
estaba bien, porqúe es que si · usted mira las quiero es crearle valor a este debate, a mí me 
calificaciones que se dieron y los análisis de tipo Con la venia de la Presidencia Y del ora- parece suprerriamente importante que de uria 
financiero que se les hicieron a la propuesta, dor, interpela el honorable . Senador Luis vez por todas este Congreso de la República 

d ' d ¡- d d - d. Elmer Arenas Parra: -uste encontrara que to o e mun o an a 1- asuma la responsabilid,{id que tiene para mejorar 
• ciendo, esto está ok, ok, ok. - Bueno, yo le voy a-decir, yó no estoy sindi- y porqué no; solucionar la grave crisis carcelaria, · 

Es más, figúrese que esa situación precisa- cando, yo hablé de responsable político, porqué por la que no solamente esta administración ha 
mente del Banco Viscaya, le voy a contar una había de responsabilidad política, por que es que · . pasado, sino muchísimas otras administracio
cosa para que usted se áterre, el acta de adjudi- no puede haber política penitenciaria, cuando yo nes. Yo quiero decirle al señor Ministro de · 
cación del contrato, dice que se reunieron el 23 . - hago una cárcel donde necesito 800 cupos de Justicia, por ejemplo, que en el Plan Indicativo . 
de diciembre a las.dos de la tarde, eso dice el acta 1 . 600 cupos, no puede haber política penitencia- - de Gestión del año 1 998, se trazaron 7 objetivos: 
con la cual se adjudica el contrato- y cómo le ria cuando hay_ hacinamiento de 3 . 700 personas El primero era brindar una atención integral 
parece que la corrección de todo' lo que decía la o de 4 .. 000 y pico de personas en una regional y al interno, y el Estado de cumplimiento de este 
Procuraduría, para que no se adjudicara el con- me voy a solucionar un problema de 3 86 cupos prilner_objetivo fue del 5%. El Segundo objetivo 
trato en razón a la falta de solvencia económica donde me van a sobrar, entonces por qué hay era proveer un medio y espacio, carcelario con 
del señor Muñoz, sabe a qué horas entró, el 2:3 responsabilidad política, pues por qu� no hay hábitat digno, obviamente este segundo aspecto 
de diciembre a las 2 : 17, 0 sea, eso es simplemen- · política penitenciaria frente a todo, a enfrentar nunca se cumplió.  El tercer obj etivo era 
te para demostrar que le hicieron conejo a la todo el problema que tienen en este momento lós profesionalizar a fas funcionarios del INPEC, y 
Procuraduría, y no lo estoy diciendo porque me presos en el país, que -tiene el mismo INPEC, no este objetivo apenas se cumplió en el O. 5%. El 
nazca, no vea, aquí esta el informe y aquí esta la - hay una política penitenciaria, por eso hay una cuarto objetivo señor Ministro era hacer que el 
honi de entrada, diciembre 1 6, 23 a las 2: 1 7  de responsabilidad de quien tiene que trazarla, ho- INPEC, tuviera una imagen institucional trans
ICJ. tardé, y según el acta ellos se reunieron a las norable Senador yo no estoy hablando de los - pare_nte, y se determinó que el INPEC era una de 
2 :00 de la tarde para adjudicar, quiere decir contratos, sin embargo, elMinistro mismo en su_ las tres entidades más corruptas del país. El 
entonces que adjudicaron sin haber obtenido las informe, él ha dicho mi responsabilidad es polí- quinto objetivo era tener un sistema de informa
aclaraciones qué solicitó o que sugirió la  tica y ejerso la tutela, él ·me lo  ha  dicho en su ción adecuado, para lo cual se hizo una contra-- Procuraduría que se hicieran, y simplemente . respuesta, entonces si ti eñe Una responsabilidad tación multimillonaria, este sistema_de-informa
metieron estos documentos, para tratar .de política pues la debe asumir- por que ño hay ción nunca ha funcionado en el Institúto Peni
legalizar de que sí se había presentado, cuando política penitenciaria, - y sí tiene un control de tenciario y Carcelario_ INPEC, se co�tratÓ con 
realmente se presentaron de una: manera - tutela, pues tampoco se ejerció por los resulta- una firma SQL, al término de esa contratación 
extemporánea. · dos que le estoy mostrando en el debate. los resultados ·son un verdadero fracaso, la 

Con la venia de la Presidencia y del orador Con la venia de la Pre�idencia y del ora- implementación de un proceso de descentraliza-
interpela el honorable Senador Ricardo dór, interpela la honorable Senadora: Marga- ción tampOco se cumplió y debía hacerse antes 
Aníbal Lozada Márquez: , _ rita.Londoño Vélez: del ·30 de junio de 1 998, y al 3 1  de diciembre el 

Yo quería hacerle una pregunta al Senador Sí, mire, es que yo he querido ser clara en mis . objetivo tenía un resultado de cero. De manera 
Luis Elmer Arenas, no quieto hacer la defensa denuncias, no voy a evadir la responsabilidad, señor Ministro, con todo respeto, a mí me pare- · 
del ex Ministro Parmenio Cuéllar, pero_ usted lo pero les quiero decir. algo, la persona_que debería ce que sí hay una responsabilidad de parte del 
sindica como responsable, hasta donde yo en- contestar estas cosas no está aquí, y ni. siquiera _ Gobierno Nacional en este tema, y usted es 

• tiendo el Ministro de Justicia no nombra los · su compañero permanente que es casi $enador, conocedor de la grave crisis carcelaria, ·lo habla
Directores del INPEC, ni siquiera creo que el ex · porque, no entiendo _- es el 'único que tiene el m os en alguna oportunidad, usted elaboró un _ 
Ministro Parmenio Cuéllar propuso alguno de derecho de entrar a todas las sesiones, se. llama documento Conpes, ese documento Conpés ja-
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más, jamás ha tenido la más mínima expresión de 
que el Gobierno Nacional lo quiera implementar, -
y estamos en el Gobierno del ·cambio, y yo creo 
señor Ministro con todo respeto, que ya es hora 
de que comencemos a hacer esos cambios en el 
INPEC, para que tengamos un sistema carcela
rio y penitenciario digno, en donde realmente 

. ha:y una resocialización del ser humano, pero 
aquí lo decía la_Senadora . Márgarita_:_Londoño, las cárceles de nuestro 
país son ysclÍelas de delito, aquí infortunc;�.damente 
no se ha entendido, cuál es la misión y cuál es la 
visión que tienen y deben tener los funcionarios 
que tienen la responsabilidad de llevar a cabo la 
labor en este Instituto.  

Con la venia de la Presidencia y del orador 
interpela el honorable Senador Tito Edmundo 
Rueda Guarín : 
. Señor Presidente, yo creo que aquí ya esta

mos repitiendo · todo lo que fue el magnífico 
debate del Senador Arenas, la verdad el quórum 
es muy precario, entonces aquí lo que hay que 
dejarles a las instituciones fiscalizadoras, a la 
Procuraduría, a la Fiscalía y la Contraloría, que 
entren pues a investigar esta situación, porque ni 
el mismo Ministro encargado, yo creo que no 
tiene nada que ver en este importantísimo deba
te, y el otro debate que tenemos pendiente, el de 
Caprecom, ni siquiera está el citante, cómo 
tendrá interés en ese debate, que no está el 
citante. . 

Entonces hay unas respuestas para mí muy 
. claras de la Ministra .y d.�l Gerente General · de 

Caprecom, en . donde aclara la situación de 
Caprecom, que han hecho un esfuerzo muy 
grande, a mí me consta, que han hecho un 
esfuerzo muy grande para sacar adelante a 
Caprecom, a tal punto señor Presidente y 
honorables ·senadores, que hoy las_ clínicas se 
pelean él servicio de Caprecom, si · se pelean el · 
servicio de Caprecom es porque está pagando, y 
estoy seguro que hoy no les deben plata � las 
clínicas, entonces creo. que la situación de 
Caprecom ha cambiado mucho, yo oí esta mañana 
algunas declaraciones del Senador Jimmy 
Chamorro, a la prensa, que la verdad era 
importante aclararlas, desafortunádamente no 
se puede aclarar en esta plenaria, pero si es el 
caso que la Ministra y el señor· Gerente de 
Caprecom hagan una rueda de prensa, para que · 

· quede aclarado eso, por eso señor Presid�nte yo 
creo que esto se debe levantar y debemos 
sentirnos satisfechos, cómo no, muchas gracias 
señor Presidente. 

Con la venia de la Presidencia y del orador 
interpela el honorable Senador Carlos Espi
nosa Faccio-Lince: 

Gracias señor Presidente, a raíz pues del 
debate en que estamos y que no puede concluir · 
de esa manera, y como quiera que estamos 
tramitando el Código Penitenciario quiero invi
tar al señor Representante, para que este debate 
lo hagamos, lo adelantemos plenamente en. la 
Comisión Primera, con el propósito de que se 
pueda establecer realmente, a partir- de lo que 
vayamos a · adoptar en materia legislativa, 
correctivos y las medidas que haya que adoptar 
para que comience a mejorar la situación tanto 
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de hacinamiento como de la política penitencia
ria del país. 

Con la venia de la Presidencia y del orador 
interpela el honorable Senador Luis Elmer 
Arenas Parra: 

Gracias señor Presidente es para una moción 
de orden, la verdad es_ que nosotros en razón a 
que este debate · se amplió, hemos invadido un 
espacio que era del Senador Jimmy Chamorro 
para su debate con Caprecom, y yo creo q�e me 
parece importante que el .Senador J1mmy 
Chamorro haga su debate, por esa razón yo le 

. solicitaría. a la plenaria, que como primer punto 
del Orden del Día, con transmisión por televi- · 
sión se haga el debate de Caprecom, solicito que 
lo pongan a consideración. 

Recobra el uso de la palabra el honorable 
Representante Hernando Carvalho: 

Gracias señor Presidente, a ver, yo quiero 
pedirle al Se'nador Tito Rueda, que me permita 
terminar mi intervención, es cuestión de 1 5  

. minutos, y me parece que un tema tan importan
te para el país, no puede quedar en esta conclu
sión tan lánguida, me parece que aquí hay cosas 
mucho más de fondo, yo le quiero decir por 
ej�mplo Senador, que una de las consecuencias 

· precisamente de la falta de política en el sistema 
carcelario y penitenciario, es precisamente la 
contratación rezagada que se encuentra de los · 
años 96, 97 y 98, asciende a la suma . . .  seño� 
Ministro escuche bien. 

Con la venia de la Presidencia y del.orador 
interpela el señor Ministro de Ju�ticia encar
gado, doctor Néstor Humberto Martínez 
Neira: 

Sí, señor Presidénte dado que el honorable 
Representante, ha solicitado continuar qon su 
exposición, este es un tema realmente sustantivo 
en la vida nacional, estamos hablando de uno de 
los temas más complejos que tiene el manejo del 
-orden público, en donde la política criminal está 
puesta a prueba desde h?-ce muchos años, y a mí 
me parece que el Gobierno tiene que hacer una 
presentación de fondo sobre el particular, los 
honorables Senadores aquí han planteado 
claramente la insuficiencia de . quprum, señor 
Presidente, a mí me parecería muy importante, 
que la Presidencia de la Mesa Directiva 
dispusiese, de acuerdo con sus facultades, la 
continuación de este debate en la oportunidad 
más adecuada, porque me parece que hay 
insuficiencia de quórum, sería impertinente que 
concluyera el Representante y �1 Gobierno no 
pudiera hacer su presentación. 

La Presidencia pregunta a la plenaria si 'está 
de acuerdo con la solicitud del señor Ministro, y 
ésta responde afirmativamente. 

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Mauricio J aramillo Martínez. 

Palabras del honorable Senador Mauricio 
Jaramillo Martínez: 

Con ia venia de la Presidencia hace uso de 
la · palabra el honorable Senador Mauricio 
Jaramillo Martínez: 

Gracias señor Presidente, es que no entendí, 
no sé señor Secretario si· el Ministro puede 
presentar proposiciones, no porque es que aca-
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bamos de aprobar una proposición presentada 
por el Ministro, entonces no sé . si el Ministro 
puede presentar proposiciones, si eso es regla
mentario .  

La Presidencia interviene para un punto 
de orden: 

La proposición era del Senador Espinosa en 
el mismo sentido. 

Recobra el uso de la palabra el' honorable 
Senador Mauricio Jaramillo Martínez: 

No, no, lo que aprobamos señor Presidente. 
A solicitud del honorable S�riador Tito 

Edmundo Rueda Guarín, la Presidencia indica a 
. la Secr�taría verificar el quórum. · 

Una vez verificado el quórum, la Secretaría 
informa que no se ha registrado quórum ni para 
deliberar. · 

En el transcurso de la sesión, fueron dejadas 
las siguientes constancias para que sean insertas 
en el acta. 

Los súscrítos Senadores de la República, 
ante los hechos acaecidos el pasado sábado 1 5  
de mayo en los municipios de Ciénaga y Pueblo 
Viejo (departamento de_ Magdalena) en los que 
se presentó grave alteraéión del orden púbhco 
con características de asonada, originada en 1� 
inegular y pésima prestación del servicio públi
co de energía eléctrica por parte de la empresa 
Electrocaribe, hacemos un enérgico llamado de 
atención al señor Superintendente de Servicios 
Públicos, para que por conducto de su agente 
regional intervenga con decisión frente a 1(1 
empresa privadá- mencionada, encargada de la 
función pública de prestar tan importante y 
trascendente servicio .  

En la Comisión Cuarta Constitucional de esta 
honorable Corporación, hace aproximadamente 
20 - -días se denunci aron ante el señor 
Superiilt�ndente las graves fa�encias . en las que 
incurre Electrocaribe en los departamentos de 
La Guajira, Magdalena y Atlántico. 

Lo de Ciénaga y Pueblo Viejo · es sólo la 
antesala de una tragedia por ocurrir de no . 
intervenir el Estado colombiano la situación 
expuesta. 

· Los destrozos y desmanes presentados 
ocasionaron destrucción de empresas privadas, 
vehículos, sectores bancarios y aun en entidades 
públicas como Telecom y el Pala�io Municipal 
de Ciénaga. 

Como · constancia dej amos el presente 
documento en Secretaría para· que se remita 
copia del mismo al señor Su'perintendente de 
Servicios Públicos. 

Santa Fe de Bogotá, D. C. ,  mayo 1 8  de 1 999. 
Hernando Escobar Medina, Luis Vives 

Lacouture, Efraín Cepeda Saravia, Miguel 
Pineda Vida!, Pepe Gnecco C. 

. . VI 
Negocios sust�nciados por la Presidencia 

Por Secretaría son dejados los siguientes 
. negocios para su respectiva publicación. 

Santa Fe de Bogotá, D. C., 1. 1 de rriayo de 
1 999. 

• 

• 
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. Número A755 MDM.:.256.  
, Doctor 

FABIO VALENCIA COSSIO 
Presidente del Congreso 
Ciudad 
Muy apre_ciado señor Presidente: 
Lo saludo cordialmente y _· le informo que 

niediante Decreto 822 dei S de mayo -de 1 999 el 
Gobierno Nacional me otorgó una licencia del 
1 6  · a:l • 23 de . mayo pára viajar a los Estados 
Unidos en asuntos personales. _ 

Durante mi ausencia quedó encargado del 
Ministerio el General Fernando Tapias Stahelin, 
Comandante General de las Fuerzas Militares. 

El Géneral Tapias atenderá las citaciones que 
puedan ocurrir durante la próxima semana y si 
hay alguna que exija' mi presencia personal estaré . 

· disponible a partir del lunes 24 de mayo de 1 999. 
Acompaño _cop'ia del deer�to mencionado .  

_ · Atentamente,-. 
· 

.Rodrigo Lloreda Caicedo, 
.Ministro de Defensa Nacional. 

DECRETO NUMERO 822 DE 1 999 
(mayo 8) · . _ 

por el cual se confien� .uná licencia ordinaria 
al Ministro�de Defensa Nacional y se hace un 

. . encargo. 
El Presidente de la República de Colombia, 

en uso de sus facultades constitucionales y lega
les en especial las conferidas en. el artículo 1 89r · 
numeral ! de la Constitución-Política, 34 y 65 del 
Decreto 1 950 de 1 973 , 

· 
DECRETA: 

Artículo 1° .  Confiérese licencia ordinaria al 
doctor Rodrigo Lloreda Caicedo, Ministro de 
Defensa Nacional, por el lapso comprendido 
entre _el 1 6  y el 23 de mayo de 1999. 

Artículo 2°. 'Mientras dure la ausencia ·  del 
· titular, encáfgase de las funciones del Despacho 
del Ministro de Defensa Nacional al señor General 
Fernando Tapias Stahelin, sin perjuicio de sus 

· funciones como Comandante General de las 
Fuerzas Militares. 

Artículo 3 °. El presente decreto rige a partir 
de la fecha de su expedición. -

Comuníquese, publíquese y cúmplase. -
Dado en Santa Fe de Bogotá, D. C., a 8 _de 

mayo de 1 999. · 
ANDRES PASTRANA ARANGO 

El Director del Departamento Administrativo 
deJa Presidencia de la República, 

Juan Hernández CeliS. . 
* * * 

'Santa Fe de Bogotá, D. C. ,  1 8  de mayo de 
1 999 

D.P . . número 243 
Doctor 
FABIO VALENCIA COSSIO 
Presidente & 
Honorable Senado dé la República 
Ciudad 
Respetado doctor: · 
Reciba un cordial saludo. Me refiero al deba

te que se llevará a cabo el día de hoy, para tratar 
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el tema de la situación carcelaria, el cual se última estuvo integrada por Alfredo Muñoz y 
aprobó mediante Proposición 2 1 0  suscrita por Cía. Ltda.; H. Rojas y Asociados Ltdá. ; Juan C. 
los honorables Senadores Luis Elmer- Arenas y . Salmón, Jaime A. Ferro; Plinco S .  A. ; y Prinse 
Margarita Londoño Vélez y a la:invitación para Inversiones Ltda. 
asistir al debate que también tendrá lugar el-día Para· el examen y evaluación de las propues� 
de hoy en el recinto del Senado, en el que se tas de la liCitación antes mencionada, el INPEC 
tratará sobre la situación de Caprecom. Dada la contrató los servicios de la firma de abogados de 
importancia de los temas, sería para mí del - Vivero-Espino�a Asociad.os. Eh el inform:e que 
mayor · interés- asistir, pero; lamentablemente, rindió esta firma, . luego de formular algunas 
compromisos propios de la funciónimpiden mi . . consideraciones, se concluyó ·que " . .. .  Lá Unión 
presencia en ellugar; par lo que presento respe.., Temporal liderada por - Alfredo Muñoz y Cía. · 

. tuosas excusas. - Ltda., no es elegible, de conformidad con los 
_ Aprovecho esta oportunidad -para informarle términos del pliego, ·-siendo pbr . eJ contrario 

que la respuesta al cuestionarlo contenido. eh la elegible la promesa de asociación liderada por 
proposición sobre la sitUación carcelaria se en- Odinsa S .  A. . .  De acuerdo con lo establecido en 
tregó en esa honorable Corporación el pasado el pliego de condiciones en-el Capítulo 11. 2. 1 .  La 
1 4  de mayo .. Para una mayor información del propuesta no elegible; no podrá ser considerada - · 
Senado de la República sobre el tema carcelario, para efectos ·de adjudicación . . . " .  La firma . 
le remito copias de algunos oficios cruzados evaluadorá fundamentó la descalificacióR de la . 
entre ei INPEC, el Miriisteno de Justicia y del Unión Temporal Nu�va .Cái-cel d� Valledu.par, . 
Derecho y la Procuraduría GeQeral de la N ación, entre otras razones, . por el hecho de que la 
atinentes a la contratación par'a el diseño, cons- misma, tenía un capital' de' trabajo  de sólo 892 
trucción y dotación de - la Nueva Cárcel de millortes, monto. inferior al mínimo exigido en 
Valledupar. 

· 
los pliegos que era $4.000 millones; que no 

Estaré atento para recibir · las actas de los acreditaba experienCia en· consecución de finan-
debates con ·el fin de incorporarlos, si -fuere del ciación conforme a las exigencias del pliego; y 
caso, aJas respectivas investigaciones discipli- que su solvencia económica no era la requerida. 
nanas. 

Cordialmente, 
Jaime Bernal .Cuéllar, 

Procurador General de la Nación. 
Anexo: Lo anunciado� 

,· Oficio número 098 ADG24 ·· 
Santa Fe de Bogotá, quince {1 5) de febrero 

de 1 999 · . ·  · 
Doctor 

. MAUR1CIO GONZALEZ CUERVO 
Viceininistro 
Ministerio de Justicia y del Derecho 
Ciudad 
Asunto : Infótme contratación cárcel de 

Vall'edupar. INPEC. 
Apreciado doctor González: . 
En atención a su oficio de diciembre 4 de 

1 998 dirigido al doctor Eduardo Montealegre 
Lynet, Vicepro�uraqor General, en el. cual reite
ra el interés del Ministerio de Justicia y el Dere
cho en contar con la presenciadelaProcuraduiía 
General de la Nación; durante el proceso de 
contratación directa, para él diseño, construc
ción y dotación de la Nueva Cárcel de'Valledupar, 
a fin de garantizar la selección .objetiva del 
contratista en el mencionado proceso contrac
tual, comedidamente nos dirigimos a usted para . 
informarle sobre nuestra actuación, dadas las 
anomalías encontrádas ·en él, formulando las 
correspondientes observaciones, para su consi-
deración y estudio. · 

l. Antecedentes · 

� ·. El proceso de contratación directa de la 
Cárcel de Valledupar, tuvo como anteéedente la 
licitación pública númeró 03 5 d_e 1 998, a la cual · 
se presentaron dos firmas : Asociación Futura 

. Nueva Cárcel de Valledupar S . A y· Unión 
Temporal Nueva Cárcel de Valledupar. Esta 

Apartándose del concepto ·. de la firma de 
abogados (que recomendaba ajdudicara 1 a Aso.,. 

. ciación Futura Nueva Cárcel -de Valledupar S.  
A); mediante Resolución 3 965 de . septiembre 
1 6  de 1 998, el INPEC.declaró desierta la licita
ción por considerar que no había dos propuestas 
hábiles, lo cuaUe impedía efectuar una compa
.ración de propuestas y por ende, Una selección 
objetiva. . 

Con base en la declaratoria del estadÓ de 
emergencia carcelaria, decretada por Resolu
ción 421 5  del 3 O de septiembre de 1 998, y el 
inciso 6 del artículo 1 68 de la Ley 1 65 de 1 993, . el INPEC inició el proceso oe contratación 
directa, para el diseño, construcción y dotación 
de la Nu�va Cárcel d.e Valledupar. En desarrollo · 
de dicho proceso el INPEC elaboró la invitación · 
y los respectivos documentó� en los cuales se 

· . señalaron los criterios y puntajes de evalua-
ción; criterios que fueron adoptados según Re
soluciones 6052 y 6080 de díciembre 1 O y 1 1  de 
1 998 respectivamente. En dichos documentos 
se establecieron únicamente dos factores de· 

< evaluación; a saber: 
a) Menor costo de financiación del proyecto, 

· con 700 puntos; -
· 

b) Experiencia de la� firma y profesionalei, 
con 300 puntos. . o 

Para esta contratación directa, se p�esenta
ron cuatro firmas, entre las cuales estaba la 

. Unión Temporal Nueva Cárcel de Valledupar, 
conformada por Alfredo Muñoz y Cía. Ltda. y 
Roberto Muñoz Roa Construcciones S .  en C .  

EnJas reuniones a lás que tuvimos oportuni
dad de asistir �n desarrollo del próceso contrae-r 
tual de la referencia, formulamos las siguientes 
observaciones verbales y escritas, encaminadas · 
a preservar la transparencia del proceso : que se . solicitara a las diferentes firmas partícipantes la 
presentación del Registró Unico de Proponen ... 

. . ·� 
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tes; que se les exigiera la presentación de docu
. mentos que acreditaran fehacientemente la sol

vencia económica de los mismos, tales como los 
- estados financieros debidamente certificados y 
avalados por revisor fiscal con sus anexos; que 
se determinara por un experto contador el mon
to de capitál de trabajo de cada una de las firmas 
participantes; y que se les exigiera la comproba
ción de las fuentes de obtención de los recursos 
-necesarios para la financiación de la obra, ya que 
el INPEC iba a dar un anticipo del 50% 

teniendo en consecuencia, el contratista se
leccionado que financiar con recursos 'propios o 
provenientes del crédito, el 50% restante del 
val or  de l a  obra, esto es,  la  suma de 
S l 2 .500.000.000, püesto que el pago del saldo, 
lo efectuaría el . INPEC una vez terminada la 
obra; en tres contados anuales. 

En una de las reuniones del Comité Técnico 
advertimos a los funcionarios del INPEC, d-e la 
necesidad de analizar muy detenidamente la 
propuesta de la Unión Temporal Nueva Cárcel 
de Valledupar, debido a que ésta ya ·había sido 
descalificada eri la Licitación 03 5 de 1 998, que 
precedió a la contratación directa. 

_ Una vez efectuada la valoración técnica, jurí
dica y financiera de cada una de las ofertas 
presentadas, el 24 de diciembre de 1 998, la 
Dirección del' INPEC decidió adjudicar el con
trato a la Unión Temporal Nueva Cárcel de 
Valledupar, suscribiendo el contrato número 
1422-98 .  

El 29 de diciembre de  1 998, mediante memo
rial -dirigido a la Directora General del INPEC, el 
abogado Juan Manuel Díaz Guerrero, en repre
sentación de La Unión Temporal Constructora 
Global S .  A, Conalvías S .  A, Construcciones 
Sigina Ltda·. ,  Willy Drews y Cía. Ltda. y Cons
tructora Experta S .  A, solicitó la revocatoria de 
los actos administrativos· de adjudicación del 
contrato número 1422-98 y en especial del acta 
del Comité Téciiico de diciembre 23 de 1 998, por 
considerar que· se cometieron irregularidades en 
la evaluación y calificación del factor experiencia 
de la firma y profesionales de La Unión Temporal 
Nueva Cárcel de Valledupar, puesto que de con
formidad con los· documentos aportados por di:. 
cha Un:ión Temporal, su calificación por expe
riencia no debería haber sido de 200 puntos, como 
lo estableció el Comité Técnico, sino que ésta 
debió ser de 1 80 puntos, lo que la hacía inelegible 
ya que la Resolución 6052 de 1 998 que estableció 

' los criterios de evaluación y calificación, exigía 
obtener como mínimo 200 puntos en-el factor de 
expe_pencia. 

II. Irregularidades constatadas 
Revisadá detenidamente. la propuesta de la 

Unión temporal Nueva Cárcel de Valledupar y 
cotejados los documentos aportados en la mis
ma con las resoluciones que establecieron los 
criterios· . de evaluación -Y calificación, hemos 
constatado que la mayoría de las anomalías 
señaladas por el abogado Juan Manuel Díaz 
Guerrero, están demostradas así: 

l .  El ingéniero Carlos Salas, propuesto como 
ingeniero electrónico para el diseño de la obrá 
por la Unión Temporal, no cumple con los 1 O de 
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años de experiencia certificada en el manejo de Nueva Cárcel de Valledupar, folios 3 2 1  a 340, se 
sistemas de seguridad, tal como se exige en la observa que el ingeniero Patrón se graduó en la 
hoja 5 de la Resolución 6052 del l O de diciembre Universidad Nacional en el año 1 980, y presentó 

. de 1 998.  En efecto, revisado el tomo 2 de la para demostrar su experiencia, una amplia rela
propuesta de la Unión Temporal Nueva Cárcel ción de obras de instalación de tanques y_ redes 
·de Valledupar, folios 3 13 á. 3 1 9, se observa que de gas realizadas por su empresa Euro gas Ltda. , 
el ingeniero Salas se graduó en la Universidad certificación en la cual no se determinaron las 
J averiana en el año 1 978, pero solamente acre- · fechas en que se realizaron dichas instalaciones. 
ditó tener una experiencia de tres (3) en la Además aportó certifi�aciones de instalación de 
supervisión y montaje de equipós electrónicos, redes y de tanques de gas propano, realizadas a 
concertificaciones dela Sociedad Alfredo Muñoz las firmas Constructora Quiroz, Constructodo 
y Cía. Ltd_a. ,  así: en 1 995, en las Bodegas del S. A, Colina S .  A ,  Inversiones SánchezBalcázar 
Aeropuerto Eldorado; en 1 996, en la nueva sede Ltda., B ahía Chica 11 S .  A ,  · Constructora 
de la Gobernación de Cundinamarca, y en 1 998 Valparaíso Ltda. , Luis Esguerra Urrea & Cía. 
en la Bodega Popular de Corabastos. Las certi- Ltda. , Constructora El Brezo Ltda. y Refugio 86 
ficaciones aportadas sólo abarcan los años 1 99 5, Ltda. , que -comprende instalaciones -realizadas 
i 996 y 1 998, y en las mismas no se especifica que · durante algunos meses de los años -1 99 1 ,  1 993, 
la experiencia sea en .el manejó de sistemas de 1 994, 1 995, 1 996 y _  1 997, y que sumados los 
seguridad, tal como lo exigía la resolución antes tiempos· de construcción de las mismas dan ·un 
mencionada. En consecuencia, por no haber�e total de tres (3) años ocho (8) meses, por cuanto 
certificado la experiencia requerida, ha debido ·varias de las instalaciones certificadas abarcan 
calificarse la experiencia demostrada por el in- _ unos mismos períodos de tiempo .  Además las 
geniero Salas con la mención: "No cumple" y certificaciones se refieren a la instalación y sumí
disminuirse el puntaje asignado por experiencia nistro de-redes y de tanques de gas propano; y en 
a la firma Unión Temporal Nueva Cárcel de las mismas no se espe_cifica que la experiencia . 
Valledupar en 1 0  puntos (menos 1 0  puntos). sea en equipos mecánicos. En consecuencia,. por . 

2. El ingeniero Mario Ortegón Cevera, pro- no haberse certificado la experiencia requerida 
puesto como ingeniero electrónico para la cons- tanto en tiempo como en especialidad, ha debido 
trucción de la obra por la Unión Temporal, no calificarse la ·experiencia demostrada por el in
cumple con los 1 O años de experiencia certifica- geniero Patrón, con la mención. "N o cumple", y 

· da en el manejo  de sistemas de seguridad, tal disminuirse el puntaje  asignado por experiencia 
como se exige en la hoja 5 de la Resolución 6052 . .  a la firma Unión Temporal Nueva Cárcel de 
del 1 0  de diciembre de 1 998 .  En efecto, revisado Valledupar en 1 0  puntos (menos 1 0  puntos). 
el tomo 2 de la propuesta de la Unión Temporal 4. El ingeniero Alfonso Uribe Sardiña, pro
Nueva Cárcel de Valledupar, folios 489 a 494, se puesto como ingeniero civil especializado en 

- observa que el ingeniero Ortegón se graduó en geotecnia para la etapa de construcción, no 
la Universidad Distrital en el año 1 985,  pero cumple con los 1 O años de experiencia certifica
solamente adjuntó certificaCión de Alfredo da, tal como se exige en la hoja  5 de la Resolu� 
Muñoi y Cía. Ltda.; en la que se acredita una ción 6052 del 1 0  de diciembre de 1 998 .  En 
experiencia de treinta y un (3 1 )  meses, en el efecto, revisado-el Tomo II de la propuesta de la 
diseño, supervisión de los montajes electrome- Ul)ión Temporal Nueva Cárcel de Valledupar, 
cánicos y electrónicos de las siguientes obras: de folios 3 93 a 43 5 ,  . se observa qu� el ingeniero 
enero a junio de 1 996, en la construcción del Uribe obtuvo su matrícula profesional el 25 de 

- Almacén General del Aeropuerto Eldorado; febrero de 1 986, que no adjuntó copia del acta 
del 1 o de abril de 1 996 a mayo 23 de 1 997, erí el de grado, y que únicamente present9 para de� 
diseño y construcción de la Sede Administrativa mostrar su experiencia, una certificación de la 
de la Beneficencia de Cundinamarca; y del 22 dé empresa Luis Fernando Orozco Rojas y Cía. 
octubre de 1 997 al 14 de octubre de 1 998, en la Ltda. , en la cual se hace una extensa relación de · 
construcción de  la  B odega Popular de  diversas obras reali�adas con su participación, 
Corabastos. La certificación aportada sólo abar- en diversas áreas de la construcción, certifica- . 
ca los años 1 996, 1 997 y 1998, y en la misma no ción en que no se determinaron las fechas en que 
se especifica q4e la expe�iencia sea en el manejo se realizaron dichas obras, Además presentó una 
de sistemas de seguridad; como lo exigía la hoja de vida incompleta (la cual .no hace la 
resolución �mtes mencionada. En consecuencia, relación de su experiencia profesional), y en la 
por no haberse certificado la experiencia reque- misma anotó que _en mayo de 1 999 culminará.el 
rida, ha debido calificarse la experien·ciá demos..: Magíster en geotecnia de:'la Universidad de los 
trada por el ingeniero Ortegón co'n la-mención: Andes, no aportando certificación de tener una 
"No cumple", y disminuirse el puntaje asignado espepializacion e� geotecnia,- como lo exigía la 
por experiencia a la firma Unión Tempóral Nue:. · Resolución 6052. Eri consecuencia, por no ha
va Cárcel de Valledupar en 1 O puntos (menos 1 O berse certificado la experiencia requerida tanto 
puntos). en tiempo como tampoco la especialización en 

3 -. El ingeniero Ramón Ernesto Patrón, pro.:. geotecnia, y además por no· haber aportado su 
puesto como ingeniero mecánico para la etapa hoja de vida completa y el·diploma de grado, ha 
de diseño, no cumple con los 1 O años de expe- debido calificarse la experiencia demostrada por 
riencia certificada en equipos mecánicos, tal el ingeniero Uribe con la mención: "No cumple",  
como se exige en la hoja 5 de la Resolución 6052 - _ y  disminuirse el puntaje asignado por experien..: 
del 1 O de diciembre de 1 998. En efecto, revisado cía a la firma Unión Temporal Nueva Cárcel de 
el Tomo ii de lapropuesta de la UniónTemporal Valledupar en 1 0  puntos (menos 1 0  puntos). 

. ,  
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Dadas las irregularidades presentadas en la 
evaluación y calificación del factor Experiencia 
de la Firma y Profesionales de la Unión Tempo
ral Nueva Cárcel de Valledupar, concluimos que 
la calificación asignada a dicha Unión por el 
mencionado factor, ha debido ser de sólo ciento 
sesenta ( 1 60) puntos .  (200 puntos menos 40 
puntos negativos; nos da 1 60 puntos). Y no de 
doscientos (200) . puntos, como le asignó el 
Comité Técnico del INPEC. De haberse efec
tuado la caiificación de conformidad con los 
documentos aportados por la .Unión Temporal 
Nueva Cárcel de VPlledupar, esta firma ha debi
do ser .descalificada. , por no obtener el puntaje 
mínimo de 200 puntos señalado en la págin� 3 de 
la Resolución 6052 del l O de diciembre de 1 998 .  
En efecto, la mencionada resoluCión dispuso : 
"Para la adjudicación, el proponente debe con
tar con una calificación mínima de experiencia 
de 200 puritos".. -

III. Observaciones de orden jurídico 
. A nuestro juicio, las anomalías antes señala-

Lunes 24 de mayo de 1 999 

Santa Fe de Bogotá, D. C., 23 de diciembre 
· de 1 998 -

Doctora 
EUGENIA AGUILAR RUEDA 
Directora Instituto Nacional Penitenciario y 

Carcelario - INPEC · · 
Santa Fe de Bogotá, D. C. 
Doctora Eugenia: · 
Le remito fotocopia del fax que me envió la 

Procuraduría General deJa Nación en las horas 
de la tarde del día de hoy, con carácter urgente. 
Allí se plantean inquietudes de suma importan-

. cia para el pro�eso de adjudicación del contrato 
de la cárcel de V '!:lledupa:r. .. 

Los criterios expresados en el documento 
que le envío son. realmente - inquietantes; razón 
por la cual solicito los tenga en cuenta para lo 
pertinente. 

Cordialmente, 
Mauricio González Cuervo; 

Viceministro . 
* * * 
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diciembre del año en curso que fueron adopta
dos por medio de las Resoluciones de la Direc
ción General números 6052 y 6080 de fechas 
diciembre 1 O y 1 1  respectivamente nos permiti
mos formular algunas observaciones,' advirtien- . · 
do �n todo caso, y dejando expresa -salvedad, 
que éstas no son de obligatorio cumplimiento 
para la Dirección General del INPEC. De ahí 
que las observaciones que a cqntinuación pre
sentaremos, constituyen apenas unas d_e las op
ciones a considerar por parte de su administra
ción, y no excluyen de_ninguna manera, que se 
estudién con el rigor· jurídico ·que ameritan la 
situación y' la elevada cuantía del cohtrato a 

· ·adjudicar ($25 .000.000.000), todas las medidas 
que sean pertinent�s para la salvaguardia del 
interés general y del pátrimonlo público. Estan
do de acuerdo con estas finalidades la Adminis
tración del INPEC podrá acogerlas o apartarse 
de las mismas, pero sí está en el deber de emplear 
todos los medios a su alcance para lograr el 
mejoramiento del sistema carcelario colombia
no. 

das denotan una violación flagrante de los prin- Santa Fe de Bogotá, D. C., 2 1  de diciembre De los documentos que señalan los eriterios cipios de transparencia· y ·de selección objetiva, de 1 998 de evaluación de las propuestas, se deduce que -consagrado en el numeral 8 del artículo 24 de la Doctora se van a evaluar sólo dos criterios, a saber:. Ley 80 de 1 993, que reza: "Las autoridades no EUGENIA AGUILAR RUEDA -
actuarán con desviación o abuso de poder, y l .  Financiación del proyecto (con 700 puntos). · , · 1 · · Directora General - 2· . Expert.enct·a de la firma y profiest'on- ales eJerceran sus competencias exc ustvamente para 

. los fines previstos en la ley. Igualmente les será Instituto Nacional Penitendiario Y Carcelario · (con 300 puntos) .  
prohibido .eludÍr los procedimientos de  selec- INPEC En el primero de los criterios señalados, al · ción objetiva y los demás requisitos previstos en Ciudad proponente con el prirriér menor costo de finan-
el presente estatuto" . Referencia: Proceso de contratación directa ci�ción, se le asignarán 700 puntos, y a - los 

La violación de la anterior disposición legal, del diseño, construcción Y dotación de la Nueva proponentes con el segúndo menor costo, con el 
configura la causal de nulidad absoluta contem- Cárcel de V álledupar. - . / · - tercer menor costo, con el cuarto menor costo, 
piada en el numeral 2 del artículo 44 de la Ley 80 Señora Directora General : con el quinto menor costo, se les asignarán 
de 1 993, que enuncia: "Los contratos del Estado En cumplimiento de la asignación_ conferida - respectivamente 600, 500, 400 y 3 00 puntos. _ 
son absolutamente nulos cuando . . .  2. Se cele- por el señor Procurador General de la Nación, y Sobre este criterio de evaluación, encontra-

- _bren contra expresa pt:ohibición constitucional o obrando según las facultades otorgadas por el m os que consulta el interés público, puesto que . 
l�gal" . -

- . literal b) del artículo 2o de la Resolución número. .busca que la obra se realice con el menor costo _ 
El artículo 45 de la m�ncionada Ley 80, 1 40 de 1 998, muy respetuosamente nos dirigi- de financiación, y que al haberle asignado el · 

establece que la nulidad . absoluta podrá .ser mos a usted -para manifestarle lci sig�iente: puntaje más alto en . la evaluación se logró que 
alegada por .cualquier persona, y que en los - , El artículo 277 constitucional atribuye al dos de las cuatro propuestas ·allegadas, cotiza
casos previstos en lo's numerales 1 ,  _ 2 y 4 del Procurador General de la Nación, directamente _ran con un costo de financiación de cero pesos, 
artículo 44, - el jefe de la entidad respectiva 0 por medio de sus delegados 0: agentes, entre lo _ que evidentemente es m].ly favorable a fa 
"deberá dar por terminado el contrato, mediante otras, las funCiones de velar por el cumplimiento entidad y a los intereses · de preservación del 

_ acto administrativo debidamente _motivado, y de las finalidades estátales Y defender el ordena- _ erario público. No obstante lo anterior, observa- - · 
ordenará su liquidación en e� estado en que se miento jurídico, actuando ante las autoridades m os que ni en la invitación ni en los t;locumentos 
encuentre" . , , cuando advierta que el patrimonio público, el · relativos a los criterios_ de evaluación, se consig-' . . 

Yor :'lo ant�riormente. expuesto, considera:- - interés general 0 la · legalidad, se enctJentren nó y exigiq suficientemente la ¡�formación y . · - fi  , ¡ t · 1 d amenazados por la acción u omisión - de las a_ creditación de la. s_olvencia económica de los · m os que se con tguro e arameo e una causa . e mismas. En este ·sentido del texto constitudonal nulidad absoluta en la celebración del contrato . proponentes, máxime cuando el proponente se-
número 1422-98 celebrado el 24 de diciembre se desprende el reconocirríie�to de precisos ins- leccioriado deberá ·financiar con · recursos_ pro
de 1 998; -entre el INPEC.y la Unión Temporal trumentos de intervención enlos procesos Y ante pi os· o recursos provenientes deF crédito, una 
Nueva Cárcel de Valledupar, nulidad que p'uede . · l

as autoridades judicial�s 0 administrativas, que - surria cercana a los doqe mil quinientos: millones
ser solicitada por cualquier - persona, y cuya ' le gará.nticen a la soctedád colombiima ladefensa de pesos ($ 12 . 500.009.000), valor éste de, tal 
consecuencia sería la tei-minaaión y liquidación de sus supremos intereses. . 

magnitud, ·que no está al alcance de empresas 
. ·del inen�ionado contrato err .el1 estado en que �e En visita - réalizada .a - las - ·instalaciones del · que no tengan una reco�ocida y enorm� solidez 
encuentre. · · · · INPEC, los días. l 6  y 17  de diciembre del presen- económica. De- - lo áti.terior se deduce que los 

te año, tuvimos la ·op9rtunidad de a$istir a la proponentes que·ófrecen cero pesos en costo de · · Cordial saludo, dt"lt'gen_ct·a de presentacio' n d. e la· s .. propuestas 
u h v. � ¡ L � ,., financiación, deberían acreditar como mínimo \ 1vu ia iua · eonaruo 1 orres, para la contr.atact'o' n .de· l·a rec.erenct.·a, ·l;l.S_I' como 11 tener un capital de trabajo disponible equivalen- · · Asesores del Despacho Grado 24. también estuvimos presentes en la .primera re- . te a la suma antes mencionada, o en su defecto, · 

Nota: En nuestro poder r�posan . copias de unión del Comité Técnico de la entidad· para el' tener una garantía de una entidad financiera de 
los documentos que sustentan el presente infor- análisis Y estudio de las mencionadas propues- reconocida solvencia,· en la que se comprometa · me, y por estos hechos estarna� adelantando la tas. ·.. ,a suministrar al proponente los recursos finan-
indagC�.ción preliminar disciplinaria número 1 54- Luego de análizar los criterios de evaluación . cieros antes mencionados, para la total ejecu-
220 1 0-99.  establecidos · en documento fechado el 9 de ción de la obra. En efecto, si se omite la exigen-



Página 46 

cia d� dicho respaldo financiero debidamente 
comprobado, podría presentarse la situación de 
que el proponente seleccionado · sólo alcance a 
ejecutar labora en la parte correspondiente al 
anticipo otorgado por el INPEC, abriéndose así 
la posibilidad de que las obras quedaran incon
clusas, o que sus especificaciones técnicas, los · 
equipos de adecuc�.ción y de seguridad de la 
misma, y la calitlad de los materiales, no 
. correspondieren a los señalados en la invitación. 

·A nuestro juicio y salvo mejor criterio; la 
clasificación y calificación consignadas en el · 

· RUP (Registro Unico de Proponentes), docu
mento que · en la diligencia de recepción de 
propuestas fue solicitado por el señor Secretario 
General del INPEC a . los proponentes, no es 

· suficiente para demostrar fehacientemente . la 
solvencia económica de los mismos, por 1� que 
es útil y conveniente adelantar los estudios fi
nancieros corres-pondientes, para establecer con 
mayor certeza que éstos tienen la capacidad de 
financiar con recursos propios o provenientes 
del crédito el ·so% del valor total del contrato . ' 

como es el caso que nos ocupa. 
En suma, consideramos pertinente y adecua

do · para la defensa del interés general, y . la 
aplicación de los principios que rigen la contra
tación estatal que · buscan ante todo . dar un 
manejo eficiente y transparente a los dineros 
públicos, que el INPEC exija las garantías finan
cieras y los documentos necesarios que demues
tren y acrediten la solvencia económica de los 
proponentes participantes en el proceso de cou
tratación de la referencia. 

Por lo demás, le informamos que de acuerdo 
con las instrucciones reGibidas, estaremás aten
tos al desarrollo y ejecución del contrato de 

. 
- diseño, construcción y dotación de la C�rcel de 

Valledupar, para que en caso cié. ser necesario 
procedamos a adelantar las medidas pertinentes 
de conformidad con la ley. · · 

Atentamente, 
Nuhia Vida! Pinzón, Leonardq A.  Torr�s. 
Asesores del Despacho. 

* * * 

Santa Fe de Bogotá, . 23 de noviembre de 
1 998 

_Doctora 
CARMEN LUCÍATRISTANCHO CEDIEL' 
Directora General INPEC 
Santa Fe d,e Bogotá, D. C. 
Señora Directora: 

. En relación con la comunicación de la refe
rencia, medi�nte la cual informa a este Ministe
rio,_ que en uso de la emergencia ·penitenciaria y 
carcelaria decretadá mediante la Resolución 
númer.o 42 1 5  de 1 998 se iniciará.el proceso de. 
invitación · de los Estudios para el Diseño y . 
�onstrucción de la Cárcel de Valledupar, me
drante el proceso de contratación directa, de 
manera atenta me permito recomendar los si
guientes puntos que le expresé verbalmente en 
días pasados: · 

1 .  Como tuve oportunidad de expresarlo en el 
Consejo Directivo del INPEC del 7 de noviembre 
de 1 998, la contratación directa no implica aban
donar el criterio de selección objetiva previsto en 

Lunes 24 de mayo de 1999 . 

la Ley 80 de 1 993, por ende, en este proceso debe 
garantizar la mayor transparencia posible. 

2. En el Consejo  Directivo pedí se solicitara 
el concepto de la Secretaría Jurídica de la Presi
'dencia de la República, para la fundamentación 
de la contratación directa. Al respecto, se reci
bió el concepto escrito que recomienda la Emer
gencia Penitenciaria y Carcelaria. Esta conside
ración jurídica de la Secretaría Jurídica de la 
Presidencia de la República, brinda una sólida 
base al pro�eso de contratación. 

3 .  Insisto en la imperiosa necesidad de solici-. tar el concurso de la Procuraduría General de.l� 
N ación y la Gontraloría General de la República 
para que acompañen al INPEC · durante ·este 
proceso de co'ntratación directa, en aras a garan
tizar la transparencia del mismo. 

4. Finalmente, de acuerdo con nuestra con
versación del viernes 20 de noviembre del pre
sente año en mi Despacho, es importante consi
derar la posibilidad de ampliar el número de 
firmas invitadas al proc�so, de modo que no se 
omita la participación de ninguna de éstas que 
puedan estar en disposición y condiCiones de ser 
oferentes, incluso, examinar la alternativa de 
hacer invitación pública para este proceso y así 
lograr el objetivo de garantizar la mayor partici
pación posible en el proceso de contratación 
directa que se inicia. · . 

Cordialmente, · 
Mauricio Goniález Cuervo, 

Viceministro de Justicia y del Derecho. · 
* * * 

Santa Fe de Bogotá, D. C.,  noviembre 23 de 
1 998 

Doctor 
JAIME BERNAL CUELLAR 
Procurador General de la Nación 
Ciudad 
Señor Procurador: 
Para efectos del �ontrol que ese Organismo 

ejerce sobre la actuación de los servidores · 
públicos, me permito presentar a su consideración 
y Consolidado Técnico, Jurídico y Administrativo 
de la Invitación para los estudios Diseño y 
Construcción de la nueva Cárcel de Valledupar, 
la cuál se hará mediante contratación directa: 
"Contrato llave en mano" por el sistema , de. 
precio global fijo sin fórmula de reajuste y con 
plazo único,' en desarrollo de Ía emergencia 
penitenciaria y carcelaria decretada mediante 
Resolución 421 5  de 1 998 expedida· por este 
De_spacho con fundamento en el artículo 1 68 de 
la Ley 65 · de 1 993 y teniendo en cuenta el · 
concepto emitido por el doctor Jaime Alberto 
Arrubla P aucar, Secretario Jurídico de la 
Presidencia mediante memorando de feéha 1 8  
de noviembre de 1 998 .  

Por la naturaleza del contrato y la cuantía, me 
permito solicitar su colaboración en el sentido 
de que se constituyan como veedores del proceso 
de contratación en aplicación del principio de 
transparencia. . -

Cordialmente, 
Carmen Lucía Tristancho Cediel, 

Directora General. 
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Santa Fe de Bogotá, D. C. ,  noviembre 23 de 
1 998 

Doctor 
CARLOS OSSA ESCOBAR 
.Contralor General de la República 
Ciudad 
Señor Contralor: 
Para efectos del control que ese Organismo 

ejerce . sobre la contratación por mandato 
Constitu�ional, m� permifo presentar a su 
consideración  y control el C onsol idado 
Técnico, Jurídico y Administrativo. de la Invita
ción para los estudios Diseño y' Construcción 
de la nueva Cárcel de Valledupar, la cual . se 
hará mediante contratación directa "Contrato 
llave en mano" por el sistema de precio global 
fijo sin fórmula de reajuste y cori plazo único, 
en desarrollo de la emergencia penitenciaria y 
carcelaria decretada mediante Resolución 42 1 5  
de 1 99 8  expedida por este Despacho cori .· 
fundamento en el artículo 1 68 de la Ley 65 dé 
1 993 y teniendo en cuenta el concepto emitido 
por el doctor Jaime Alberto Arrubla Paucar ' 
Secretario Jurídico de la Presidencia mediante 
memorando de fecha 1 8  · de noviembre de 
1 998 .  

' 

Por la naturaleza del contrato y la cuantía, me 
· permito solicitar su colaboración en · el sentido 
de constituirse como veedores d�l proceso de 
contratación en aplicación del principio de 
transparencia. 

Cordialmente, 
Carmen Lucía. Tristancho Cediel, 

Directora General . 
* * * 

Santa Fe de Bogotá, D. C. ,  4 d.e diciembre de 
1 998 

Doctor 
EDUARDO MONTEALEGRE L YNET 
Viceprocurador 
Procuraduría General de la Nación 
Santa Fe_de Bogotá, D .C .  
Doctor Montealegre: 
En el Consejo Directivo del Instituto Nacio

nal Penite�ciario y Carcelario; INPEC, del 7 de 
. noviembre de 1 998, que presidí por delegación 
del Ministro de Justicia, solicité a la Dirección 
tomar las medidas necesarias pani asegurar la . .  
mayor transparencia y la realización del princi- · 
pio de _selección objetiva del contratista en el . 
proceso de contratación directa de la Cárcel de 
Valledupar, entre otros aspectos se pudiera de
mandar la presencia del Ministerio Público en ef 
mismo. 

La presente tiene por objeto reiterar el interés 
del· Ministerio_ de. Justicia y del Derecho, en 
contar con la. presencia de un agente . de la 
Procuraduría duranté todo el proceso de contra
tación, ya que la cuantía misma del contrato y la 
circunstancia de que el INPEC contratará direc
tamente, lo amerita. 

Cordial saludo, 
Mauricio González Cuervo, 

Viceministro. 

• 

•• 
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- Santa Fe de Bogot�, D. C. ,  3 1  de diciembre 
de 1 998 

Doctor 
JAIME BERN� CUELLAR 
Procurador General de la Nación 
Santa Fe de Bogotá, D. C. 
Señor Procurador: 

Lunes 24 de mayo de 1 999 

Santa Fe de Bogotá, D. C., diciembre 29 de 
1 998 -

-

Doctora 
EUGENIA AGUILAR RUEDA 
Directora General 
Instituto Nacional Penitenciario y Carcelario 

-INPEC-. - - . 

Ciudaa Con ocasió� de Ía adjudicación del contrato 
de construcción de una cárcel en Valledupar 
hecha por el INPEC, una de las firmas propo- Juan Manuel Díaz Guerrero, mayor y vecino 
nentes presentó recurso de reposición contra la de esta ciudad, en mi calidad de apoderado de la 
decisión adoptada, �or cqnsiderar que se viola- Unión Temporal Constructora Global S . A.,
ron normas reguladoras del proceso de contra- C�nalvías S .  A. , Construcciones Sigma Ltda. , 
tación. 

· - Wllly Drews y Cía. Ltdá. y Constructora Exper-
· A e'sto se suman los comentarios elaborados ta S· A, atentamente solicito que se revoquen los 

po� �os abogados de su dependencia que a actos administrativos, Acta del Comité Técnico 
sohcltud del Ministerio deJusticia-coriocieron el - INPEC de diciembre 23 de 1 998 y -el Acto 
proceso precontractual, doctores Nubia Vidal Administrativo Contractual, Contrato 1 422 de 
Pinzón y Leonardo A Torres, quienes en comu- diciembre 24 de 1 998 suscrito entre los repre
nicación del 2 1  diciembre de 1 998 formularon . sentantes legales del lnstituto Nacional Peniten- -
observaciones al re�pécto. _  · ciario INPEC Y la Unión Temporal Nueva Cár-

. Con lo - anterior, por instrucciones del señor 
cel de Valledupar, por medio de los cuales se 

Ministro- de Justicia y del Derecho, doctor 
seleccionó el diseño, construccióny dotación de 

Parmenio Cuéllar, me permito poner baJ· o su 
la nueva cárcel deValledupar (Cesar) el pasado 
23 de diciembre .de 1998 . 

conocimiento esto.s hechos, a fin de que ,la-
Dependenci(l a s� digno cargo tome las determi- La solicitud la hago con base en las siguientes 
naciones que considere portinentes. consideraciones: · 

Cordialmente, 
. � .  Los- actos administrativos, aunque han 

temdo múltiples definiciones por parte de los 
· Mauricio .Gm1zález Cuervo, 

Viceministro 
* * * 

Santafé de Bogotá D.C . ,  diciembre 3 0  de 
1 998 o - o 

Señor Ministro 
PARMENIO CUELLAR 

. Ministro de Justicia y del Derecho 
E. S . D .  
Ciudad -
Respetado Señor Ministro : 
En mi calidad de apoderado de la Unión 

Temporal Constructora Global S .  A., Conalvías · 
S.A., Construcciones Sigma Ltda. , Willy Drews 
y Cía. Ltda. y Constructora Experta S .A. ,  y con 
el fin de que. conozca las razones expuestas en él, 
�e hago llegar copia del recurso de reposición 
mterpuesto contra la decisión adoptada por par
te de la Directora del INPEC, en el proceso de 
contratación directa de la nueva Cárcel de 
Valledupar. -

Con la decisión adoptada consideramos que 
en el mencionado proceso se violaron claramen
te las normas -que lo. regulaban, tales como las 
Resoluciones números 6052 y 6080 del 1 O y 1 1  
de diciembre de 1 998 expedidas por la Dire�ción 
General del INPEC por medio de las cuales se 
adoptaron los criterios de evaluación y califica
ción, el Decreto 855  de 1 994 y en especial el 
artículo 29 de la Ley 80 de 1 993 . 

· El r�c�rso fue interpuesto en el dí� de ayer, 
29 de diciembre de 1 998 debido a que hasta el 28 
de diciembre pudimos conocer ·· la evaluación 
técnica de las ofertas presentadas. 

Reciba un cordial saludo o ' 

Juan Manuel Díaz Guerrero. 

tratadistas, son en esencia de acuerdo con lo 
expresa�o por la jurisprudencia del honorable 
Consejo de Estado, una manifestación de volun
tad de un ente de derecho. Una decisión que 
produce efectos jurídicos. 

2. La decisión de seleccionar el diseño cons-. ' 
' 

trucc10n y dotación de la nueva cárcel de 
Valledupar se ajusta al modelo típico . de acto· _ 
administrativo, que produce efectos jurídicos. -

3 .  Para llegar a esta decisión se adoptaron por 
parte de su Despacho mediante las Resoluciones 

-números 6052 del 1 O de diciembre de 1 998 y su 
R�solución Aclaratoria número ·6080 del 1 1 . de 
diciembre del mismo año, " . . . los criterios de 
evaluación y calificación para la contratación 
directa dél diseño, construcción dotación de la 
nueva Cárcel deValledupar-(C�sar). " 

4. Es claro que una vez adoptados mediante 
Resolución estos criterios de evaluación y cali
ficación, deben respetarse en su totalidad y darle 
el alcance jUsto a cada uno de los ítems estable
cidos. 

5 .  Se afirma al final del primer inciso del 
numeral Il, Experiencia de la firma y' profesiona
les (300 puntos), lo siguiente: " . . .  Para la adjudi
cación el proponente debe contar con una cali
ficación mínima de experienCia de 200 -punto,s" . 

- 6. Una vez revisados los documentos de la 
firma - ganadora, -se verificó . que la calificación 
que inicialmente se le había dado a ésta no . ' ' -

corresponde a la realidad: Lá aportación de la 
documentación existente otorga bajo los 

. parámetros por _ustedes misinos establecidos un 
máximo de 1 80 puntos a la "Experiencia de la 
firma y profesionales", teniendo en cuenta la 
calificación hecha por esa entidad. 

7. Mediante Ofi�io 7200-SGE de diciembr-e 
28 de 1 998 suscrito por el Secretario General, 
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doctor Jorge Arturo Lemus Montañez se nos 
hizo entrega, entre otros documentos, del Acta 
del Comité Técnico de Evaluación y la evalua
ción técnica, jurídica y financiera de las propues-
tas presentadas. _ . . -

8. En la página 3 del Acta del Comité Técnico 
se establece que la propuesta de 'unión Tempo
ral Nueva Cárcel de Valledupar obtuvo como· 
total del puntaje técnico doscientos (200) pun-' 
tos, lo que resulta contradictorio si se analiza 
con detenimiento la misma calificación hecha 
por esa entidad. 

9. El análisis de la información aport-ada por 
la firma seleccionada, sobre los requisitos de 
hoja de vida, certificaCiones· que acrediten la 
experiencia requerida ( 1 O años) y la carta de ' 
c?mpromiso ,c�ri el proyecto de los inge
meros electromcos, tanto para el diseño como 
para la obra, fueron calificadas con el "no cum
ple". Sin embargo, el informe no tiene en cuenta 
esas dos anotaciones y las desconoce por com-
pleto. · . _ . 

1 0 . De haberse tenido en cuenta esas dos 
faltas en que incurrió el proponente, como debe 
ser, la calificación dd total de descuentos no se 
hubiera publicado con un total de 40 puntos sino 
de 60, lo que daría una calificación_ final de 1 80 
puntos como lo hemos sustentado. 

1 1 . La calificación está bien hecha. En reali
dad ninguno de los dos ingenieros electrónicos 
cumple- con los requisitos exigidos, como vere

- mos: 
a) El ingeniero Carlos SaJas, propuesto como 

ingeniero electrónico para el diseño, no cumple 
con el requisito mínimo de experiencia certifica
da de diez ( 1  O) años en el manejo de sistemas de 
seguridad, de acuerdo con los folios 3 04 a 3 04B 
o 3 1 7 a 3 1 9 .  · (Al existir una doble foliación 
hacemos mención de las dos numeraciones); _  

- b )  El ingeniero Mario OJ.i:egón, _ propuesto 
como ingeniero electrónico para la obra, tampo
co logra certificar los diez años mínimos de 
experiencia en 'el manejo de equipos de segu�i
dad, tal como lo exigen los criterios de evalua-
ción y caliricación. Folios 473 o 493 . 

· 
1 2. Eritonces las calificaciones de menos diez 

puntos (- 1 O) se extienden no sólo a los cuatro 
ingenieros relacionados en las hojas de resumen· 
del análisis de las propuestas, sino también a los 
dos ingenieros electrónicos del / diseño y de la 
obra. 

1 3 .  Adicionalmente se ha constatado fuera 
del error de fa sumatoria de las calificacidnes de 
menos diez puntos, las siguientes anomalías en 
el proceso de calificación técnica: 

a) El ingeniero Luis Fernando Orozco no 
presenta certificaciones de experiencia a nivei 

· . pe�s?nal, si�o a nombre de la empresa (persona 
_Jundtca) Lms Fernando OrozcO y Cía. Ltda., por 
lo que consideramos que se está acreditando la 
e:cperiencia de la compañía mas no la del inge
mero. Por el hecho mismo de que el ingeniero 
�ea elrepresentante legal de la firma, no se puede · 
Imputar la misma experiencia específica de ésta. 
Folios 73 a 1 5 5  o 74 a 1 57 · - . � ' 

b) Las certificaciones del ingeniero mecánico 
Ramón -Ernesto Patrón no constátan su expe-
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riencia en equipos mecánicos como lo exigen los 1 9 . Con la decisión adoptada por ese Despa
criterios de evaluación y calificación, sino la. cho se está quebrantando el Deber de Selección 
experiencia.en instalación de redes de gas, conlle- · Objetiva, tan repetidas veces recomendado en la 
vando estas técnicas completamente diferentes a contratación estatal. Si nos atenemos a lo sub ra
las exigida�. Folios 3 14 a340 o 329 a 3 55 ;  y . yado en la transcripción del artículo 29, Ley 80/ 

e) El ingeJ1iero de suelos o ingeniero civil 93 hecha e� el numera1 1 7, nos encontramos con 
especializado en geo'tecnia es calificado eón el que los dos presupuestos básicos se han resque- · 
"cumple" a pesar de que en la misma calificación brajado. No existe la mencionada ponderación 
se aclara que no se anexa la fecha de grado y "no precisa y esto es consecuencia obvia de que la 
presenta hoja de vida" . El ingeniero civil Alfon- favorabilidad la ha constituido algún otro factor 
so Uribe no acredita la especialización de diferente del que contiene dichos documentos. 
geotecnia, pues en documento que no se· puede 20. Por otro lado, el último plazo para adjun
calificai- como hoja de vida, folio 3 76A o 394, tar información, que incluso no se refería al 
establece que su especialización o máster en · aspecto de experiencia de la firma y profesiéma
geot�cnia la culmina en el mes de mayo de 1 999. -les ni a la propuesta financiera se cerró el pasado 
Adicionalmente la certificación anexada no dis- 23 de diciembre a las 12 :00 m., de acu.erdo con 
crimina las fechas de su trabajo, lo que hace las instrucciones r�cibidas por funciónarios de 
materialmente imposible la determinación del esa entidad. Encontramos en la revisión de la 
ni.ínimo de diez ( 1  O) años. Ver folios 380  al 4 1 7  documentación que la propuesta seleccionada 
o 398 al 43 5 .  Debió calificarse con menos diez estaba aportando pruebas documentales de su 
puntOS; de acuerdo COn las razones expuestas. supuesta liquidez financiera este mismo día, sin 

Son estas tres consideraciones adicionales a), que se tuviera en cuenta la extemporaneidad. 
b) y e), demostración. de la- repetida calificación 2 1 . No se tuvo, pues, en cuenta lo orde�ado 
errónea a favor de ·la propuesta seleccionada. en el documento de respuestas a observaciones 

14. Al ser inferior la puntuación de la U. T. e- técnicas número7400-SS0-2643 del 9 de di
Nueva Cárcel de Valledupar a los doscientos (20Q) · ciembre de 1 998, a lá pregunta número 2 formu-

. puntos mínimos p ara adjudicar, se debió lada por Angelcom S .A. Construsary Cía. Ltda. ,  
descalificarla, o mejor, no haberla tenido como . que reza: "El proponente debe anexar todos los 
hábil para los resultados de la selección de acuerdo docu�entos necesarios que garantizan los re
con los términos empleados en el Acta del Comité · cursos financieros que dispone el . contratista · 
Técnico fechada con 23· de diciembre de 1 998. para el cumplimiento del contrato" . 

1 5 . Aunque conocemos que el proceso es de 22. Además .de que la información era 
cOntratación directa, derivada de la declaratoria extemporánea, su mismo carácter no la hace 
de desierta de la licitación inicial, no es menos vinculante o destinada exclusivamente al pro
cierto que la decisión adoptada por ustedes está yecto. Más aún, se convierte en una posible 
fundamentada en un análisis que por decir lo suma de dinero que va a entrar al patrimonio de 
menos, no se atiene a la realidad. Alfredo Muñoz y Cía. Ltda:; sin que se conozcan 

1 6 . No hay que olvidar que el articulo 2° del las diferentes obl_igaciones que pueden estar 
Decreto 855  de 1 994, por el cual se reglamenta soportando y las que deba cumplir. No se refleja 
parcialmente la Ley 80 de 1 993 en materia de tampoco el costo financiero de esos dineros; que 
contratación directa, le recuerda al Jefe de la aunque propios· deben tener uno, teniendo en 
Entidad o _el funcionario a quien hubiere delega- cuenta aún más las condiciones actuaJes del 
do, que se deberá tener en cuenta que la selec- . mercado .  
ción del contratista deberá garantizar el cumplí- 23 . La obligación de los diferentes proveedo
miento de los principios de economía, transpa- res relacionada en el folio 1 99A, que asciende a 
rencia y en especial del deber de selección obje- la suma de o�ho mil setecientos millones de 
ti va establecid�s en la ley 80 de 1 993 . pesos ($8 . 700 .000.000. o o) está suscrita única- · 

1 7. Por su parte el inciso segundo del artículo mente por el representante de la Unión Tempo-
29 de la Ley 80/93 , que trata sobre el Deber de ral. Los relacionados proveedores no aportan 
Sele-cción Objetiva, señala lo siguiente: "Ofreéi- los estados financieros donde se soporten su 
miento más favorable es aquel que, teniendo en supuesto ofrecimiento. No se refleja tampoco el 
cuenta los factores· de escogencia, tales co-mo costo financiero de esos dineros, que aunque 
cumplimiento, experiencia, organizacion, equi- propios deben tener uno teniendo en· cuenta aún 
pos, plazo, precio y la ponderación. precisa, más las condiciones actuales del mercado. 
detallada y concreta de los mismos contenida · 24. Es obligación de sus funcionarios y en 
e.n los pliegos de condiciones o términos general de los servidores públicos, hacer los . 
de ·referencia o en el análisis previo de la selec- análisis de acuerdo con lo.s datos suministrados 
ción del contrato, si se trata de contratación por los ·  diferentes proponentes en el término y 
directa, resulta ser el más ventajoso para la . forma establecidos, por lo que el error' cometido 
entidad, sin que la favorabilidad la constituyan . por la propuesta seleccionada sobre la documen- -
factores diferentes a los contenidos en dichos tación no aportada o aportada deficientemente es 
documentos . . .  " (Subrayado nuestro). insubsanable. 

1 8 . La última parte subrayada del numeral 25 . Se afirma que el error es insubsanable 
anterior nos indica que los funcionarios públicos porque se han vencido los términos de aclara
que se encarguen de la evaluación y califlcadón ción o explicación y obviamente los de adición 
de propuestas,..se deben sujetar al o contenido en de documentos., Además la Jurisprudencia del 
los documentos aportados. Consejo de Estado ha sostenido que " .. :La o poi--. 
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tunidad para corregir o explicar los errores 
cometidos pór los proJ1lonentes en sus propues
tas, es antes del cierre de la licitación, puesto que 
si se permite que se haga �on posterioridad a la . 
apertura del pliego y a la calificación de las 
propuestas, se atenta contra los principios de 
igualdad y transparencia que deben primar en el 
trámite . . .  " .  Sentencia Rad. número 9724 del 30 
de enero de 1 995 . l\1.P. Consejero Daniel Suárez 
Hernández. Aunque no se trate de una licitación, 
la jurisprudencia transcrita es perfectamente 
aplicable al caso . · 

._ 26. Es ne_cesario recalcar que estamos ante 
una decisión equívoca de la administración y · 
para este caso se puede adoptar lo expuesto por 
el doctrinante y ex Consejero de Estado, Carlos 
Betancur Jaramillo en su libro Derecho Procesal 
Administrativo, que afirma como error de hecho 
en la expedición de un acto · administrativo, la . 
violación indire_cta de · la· ley, debido a que la 
autoridad administrativa funda su decisión so
bre un hecho falso o material�iente inexacto. 
(Betancur J. ,  Carlos. Derecho Procesal Admi-. nistrativo. SeñaL Editorial Cuarta Edición pp . 
2 1 4 y 2 1 5). . . 

27. La obligación de la entidad es no aferrarse 
a su propio error y corregido. Como consecuen
cia solicito que se revoquen las decisiones im
pugnadas y por lo tanto se seleccione a la Unión 
Temporal Constructora Global S .A. ,  Conalvías 
S .A. , Construcciones Sigma Ltda.,.Willy Drews 
y Cía. Ltda. y Constructora Experta S .A, por ser 
la única propuesta que ha cumplido con los 
requisitos mínimos exigidos mediante las Reso
luciones 6052 y 6080 de 1 998 del Instituto· 
Nacional Penitenciario y Carcelario -INPEC-. 

PRUEBAS 
Para que··se acceda a la revocatoria del acto 

administrativo complejo se solicita que se tenga 
como prueba la calificación hecha por parte de 

· los funcionarios de esa entidad, con base en los . 
documentos allegados por la propuesta selec- ... 
cionada. · · 

La dirección del recurrente, de acuerdo con 
el numera] 4° del artículo 52 del Código Conten
cioso Administrativo, es la Calle 1 26A 24A-54 
(203) de esta ciudad. 

Cumplidos en·su totalidad 'los requisitos ex
puestos por el Código Contencioso Administra-
tivo, me suscribo, · 

Atentamente, 
Juan Manuel Díaz Guerrero 

C.C.  804 1 9426 de Usaquén 
T.P.  76.082 del C .S .J. 

Siendo las 9: 45 p .m. ,  la Presidencia levanta 
la sesión y convoca para el próximo martes 25 de 
mayo a las 3 : 00 p .m. 

El Presidente, 
FABIO VALENCIA COSSIO. 

El Primer Vicepresidente, 
JA VIER ENRIQUE CACERES LEAL. 

El Segundo Vicepresidente, 
JINJMY CHAMORRO CRUZ. 

El _Secretario General, 
MANUEL ENRIQUEZ ROSERO. . 
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